
Валентина Егорова

П
резидентские выбо-
ры в России состоя-
лись, они прошли в 
соответствии с нор-
мами национального 

и международного права. Это 
признает Центризбирком, рос-
сийские и зарубежные наблюда-
тели, а также сами кандидаты. 
Безусловным лидером прези-
дентского марафона стал Влади-
мир Путин. 

В понедельник утром в ЦИК 
огласили предварительные итоги 
голосования. К тому моменту в 
систему ГАС «Выборы» не были 
введены данные с двух участков в 
Москве и 97 УИК за пределами 
России. Тем не менее общее коли-
чество обработанных протоко-
лов — 99,84 процента — позволило 
сделать выводы о результатах 
президентской кампании. Согла-
сно данным на тот момент, Вла-
димир Путин набрал 76,66 про-
цента голосов, Павел Грудинин 
(КПРФ) — 11,8 процента, Влади-
мир Жириновский (ЛДПР) — 5,66 
процента, Ксения Собчак («Гра-
жданская инициатива») — 1,67 
процента, Григорий Явлинский 
(«Яблоко») — 1,04 процента, Мак-
сим Сурайкин («Коммунисты 
России») — 0,68 процента, Сергей 
Бабурин («Российский общена-
родный союз») — 0,65 процента. 
Явка избирателей составила 
67,47 процента. Такой высокий 
результат в ЦИК объясняют бес-
прецедентной информационной 
кампанией. «Здесь много факто-
ров. Это была беспрецедентная 
информационная кампания, в ре-
зультате которой до каждого 
была доведена максимальная и 
полноценная информация, что-
бы люди могли думать и выби-
рать», — сказала глава ЦИК Элла 
Памфилова.

Кроме того помогло внедре-
ние механизма «мобильного из-
бирателя», благодаря которому 
на избирательные участки при-
шли дополнительно несколько 
миллионов человек. Плюс ЦИК 
удалось достучаться до молоде-
жи, активно использовать Интер-
нет в своей работе. Это сказалось 
на результате выборов. 

Общий исход выборов был 
ожидаемым, но отдельные цифры 
удивили даже членов ЦИК. Во-
первых, сумма голосов, отдан-
ных за лидера. «Что касается кан-
дидата-победителя, Владимира 
Владимировича Путина, за него 
проголосовали 56 206 514 чело-
век. Это абсолютный рекорд за 
последние несколько выборов 
президента Российской Федера-
ции», — сказал зампред комиссии 
Николай Булаев. Стоит напо-
нить, что на выборах в 2012 году 
за Владимира Путина проголосо-
вало 45 602 075 человек. Таким 
образом, масштаб поддержки 

российского лидера вырос на 11 
миллионов человек. 

Во-вторых, Элла Памфилова 
обратила внимание на актив-
ность голосования за рубежом: 
общее количество проголосовав-
ших на участках за пределами 
России, по всей видимости, пре-
высит 400 тысяч человек. «Ре-
корд не рекорд, но те кадры, кото-
рые мы видели, — огромные оче-
реди, удивительный энтузиазм. 
Есть нечто, что сплачивает лю-
дей, там точно нельзя сказать, что 
кто-то использовал администра-
тивный ресурс», — заметила она. 
«Меня это просто потрясло», — 
добавила председатель комиссии.

«Хочу сказать огромное сер-
дечное спасибо всем гражданам 
России, всем, кто пришел на изби-
рательные участки, выразил свою 
волю, давая напутствие на разви-
тие страны», — сказала глава ЦИК. 
«Спасибо, что вы неравнодушны 
к судьбе своей страны, что потру-
дились как избиратели, это боль-
шой гражданский труд», 
— поблагодарила Памфи-
лова избирателей.

Выборы ЦИК подводит итоги президентской кампании  

Президент 
остается президентом 

ВЕРСИЯ Что случилось 
с украинским летчиком, 
вероятно, сбившим 
«Боинг»

Тайны 
самоубийства

Иван Егоров, Петр Лихоманов

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в украинском Николаеве покончил с 
собой исполняющий обязанности директора коммуналь-
ного предприятия «Николаевский международный аэро-
порт», 29-летний отставной майор украинских воздуш-
ных сил (ВС ВСУ), «ветеран АТО» Владислав Волошин.

Самоубийства бывших и действующих военных дав-
но перестали быть новостью для Украины — о том, что 
еженедельно два-три «борца с агрессором» сводят счеты 
с жизнью, заявляет даже главный военный прокурор Ук-
раины Анатолий Матиос. 

Однако смерть летчика Волошина — случай особый. 
Ведь именно он называется одним из вероятных винов-
ников катастрофы малазийского «Боинга-777» 
(рейс MH17) в небе над Донбассом 17 июля 
2014 года.

БЕЗОПАСНОСТЬ Хулиганов 
и дебоширов лишат права
на гражданское оружие

Пьян 
и безоружен

Михаил Фалалеев

ПЬЯНЫЙ дебош, драка и прочие безобразия  могут сто-
ить хулигану не только 15 суток в камере или, скажем, 
общественных работ, но и лишения права на владение 
гражданским оружием, если оно у него есть.

Установить дополнительные требования к владель-
цам огнестрельного и так называемого травматического 
оружия предложили в Росгвардии.

В ведомстве уже разрабатывается проект изменений 
в Закон «Об оружии». 

Смысл этих предложений — закрыть доступ к оружию 
людям, злоупотребляющим алкоголем,  принимающим 
наркотики, психически больным и, главное, со-
вершающим в состоянии опьянения обществен-
но-опасные поступки. 

ТЕХНОЛОГИИ Налоги теперь 
можно оплатить 
по смартфону 

Платеж пошел

Ольга Игнатова

УТОЧНИТЬ список своего движимого и недвижимого 
имущества и оплатить налоги теперь можно через мо-
бильное приложение для смартфонов, работающих на 
платформах Андроид и iOS. 

В App Store и GooglePlay приложение, разработанное 
по заказу Федеральной налоговой службы, легко найти 
по названию «Налоги ФЛ». Оплатить их со смартфона 
можно через «Личный кабинет налогоплательщика для 
физических лиц», в котором необходимо зарегистриро-
ваться. 

Как пояснили «Российской газете» в Федеральной на-
логовой службе, мобильное приложение построено на 
данных обновленной web-версии интернет-сер-
виса «Личного кабинета». Сегодня число его 
пользователей превысило 28 миллионов.  

Яков Миркин: 
Как сделать, 
чтобы граждане России 
вошли в «золотой 
миллиард»
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Кира Латухина

В
чера Владимир Путин под-
вел своеобразный итог сво-
ей избирательной кампании 

— сначала он встретился с теми, 
кто помогал ему одержать победу, 
а затем со своими конкурентами. 

Глава государства в своей ра-
боте в ближайшие годы сосредо-
точится на внутренних вопросах. 
Об этом Владимир Путин заявил 
на встрече со своими доверенны-

ми лицами — сопредседателями 
избирательного штаба Сергеем 
Когогиным, Александром Румян-
цевым и Еленой Шмелевой.

«Мы с вами вчера вечером, 
уже ночью, встречались, говори-
ли о прошедшей избирательной 
кампании, и уже вчера у меня 
была возможность вас поблаго-
дарить за совместную работу. Се-
годня хотел бы сделать это здесь, 
в более официальной обстановке. 
Хотел бы выразить и вам слова 

благодарности за совместную ра-
боту, и тем вашим коллегам, ко-
торые возглавляют штабы в реги-
онах», — приветствовал трех со-
председателей в Кремле глава го-
сударства. «Это была большая 
работа, — оценил президент. — И я 
знаю, что сами вы объехали боль-
шое количество регионов, встре-
чались с людьми и имели воз-
можность говорить с из-
бирателями в общест-
венных приемных».
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Австралийский доллар  44,2863
Азербайджанский манат  33,8045
Армянский драм**  11,9950
Белорусский рубль  29,3184
Болгарский лев  36,1168
Бразильский реал  17,5539

Венгерский форинт**  22,7187
Вон Республики Корея***  53,7115
Гонконгский доллар*  73,3699
Датская крона*  94,8421
Доллар США  57,5521
Евро  70,6049

Индийская рупия**  88,4193
Казахстанский тенге**  17,9685
Канадский доллар  43,8526
Киргизский сом**  84,3254
Китайский юань*  90,8952
Молдавский лей*  34,8273

Новый туркменский манат  16,4670
Норвежская крона*  74,2838
Польский злотый  16,7327
Румынский лей  15,1369
СДР  83,6111
Сингапурский доллар  43,6596

Таджикский сомони*  65,2518
Турецкая лира  14,5997
Узбекский сум****  70,7023
Украинская гривна*  21,7712
Фунт стерлингов  80,1701
Чешская крона*  27,7875

Шведская крона*  69,9917
Швейцарский франк  60,3019
Южноафриканский рэнд*  47,7064
Японская иена**  54,3739

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.03.18

Выборы были максимально открытые, и все, кто интересовался их ходом, могли наблюдение осуществлять в разных формах, — заявила глава ЦИК 
Элла Памфилова.
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Центробанк РФ 
понизит ключе-
вую ставку до 
7,25 процента

6
Льготные авиа-
маршруты по 
России откроют 
в апреле

6
Продлен кон-
курс по назва-
нию нового 
оружия

13
Объявлены 
лауреаты пре-
мии президента 
за произведе-
ния для детей 
и юношества
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Бразильская 
звезда 
Филиппе 
Коутиньо прие-
хал в Москву 
 экзаменовать 
сборную 
России перед 
ЧМ-2018

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал 
о планах на ближайшие годы

Дорожная карта 
будущего
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ЦИК Полмиллиона 
наблюдателей следили 
за ходом выборов

Знак качества

Валентина Егорова

ПРОШЕДШИЕ в воскресенье выборы президента Рос-
сии привлекли рекордное количество наблюдателей — как 
российских, так и международных. Вчера они рассказали 
о своих впечатлениях.

«На избирательных участках в общей сложности при-
сутствовало 474,5 тысячи наблюдателей от кандидатов, 
от партий, от общественных палат и плюс 105 тысяч чле-
нов комиссий с правом совещательного голоса, которые 
тоже обладают всеми полномочиями наблюдателей», — 
рассказала вчера глава ЦИК Элла Памфилова на заседа-
нии, посвященном подведению предварительных итогов 
голосования.

Кроме собственно наблюдателей, на участках присут-
ствовало 10,5 тысячи представителей СМИ, которые так-
же обладают правами по наблюдению. «Фактически по 
6—7 наблюдателей в среднем на избирательный участок», 
— отметила Памфилова, добавив, что таким образом был 
обеспечен «тотальный охват участков общественно-поли-
тическим наблюдением».

Помимо российских наблюдателей качество голосова-
ния оценили 1513 представителей от 14 международных 
организаций, зарубежных парламентов, а также из числа 
дипломатического корпуса. Самую большую миссию на-
правило БДИПЧ ОБСЕ — 481 человек, 117 наблюдателей 
представляли Парламентскую ассамблею ОБСЕ, 256 и 40 
представителей приехали соответственно от Исполкома и 
Межпарламентской ассамблеи СНГ.

О выводах наблю-
дателей от СНГ рас-
сказал вчера на бри-
финге в ЦИК глава 
миссии, первый за-
меститель председа-
теля Исполкома СНГ 
Виктор Гуминский. 
Наблюдатели похва-
лили Центризбир-
ком за хорошую ор-
ганизацию избира-
тельной кампании. 
«Если сказать кратко — наше мнение: работа ЦИК просто 
впечатляет», — сказал Гуминский. Особо наблюдатели от-
метили усилия ЦИК по недопущению использования ад-
министративного ресурса.

Отмеченные в ходе наблюдения незначительные нару-
шения не повлияли на итоги выборов, считают представи-
тели СНГ, общее впечатление от выборов у них позитив-
ное. «Состоявшиеся 18 марта 2018 года выборы президен-
та РФ проведены в соответствии с действующим в госу-
дарстве избирательным законодательством, отвечают об-
щепризнанным международным нормам проведения де-
мократических выборов», — огласил Гуминский заявле-
ние о том, что миссия «признает прошедшие выборы ле-
гитимными, свободными, открытыми и конкурентными».

Небольшая — всего 26 человек, — но очень активная 
группа наблюдателей от Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС) за время работы в России посетила 
782 участка в 14 регионах от Санкт-Петербурга до Влади-
востока, рассказал генсек ШОС Рашид Алимов. «Прошед-
шие выборы, и мы твердо уверены в этом, были прозрач-
ными, достоверными и демократичными и безусловно 
служат важным шагом на пути дальнейшего развития де-
мократических процессов в РФ», — заявил он на брифинге 
в ЦИК. По итогам наблюдения миссия составила заявле-
ние, которое было передано в Центризбирком. «Заявле-
ние было принято на консенсусной основе, то есть под ка-
ждой буквой подписались все члены нашей группы, и мы 
пришли к следующему выводу, что выборы президента РФ 
соответствовали требованиям избирательного законода-
тельства РФ и принятым страной международным обяза-
тельствам», — подчеркнул Алимов. Он также отметил, что 
в период деятельности миссии не поступало жалоб и заме-
чаний по работе СМИ.

Своими впечатлениями поделились с журналистами и 
наблюдатели от национальных парламентов. Так, напри-
мер, секретарь Комиссии по международным делам, обо-
роне и вооруженным силам Сената Франции Жоэль Гирьо, 
прибывший в Россию по приглашению Совета Федера-
ции, назвал выборы в России транспарентными и не отме-
тил никаких нарушений. «Я посетил Суздаль и Владимир. 
Во время наблюдений не было никаких нарушений. Все 
было честно и прозрачно», — рассказал он на пресс-конфе-
ренции в ТАСС. Гирьо обратил внимание на то, что «в Рос-
сии есть возможность голосовать дома, чего нет во Фран-
ции, когда человек болен или по каким-то другим причи-
нам не может прийти на избирательный участок». 

Положительно отозвался о ходе выборов и представи-
тель Института демократии и сотрудничества в Париже 
Морис Бонно. «Мы были в Алтайском крае, объездили 
весь регион от севера до юга. Мы посетили множество из-
бирательных участков в самых больших городах этого ре-
гиона — Бийске и Барнауле — и не обнаружили серьезных 
нарушений», — сказал он. 

Самая многочисленная группа наблюдателей — от 
БДИПЧ ОБСЕ — в целом оценила выборы как свободные, 
но высказала ряд замечаний. По словам спецкоординато-
ра ОБСЕ Михаэля Георга Линка, ЦИК «проводил выборы 
открыто и эффективно, но сама кампания «прошла в из-
быточно контролируемом юридическом и политическом 
окружении», что, по мнению наблюдателей, «привело к 
недостаточному уровню конкуренции». Линк считает, что 
в предвыборной гонке был «явно действующий лидер». 

При этом представители ПА ОБСЕ заступились за рос-
сийских избирателей на Украине. «Украинские власти не 
предоставили должных условий для того, чтобы россий-
ские избиратели проголосовали на Украине, — сказала гла-
ва делегации ПА ОБСЕ на выборах, вице-президент Ас-
самблеи Мариэтта Тидей. — Я прекрасно понимаю сложно-
сти ситуации между Россией и Украиной, но фундамен-
тальные, основные права граждан не должны становиться 
заложниками конфликтов между государствами». Окон-
чательный доклад по выборам президента России миссия 
ОБСЕ подготовит в течение двух месяцев.

Дорожная карта будущего
« З н а ю  т а к ж е ,  ч т о 
основное, что беспоко-
ит и что заботит наших 

граждан, наших людей, — это, 
собственно говоря, то, что со-
ставляет основу жизни каждого 
человека, каждого гражданина 
страны, — это как раз те отрасли, 
которые вы представляете: здра-
воохранение, образование и нау-
ка, реальное производство. Ко-
нечно, к этому нужно добавить и 
науку в широком смысле слова, 
инфраструктуру, как я уже гово-
рил неоднократно в последнее 
время», — перечислил глава госу-
дарства.

Владимир Путин выразил над-
ежду, что и дальше, «не будучи 
формализованными в какой-то 
конкретной организационно-
правовой форме, мы все-таки 
продолжим совместную работу в 
том смысле, что вы, как и раньше 
это было, на своих местах будете 
не только выполнять задачи, ко-
торые перед вами стоят, но и при 
обсуждении вопросов развития 
страны будете принимать самое 
активное участие и формулиро-
вать свою позицию».

«Основное, чем мы будем за-
ниматься, — это внутренняя по-
вестка дня: это прежде всего 
обеспечение темпов роста эко-
номики, придание ей инноваци-
онного характера, развитие в об-
ласти здравоохранения, образо-
вания, промышленного произ-
водства, как я уже говорил, ин-
фраструктуры и других направ-
лений, важнейших для того, что-
бы двигать страну вперед и под-
нимать уровень жизни наших 
граждан, — заявил президент. — 
Это то, чему мы прежде всего и 
главным образом будем уделять 
внимание». При этом он доба-
вил, что «есть и вопросы, свя-
занные с обеспечением оборо-
носпособности страны, безопа-
сности». «Без этого тоже не 
обойтись, но главное для нас — 
это внутренняя повестка дня», — 
объяснил он. 

«Очень рассчитываю на вашу 
поддержку, на поддержку нашей 
расширенной большой команды 
в ходе решения вопросов, кото-
рые стоят перед страной и кото-
рые мы должны обязательно ре-
шить и решим», — заключил Пу-
тин.

Опыт, полученный за эти ме-
сяцы, Елена Шмелева назвала 
уникальным. «Надо эту структу-
ру сохранить», — сказал Алек-
сандр Румянцев и предложил го-
товить рекомендации президен-
ту. «Авторитет наш был просто 
потрясающий, я никогда не видел 
такого по отношению к себе. К 
нам прислушивались все, вклю-
чая местную администрацию», 
— поделился он. «Подумаю, как 
сохранить этот потенциал», — 
согласился глава государства. 
«Знайте, что мы всегда с вами», — 
заверил Сергей Когогин.

Затем президент встретился в 
Кремле с кандидатами на пост 
главы государства. «Выборная 
кампания завершена», — конста-
тировал Владимир Путин и пред-
ложил поговорить «о том, что 
нужно сделать, чтобы все пози-
тивные моменты — а их было 
очень много — были учтены в бу-
дущей практической работе ис-
полнительной и законодатель-
ной ветвей власти». 

«Предвыборная кампания — 
всегда период особый, это связано 
с особыми эмоциями и часто они 
перехлестывают», — продолжил 
президент, добавив, что так быва-
ет везде, не только в России. «Глав-
ное — чтобы мы имели возмож-
ность объединять усилия в буду-
щем для конструктивной работы 
на благо страны», — сказал он.

«Основной акцент будущей 
работы исполнительной власти 
будет сделан на решении вну-
тренних проблем страны», — по-
вторил глава государства то, что 
уже сказал чуть раньше сопред-
седателям своего избирательно-
го штаба. И снова перечислил 
приоритеты: обеспечение тем-
пов экономического роста, при-
дание нашей экономике иннова-

ционного характера и решение 
конкретных вопросов, связан-
ных с развитием здравоохране-
ния, образования, науки, инфра-
структуры. Как конечная цель — 
рост благосостояния наших лю-

дей. «Тем более что у нас эта про-
блема есть: проблема «ножниц» 
между теми, у кого очень боль-
шие доходы, и теми, кто живет, 
мягко говоря, скромно. Вот эти 
«ножницы» государство должно 
будет убирать, так же, как и со-
кращать количество людей, жи-
вущих фактически за чертой бед-
ности. Не должно быть ситуации 
в России, когда человек работает, 

но при этом получает абсолютно 
недостойный уровень зарпла-
ты», — подчеркнул Путин.

«Разумеется, мы должны будем 
уделять и уделим необходимое 
внимание дальнейшему укрепле-

нию обороноспособности страны. 
Но сразу хочу вам сказать, никто 
не собирается разгонять какую-то 
гонку вооружений, — заверил пре-
зидент. — Мы собираемся наобо-
рот выстраивать отношения со 
всеми государствами мира таким 
образом, чтобы они были кон-
структивными. Будем настраи-
ваться сами и всех настраивать 
наших партнеров на диалог».

Россия будет делать все, что-
бы спорные ситуации были уре-
гулированы политико-диплома-
тическими средствами. «Но не от 
нас все зависит», — добавил глава 
государства и сравнил это с лю-
бовью — нужно, чтобы обе сторо-
ны были заинтересованы, иначе 
ничего не получится.

«При этом, конечно, мы всег-
да из этого исходили и будем ис-
ходить, будем бороться за обес-
печение своих национальных ин-
тересов», — обозначил Путин. 
При этом Россия намерена по-
прежнему относиться с уважени-
ем к партнерам.

«У нас запланировано сниже-
ние оборонных расходов и в 
этом году, и в следующем, — на-
помнил президент. — Это не при-
ведет к каким-то проблемам в 
области обеспечения обороно-
способности. Основные расхо-
ды были сделаны для создания 
новейших систем вооружения в 
предыдущие годы. Нам нужно 
просто некоторые еще довести 
до логического завершения.. . 
Все посчитано. Денег достаточ-
но». «Никакой гонки вооруже-
ний не допустим», — повторил 
он.

«Для всех нас очень важно 
объединять усилия всех полити-
ческих партий, общественных 
организаций, общественность в 
самом широком смысле этого 
слова для реализации позитив-
ной повестки и решения задач, 
перед которыми стоит страна, и 
тех вызовов, с которыми Россия 
сталкивается», — объяснил Пу-
тин.

«Это могут быть и непростые 
решения, это могут быть реше-
ния, требующие дополнитель-
ного объяснения, я очень бы хо-
тел, чтобы мы при этом руко-
водствовались всегда соображе-
ниями долгосрочных интересов 
России и российского народа, и 
на второй план всегда бы ото-
двигали групповые или партий-
ные предпочтения», — сказал 
президент и призвал участни-
ков встречи к открытому и чест-
ному диалогу, нацеленному на 
долгосрочные национальные 
интересы.

Дальше общение проходило за 
закрытыми дверями, без прессы.

Президент призвал участников 
встречи к честному диалогу, 
нацеленному на долгосрочные 
национальные интересы.

Акцент

 Основное, чем мы будем 
заниматься, — это внутренняя 
повестка дня: это прежде 
всего обеспечение темпов 
роста экономики

Наблюдатели отме-
тили усилия ЦИК 
по недопущению 
использования 
админресурса

Выборы президента РФ привлекли рекордное количество 
наблюдателей — как российских, так и международных.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Александр Мелешенко

В
ладимир Путин набрал на 
выборах президента в Мо-
скве 70,88% голосов. В абсо-

лютных цифрах его поддержка 
выросла более чем в полтора раза 
— если на выборах в 2012 году за 
него проголосовали более 2 мил-
лионов горожан, то теперь боль-
ше 3,2 миллиона. 

Об этом сообщил вчера на ито-
говой пресс-конференции предсе-
датель Мосгоризбиркома Вален-
тин Горбунов: 

 — Явка составила почти 60%, 
превысив показатель прошлых 
президентских выборов почти на 
2% или 300 тысяч голосов в абсо-

лютных цифрах. Всего на избира-
тельные участки в столице при-
шли более 4,5 миллиона человек.

То есть из 4,5 миллиона изби-
рателей за Владимира Путина от-
дали свои голоса 3,2 миллиона. 
Для сравнения — занявший второе 
место коммунист Павел Грудинин 
набрал чуть больше 563 тысяч го-
лосов, а замыкающий тройку ли-
деров Владимир Жириновский 
оказался лучшим кандидатом для 
212 тысяч московских избирате-
лей. Остальные участники выбор-
ной кампании не смогли преодо-
леть планку в 200 тысяч голосов.

В процентном соотношении 
голоса москвичей распредели-
лись следующим образом: Павел 

Грудинин набрал 12,47%, Влади-
мир Жириновский завоевал 
4,70% голосов, за Ксению Собчак 
проголосовали 4,08% избирате-
лей, за Бориса Титова — 1,5, Григо-
рия Явлинского — 3,17, Сергея Ба-
бурина — 0,96 и за Максима Су-
райкина — 0,72%.

Ни одной жалобы от наблюда-
телей, членов избирательных ко-
миссий или кого-то еще не было 
получено на протяжении всей 
ночи подсчета голосов, подчер-
кнул Валентин Горбунов. «В це-
лом и выборы, и ночь подсчета го-
лосов прошли спокойно, — сказал 
он. — Особенностью этой кампа-
нии стало то, что и избирательные 
комиссии, и наблюдатели, кото-

рых было более 10 тысяч, работа-
ли как единый организм на общее 
дело. Не было ни одного конфлик-
та, ни одного факта удаления на-
блюдателя с участка, ни одной жа-
лобы наблюдателя во время под-
счета голосов».

Не возникло никаких вопро-
сов даже по поводу надомного го-
лосования и голосования на за-
крытых участках, например в 
следственных изоляторах. «У нас 
стояла задача дойти до каждого 
избирателя, — подчеркнул Горбу-
нов. — На утро 18 марта было пода-
но 160 тысяч заявлений от желаю-
щих проголосовать вне помеще-
ний избирательных участков. В 
соответствии с законом подавать 
такие заявки можно было пода-
вать и в день выборов. В итоге вне 
участков проголосовало почти 
173 тысячи человек». 

В столичных следственных 
изоляторах в голосовании приня-
ли участие около 4,5 тысячи чело-
век, на вокзалах и в аэропорту 
Внуково проголосовали порядка 
7,5 тысячи человек. Явка там 
была выше средней, обычно от 
70% до 90%.  

Горбунов считает, что высокой 
явке способствовала хорошая ат-
мосфера вокруг выборов в целом 
и на избирательных участках в 
частности, а также возможность 
проголосовать тем, кто живет в 
Москве, но не прописан здесь. Бла-
годаря этому смогли отдать свой 
голос более 300 тысяч человек — 
на некоторых участках особенно в 
первые часы после открытия к 
столам с дополнительными спи-
сками избирателей выстраива-
лись очереди. Пользовались шан-
сом проголосовать в любом месте 
и сами москвичи — они выбирали 
участки поближе к работе или ме-
сту фактического проживания. 

МОСКВА Путин набрал в столице в 1,6 раза больше голосов, 
чем в 2012 году

Плюс миллион
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ВЗГЛЯД Иностранные
наблюдатели развеяли
домыслы о выборах в Крыму

Удивлялись 
на каждом шагу

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

НАБЛЮДАТЕЛЕЙ в Крыму не 
возили на заранее подготовлен-
ные участки, крымские татары 
не бойкотировали выборы, а в во-
просах гендерного равенства ре-
спублика может дать фору евро-
пейским странам. Об увиденном 
на полуострове говорили ино-
странные наблюдатели, посетив-
шие Крым в день голосования.

Пожалуй, самое яркое впечат-
ление, оставшееся у иностранцев 
от выборов в Крыму, это очереди 
желающих проголосовать на из-
бирательных участках. Этот факт 
единодушно отметили все на-
блюдатели, побывавшие в респу-
блике 18 марта.

— Мы сами выбирали участки, 
на которых хотели побывать, — 
рассказал наблюдатель из Герма-
нии, руководитель фракции Ле-
вой партии в парламенте города 
Квакенбрюк Андреас Маурер. — 
Никаких заранее оговоренных 
участков не было и не могло 
быть.

Наблюдатели единодушно от-
мечают высокий уровень органи-
зации выборов в Крыму, отвеча-
ющих всем нормам международ-
ного права.

— Мы отметили, что данные о 
кандидатах были напечатаны в 
бюллетенях на трех государст-
венных языках Крыма, — отметил 
итальянский наблюдатель Марко 
Марсили. — Это значит, что никто 
из избирателей не был дискри-
минирован по национальному 
признаку.

Не осталось незамеченным 
для гостей и активное участие 
женщин в организации выборов. 
На многих участках в составе ко-
миссий крымчанок было боль-
шинство. В вопросе гендерного 
равенства, за которым сейчас 
так ревностно следит западный 
мир, Крым мог бы дать фору 
странам ЕС.

— Испании есть к чему стре-
миться, — отметил наблюдатель 
из Испании Диего Гульен, ком-
ментируя активность крымских 
женщин.

В день голосования побывав-
шие в Крыму гости из ЕС активно 
делились впечатлениями об уви-
денном в соцсетях, а Андреас Ма-
урер даже вел трансляцию с 
участков, на которых побывал.

После возвращения домой на-
блюдатели планируют подгото-
вить обобщенный доклад со сво-
ими выводами, который опубли-
куют в Германии, Норвегии и 
России.

Как голосовали в Крыму 
и Севастополе — смотрите 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1521060

Иностранные 
наблюдатели 
считают, что выборы 
в Крыму отвечают 
всем нормам меж-
дународного права

Всего на избирательные участки в столице пришли более 4,5 миллиона человек. 
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БЕЗ ЦИФР
ВСЕ хорошо, что хорошо кончается. 

Выборная кампания закончена. Результат, не будем ли-
цемерить, был всем известен заранее. Тем не менее, те-
перь он ЛЕГИТИМНО получен — в чем и состоит смысл 
всей процедуры. 

Что можно сказать по итогам ?
Цифры явки и голосования, о которых было так много 

споров, с моей точки зрения, вообще не имели и не имеют 
принципиального значения. Тем более скоро о них все — 
кроме профессиональных пиарщиков, историков и соци-
ологов — вообще забудут (кто помнит такие цифры преж-
них выборов?). ВЛАСТЬ Президента на части не делится, 
ни в каком смысле не является функцией от числа голосов. 
Она прописана и в Конституции (де-юре) и в сложивших-
ся традициях Административной Системы (де-факто). Вот 
она и осталась равная сама себе. Число голосов ни в Кон-

ституции, ни в пра-
ктике бюрократии 
не указано. На изби-
рательном участке 
Путин вполне резон-
но ответил на вопрос 
«какой результат вы-
боров его устраива-
ет?» — «ЛЮБОЙ. Ко-
торый согласно Кон-
ституции позволит 
мне снова возглавить 
страну». 

Путин — прези-
дент до 2024. Итоги 
голосования всем из-
вестны. А вот какой 
станет его Политиче-
ская Линия — этот во-

прос ОТКРЫТ. От цифр ЦИКа это никак не зависит, как не 
зависит от итогов голосования и состав будущего прави-
тельства. Но внешнюю и внутреннюю политику Путина 
будут комментировать постоянно. 

А вот «на дорожку» было бы справедливо сказать не-
сколько слов и об участниках «второй лиги», тем более 
что кто-то из них, возможно, мелькнул и пропадет «как 
мимолетное виденье». Было бы жестоко забыть их сразу.

Они сами и много раз говорили про свои дебаты — 
«цирк», «клоунада». Естественно, СЕБЯ каждый при этом 
выносил за скобки, но самооценка «группы участников в 
целом» — вполне очевидна.

Да, их жанр и правда был — ШОУ.
Причем прилагательное «политическое» не всегда ка-

залось адекватным для этих оскорблений, попыток лезть 
в драку и т.д. Конечно, поводы были вроде как «политиче-
ские», но форма часто оказывалась самодостаточной и 
зритель (слово «избиратель» тут тоже не вполне умест-
но!), забыв о том, из-за чего сыр-бор, просто следил за гла-
диаторами.

Такой рисунок роли во многом заложен изначально. 
Ведь если все — и народ и сами участники — отлично ЗНА-
ЮТ, что никто из «кандидатов» не может составить реаль-
ной конкуренции Путину, то это, естественно, деформи-
рует всю ситуацию: форма оказывается важней содержа-
ния, становится реальным содержанием.

Конечно, и там были свои «утешительные призы». Так, 
Жириновский мог конкурировать с Грудининым за 2—3-е 
места, а Собчак и Явлинский боролись, соответственно, за 
4—5-ю ступень. Понятно, что никакой юридической силы 
эти призовые места иметь не могут, но хоть какая-то цель 
(«квази-цель»).

Теперь, когда все закончилось, можно, не опасаясь 
ЦИКа (который, и правда, строго следил за соблюдением 
процедуры), что-то человеческое сказать о «равных кан-
дидатах».

Мотивы, по которым КП РФ выставила Грудинина, мне 
как были непонятны — так и остались. 73-летний Зюганов 
физически не мог вести кампанию? Такого впечатления 
нет — он довольно активно выступает, по крайней мере в 
СМИ, на разных мероприятиях. Тем не менее, по каким-то 
мотивам он устранился и, видимо, не хотел выдвигать 
иного руководителя КП РФ — в случае успеха тот бы имел 
все шансы занять в партии место лидера. 

Так «на новенького» появился беспартийный Груди-
нин. Ну, а ему это зачем? Писали, что он претендует на ка-
кой-то важный административный пост. Скоро увидим, 
но судя по тому коли-
честву компромата, 
какого он удостоил-
ся, едва ли цель (дол-
жность) оправдала 
такие средства (из-
бирательная кампа-
ния). Да и вел он ее 
странно — скажем, за-
чем было скрывать 
«счета в Швейца-
рии»? И его попытка 
на ходу из «почти ли-
берала» стать «почти 
сталинистом» выгля-
дела… не слишком 
убедительно.

Менее загадочны мотивы Жириновского и Явлинского: 
как лидеры политических объединений они, в общем-то, 
ОБЯЗАНЫ (не юридически, но морально) участвовать в 
игре, как-то поддерживать тонус. Оба были на дебатах в 
своем репертуаре — «те кто видел, тот поймет». Я не поклон-
ник их творчества, но в любом случае от комментариев воз-
держусь. «Не стреляйте в пианиста — он играет, как умеет».

Понятно и участие Собчак. Она откровенно сказала, 
что хочет перейти в политику — а лучшего старта не приду-
мать. Судя по всему, дальнейшие планы — возглавить (вме-
сте с Гудковым) партию «Гражданская сила» и попробо-
вать в очередной раз вечный проект — Системная Либе-
ральная Партия. Ближайшая цель тоже названа — пройти в 
Думу на выборах 2021. Конечно, не берусь судить, что из 
этого выйдет, но, по крайней мере, «она старалась». И это 
было очень заметно.

А вот три «замыкающих кандидата» — Титов, Бабурин, 
Сурайкин «не разъяснены». У каждого из них изначально 
не было шанса на результат, отличный от «ошибки изме-
рения». Ну и зачем «работать ошибкой»? Жанр неясен. В 
СМИ писали, что двое последних были «спойлерами» Гру-
динина… Тоже странно — их результаты, как ни крути, с 
Грудининым несравнимы, от их участия там ничего в сущ-
ности не менялось. Так что, по-моему, ответ «изображая 
спойлера» тоже выглядит неубедительно.

Впрочем — какая, в сущности, разница?
Так или иначе, выборы прошли, Путин, как все знали, — 

легитимный президент, а какой станет политическая тра-
ектория «остальных кандидатов», мы увидим. Если будет 
на что смотреть.

Путин — президент 
до 2024. Итоги
голосования всем 
известны. А вот 
какой станет
его Политическая 
Линия —этот вопрос 
открыт

Понятно и участие 
Собчак. Она откро-
венно сказала,
что хочет перейти 
в политику —
а лучшего старта 
не придумать

Президент 
остается президентом

В атмосфере 
открытости 

«Выборы были мак-
симально открытые, и все, кто 
интересовался их ходом, могли, у 
них было много возможностей 
это наблюдение осуществлять в 
разных формах», — заявила вчера 
на заседании ЦИК Памфилова. 
Глава ЦИК отметила, что для рос-
сиян были созданы все условия 
для комфортного посещения из-
бирательных участков, на выбо-
рах работало большое число на-
блюдателей. Голосование, по 
признанию членов ЦИК, прошло 
спокойно. Впервые не было за-
фиксировано ни одного сообще-
ния об удалении с участков на-
блюдателей или членов УИК с 
правом совещательного голоса. 
Итоги голосования отменены 
всего на пяти участках в трех ре-
гионах. «Таких жалоб серьезных 
не зафиксировано пока», — сооб-
щила Элла Памфилова. «Поэтому 
мы берем тайм-аут, чтобы сейчас 
все, в том числе кандидаты, пар-
тии, их представляющие, могли 
внимательно посмотреть, подать 
нам официальные жалобы, если у 
них на это есть основания, и мы 
до подведения итогов голосова-
ния самым внимательным обра-
зом их рассмотрим», — сказала 
она.

По сравнению с 2012 годом, 
когда также проходили выборы 
президента, «даже если посмо-
треть на так называемую карту 
нарушений, то их по крайней 
мере в два раза было меньше — со-
общений о возможных наруше-
ниях», сообщила глава ЦИК и об-
ещала жестко реагировать на все 
реальные случаи нарушения за-
кона. Многие мелкие нарушения 
устранялись тут же, на избира-
тельном участке. А подавляюшее 

большинство сообщений о «на-
рушениях» оказались фейками. 

Окончательные результаты 
выборов будут подведены позже, 
закон дает на это Центризбирко-
му десять дней.

Внешний фактор сплотил 
избирателей 

Высокий результат Владими-
ра Путина показал степень кон-
солидации российского общест-
ва и провал попыток внести рас-
кол между народом и властью, 
считают российские парламен-
тарии. «Демонизация Путина на 
Западе произвела обратный эф-
фект в России — небывалое спло-
чение граждан вокруг его фигу-
ры. Выборы подтвердили этот 
факт», — уверен сенатор Алексей 
Пушков.

Победа действующего прези-
дента — «это гарантия движения 
страны вперед по пути повыше-
ния благополучия граждан и кон-
курентоспособности», уверен 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. По его оценке высокая явка и 
сами результаты голосования по-
казали, что Путин пользуется в 
России абсолютной поддержкой.

«Я считаю, что такая мощная 
поддержка главы государства — 
это важно и для мира. Теперь 
всем очевидно, что Путин прово-

дит ту независимую внешнюю 
политику, отстаивает те нацио-
нальные интересы, которые раз-
деляют граждане нашей страны. 
Это усиливает его возможности, 
его вес, его авторитет в мире», — 
заявила глава Совета Федерации 
Валентина Матвиенко в эфире 
телеканала «Россия 24».

Председатель международно-
го комитета СФ Константин Коса-
чев добавил, что своим волеизъ-
явлением россияне дали «мощ-
ный внятный ответ недоброжела-
телям РФ за рубежом, которые 
пытались создать какой-то кон-
фликт между властью и общест-
вом, эти попытки провалились».

«Помимо, конечно, всех тех 
политических аспектов я хочу 
сказать, что, знаете, наш народ 
всегда объединяется в трудные 
минуты. Поэтому большое спа-
сибо некоторым лидерам, не 
буду называть, некоторых запад-
ных государств, которые тоже 
внесли свою положительную 
лепту, содействовали консолида-
ции и объединению нашего наро-
да. Большое им спасибо», — сказа-
ла Памфилова на заседании ЦИК 
РФ. «Они должны знать свойство 
нашего народа — мы никогда не 
расслабляемся, когда идет такое 
давление», — добавила она.

Кандидаты признали 
победителя

Павел Грудинин, кандидат от 
КПРФ, который финишировал 
вторым, признал победу Влади-
мира Путина, но раскритиковал 
ход выборов. «Я сразу скажу вам, 
что я абсолютно убежден, что 
действующий президент побе-
дил. Я абсолютно убежден в том, 
что эта победа была   . Но то, что 
сделано было чиновниками, вла-
стями, в том числе и СМИ, за вре-
мя предвыборной гонки, позво-
ляет мне сказать, что это были 
грязные выборы. Это были выбо-
ры, которые не соответствуют 
мировым стандартам», — сказал 
Грудинин журналистам в поне-
дельник в ходе пресс-конферен-
ции. Впрочем, никаких конкрет-
ных фактов кандидат не привел.

А глава его избирательного 
штаба Геннадий Зюганов сосре-
доточился на позитивных момен-
тах. «Если вы посмотрите даже на 
те результаты, которые дает 
ЦИК, то остальные кандидаты и 
партии все вместе набрали гора-
здо меньше, чем Павел Николае-

вич, — подчеркнул он на брифин-
ге по окончании голосования. — 
Это к вопросу о партийной систе-
ме, о партийно-политических 
возможностях. В данном случае 
как ни пытаются закопать КПРФ, 
ничего из этого не выйдет».

После оглашения итогов ли-
дер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский задумался о целесообразно-
сти сохранения всеобщих выбо-
ров и возможной замене их на 
Госсовет, который по мнению по-
литика и будет выбирать всех 
должностных лиц. На вопрос 
«Интерфакса» о том, будет ли он 
вновь баллотироваться на пост 
президента на следующих выбо-
рах, Жириновский ответил, что 
не знает. «Через шесть лет будут 
другие выборы, сто раз изменит-
ся конъюнктура и все осталь-
ное», — сказал лидер ЛДПР.

Один из самых ярких участни-
ков избирательной кампании 
кандидат от «Гражданской ини-
циативы» Ксения Собчак в бесе-
де с РТ заявила, что 1,68 процен-
та голосов «это не тот результат, 
о котором можно мечтать». Но 
оспаривать его кандидат не наме-
рена, поскольку признает, что 
большинство граждан России 
действительно поддерживают 
Владимира Путина.

Один из патриархов россий-
ской политики лидер «Справед-
ливой России» Сергей Миронов 
считает четвертое место Ксении 
Собчак успехом для начинающе-
го политика. «Ее намерение объе-
динить либеральное крыло пра-

вильное. Никогда ни у кого в но-
вейшей истории России не полу-
чалось, может быть, у них полу-
чится», — заявил он журналистам.

Бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов, выдвинутый Партией Роста, 
немного расстроен количеством 
голосов, но доволен их качест-
вом. «Мы получили, может быть, 
не очень много голосов, но это го-
лоса особого качества», — сказал 
он «Интерфаксу». По словам кан-
дидата, «это голоса управленче-
ской и интеллектуальной элиты 
России, и они не могут быть не 
услышаны». Титов надеется, что 
президент услышит его сторон-
ников, а Стратегия роста «станет 
основой экономического разви-
тия страны». «Нет альтернати-
вы», — считает он.

Лидер «Яблока» Григорий Яв-
линский не удивлен своему 
скромному результату. Он также 
уверен, что не зря пошел на выбо-
ры. «Мы предложили альтернати-
ву, показали, что она существует, 
— заявил политик. — Мы разговари-
вали с людьми о тех проблемах, 
которые их действительно волну-
ют, потому что всем нам небезраз-
лична их судьба. Потому что мы 
считаем себя частью нашего наро-
да». Явлинский полагает, что пред-
ложенная им программа развития 
России нашла отклик у избирате-
лей. «Мы уверены в том, что мил-
лионы людей нас услышали. Абсо-
лютно уверены!» — заявил он.

Судя по представленным Цен-
тризбиркомом данным, лучше 
всего Явлинского услышали в 
Москве, Санкт-Петербурге и Ин-
гушетии. В Северной столице он 
набрал 3,18 процента голосов, в 
Москве — 3,17 процента, а в Ингу-
шетии — 2,37 процента. Примеча-
тельно, что в этом регионе вдвое 
большую поддержку, чем в сред-
нем по стране, получил и Борис 
Титов — 1,84 процента.

Штаб кандидата в президенты 
от партии «Российский общена-
родный союз» Сергея Бабурина 
не имеет серьезных претензий по 
нарушениям на выборах, расска-
зал РИА Новости официальный 
представитель кандидата Дмит-
рий Соин. В нескольких регио-
нах, по данным штаба, результат 

Бабурина выше объявленного, 
«но это не имеет принципиаль-
ного значения». «Главное, что мы 
озвучили идею русского выбора 
и это создает для нас стратегиче-
скую политическую перспекти-
ву», — заключил Соин.

«Результат 76,66% — это се-
рьезная поддержка. Мне, конеч-
но, хотелось бы, чтобы народ 
проголосовал с таким же резуль-
татом за социализм, но, навер-
ное, избирателям сейчас ближе 
идеи Владимира Владимирови-
ча», — сказал агентству ТАСС ли-
дер «Коммунистов России» Мак-
сим Сурайкин.  

Акцент

 По данным ЦИК,
за Владимира Путина
проголосовали 56 миллионов 
206 тысяч 514 человек

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Представители СМИ имели воз-
можность в ЦИК следить за ходом 
голосования во всех субъектах РФ.
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Статс-секретарь — заместитель министра обороны Николай Панков рассказал, 

как на выборах президента РФ проголосовали военнослужащие российской 

группировки войск в Сирии. По словам Панкова, по итогам подсчета 2954 изби-

рательных бюллетеней сто процентов голосов наших солдат, офицеров и гра-

жданского персонала достались Владимиру Путину.

— Командующий российской группировкой войск генерал-полковник Александр 

Журавлев принимал участие в голосовании на избирательном участке в россий-

ском посольстве в Дамаске, — уточнил статс-секретарь Минобороны России.

Напомним, что ранее заместитель руководителя рабочей группы по организа-

ции избирательного процесса в Вооруженных силах Василий Волков сказал, что 

голосованию наших военных в Сирии в Минобороны России уделят особое вни-

мание и особый контроль. Это было связано с тем, что российские солдаты и 

офицеры в Сирии находятся не только в пунктах базирования, в частности на 

авиабазе Хмеймим и в пункте материально-технического обеспечения ВМФ 

России в Тартусе, но работают и в отдаленных районах страны. Им дали возмож-

ность высказать свою волю там, где они оказались в день выборов. Юридиче-

ских противопоказаний тому не было, ведь, по словам Василия Волкова, «закон 

предусматривает возможность голосования с помощью переносного ящика».

Закон позволяет гражданам высказать свое волеизъявление досрочно. Этим 

правом воспользовались несколько тысяч солдат и офицеров, которые находи-

лись на боевых постах, в морских походах, командировках. Однако основная 

масса военнослужащих, членов их семей и гражданского персонала Вооружен-

ных сил голосовали в гарнизонах, где были открыты 79 избирательных участков. 

Причем 18 из них находились на наших военных базах за рубежом — в Армении, 

Южной Осетии, Таджикистане, Киргизии, некоторых других государствах. 

Подготовил Юрий Гаврилов

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Выборы
прошли 
без серьезных
инцидентов, 
признали 
в МВД и МЧС

КРИМИНАЛ 
ВЗЯЛ 
ВЫХОДНОЙ

Иван Петров

СОТРУДНИКИ правоохрани-
тельных органов не допустили 
серьезных нарушений общест-
венного порядка на избиратель-
ных участках в ходе выборов 
президента РФ. Об этом в поне-
дельник сообщили в пресс-цен-
тре МВД России. «В результате 
мер, принятых правоохрани-
тельными органами во взаимо-
действии с органами власти и из-
бирательными комиссиями, се-
рьезных нарушений обществен-
ного порядка не допущено», — 
сказали в полицейском ведомст-
ве, подчеркнув, что МВД совмес-
тно с Росгвардией полностью 
обеспечили охрану обществен-
ного порядка и безопасность в 
период подготовки и проведения 
выборов. 

В МВД уточнили, что в день 
президентских выборов охрану 
правопорядка обеспечивали 275 
тысяч сотрудников МВД, 81,5 
тысячи военнослужащих 
Росгвардии, а также 21 тысяча 
работников частных охранных 
предприятий, 46,7 тысячи на-
родных дружинников и 7,4 тыся-
чи казаков. 

Те же несколько незначитель-
ных нарушений, которые были 
выявлены, подчеркивают в МВД, 
никак не могли отразиться на 
ходе и итогах выборов. Речь идет 
о двух инцидентах — в подмо-
сковных Люберцах и городе Ар-
тем. Благодаря камерам наблю-
дения, работавшим в режиме он-
лайн на избирательных участ-
ках, удалось зафиксировать 
вброс нескольких бюллетеней 

сотрудниками участково-изби-
рательной комиссии. Полицей-
ские эти нарушения задокумен-
тировали и передали все матери-
алы в Следственный комитет, со-
трудникам которого предстоит 
принять решение о возбуждении 
уголовного дела или админи-
стративного производства. 

Еще два мелких нарушения 
были зафиксированы в Москве. 
Об этом вчера сообщил руково-
дитель Главного следственного 
управления СК РФ по Москве 
Александр Дрыманов. По его 
словам, хотя признаков престу-
плений в них не усматривается, 
следователи все равно проводят 
доследственную проверку. 
«Было зафиксировано два незна-
чительных нарушения, по ним 
проводится проверка. Но в них 
нет признаков состава престу-
плений, поэтому уголовные дела 
возбуждаться не будут», — ска-
зал Дрыманов.

В частности, одно из этих на-
рушений связано с тем, что бюл-
летень выдали на руки пожилой 
женщине, которая попросила его 
для своего парализованного 
мужа.

В целом, как сообщили в 
пресс-центре МВД, «на момент 
закрытия избирательных участ-
ков органами внутренних дел не 
зафиксировано нарушений, спо-
собных повлиять на ход и итоги 
выборов президента Российской 
Федерации». 

Сотрудники полиции также 
обеспечивали безопасность при 
подсчете голосов,  и при тран-
спортировке протоколов c изби-
рательных участков в вышестоя-
щие избирательные комиссии 

Примечательно, что в день 
выборов по всей России снизи-
лось количество совершаемых 
преступлений и даже дорожных 
аварий. В МВД отметили, что 18 
марта в России зафиксировано 
снижение числа преступлений, 
административных правонару-
шений и ДТП. По данным ГИБДД 
России, 18 марта в РФ произош-
ло 233 дорожно-транспортных 
происшествий, в которых поги-
бли 28 и ранены 305 человек. 

Чрезвычайных происшест-
вий во время выборов президен-
та РФ зафиксировано не было. 
Это уже данные из МЧС России. 
Безопасность в воскресенье 
обеспечивали более 115 тысяч 
сотрудников чрезвычайного ве-
домства.

Одно из нарушений — 
бюллетень выдали 
пожилой женщине, 
попросившей его 
для своего парали-
зованного мужа

1

Акцент

 Cвоим волеизъявлением 
россияне дали мощный 
и внятный ответ 
недоброжелателям РФ 
за рубежом
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА Французский писатель Фредерик Понс о мартовских выборах в России 

Поднимаю бокал французского
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузский политолог 
Фредерик Понс, он же пи-
сатель и автор фундамен-

тального труда, посвященного 
российскому президенту, «Месье 
Путин. Взгляд из Франции» вни-
мательно следит за происходя-
щим в нашей стране. О том, что 
он думает об итогах президент-
ских выборов, о перспективах 
франко-российского диалога и 
многом другом писатель расска-
зал в интервью «Российской га-
зете».

Владимир Путин избран еще на 
один президентский срок. Как 
вы оцениваете его победу?
ФРЕДЕРИК ПОНС: Это хорошая но-
вость для России и Европы. Для 
России, потому что он и дальше 
сможет наводить порядок в стра-
не, способствовать ее разносто-
роннему развитию. Ведь речь 
идет о шестилетнем сроке, когда 
Владимиру Путину предстоит за-
вершить объявленные реформы, 
трансформировать общество та-
ким образом, чтобы оно окрепло 
с экономической и социально-
политической точек зрения. Хо-
рошая новость для Европы, пото-

му что наш континент, в частно-
сти, Франция, нуждается в силь-
ной и стабильной России, кото-
рая стала таковой при Владими-
ре Путине. Ваша страна показы-
вает альтернативный путь разви-
тия. Путь независимый от амери-
канского диктата. Чем мощнее 
будет Россия, тем влиятельнее 
станет и Европа. Об этом еще го-
ворил генерал Шарль де Голль, 
который был убежден в том, что 
будущее Европы неразрывно 
связано с Россией.

В этой связи я хотел бы вер-
нуться в май прошлого года, ког-
да французский президент Эм-
манюэль Макрон сразу же после 
своего избрания пригласил Вла-
димира Путина в Версаль. Тем са-
мым он дал четко понять, что от-
ношения с Россией должны изме-
ниться к лучшему, ибо в этом 
долгосрочный интерес Франции. 
То был серьезный сигнал. Эмма-
нюэль Макрон за неполный год 
уже показал себя как прагматик, 
куда менее ангажированный иде-
ологически, чем его предшест-
венник Олланд. Думаю, что те-
перь, когда важный мартовский 
рубеж позади, процесс двусто-
роннего сближения получит 
определенное ускорение. В част-
ности, это может произойти в 

ходе планируемого участия Ма-
крона в Экономическом форуме 
в Санкт-Петербурге. Чего можно 
ожидать? Как мне представляет-
ся, пересмотра санкций, поиска 
конструктивных решений меж-
дународных проблем, к примеру, 
сирийской. Не будем забывать, 
что на стороне двух лидеров фак-
тор времени. У одного впереди 
четыре года в Елисейском двор-
це, у другого шесть лет в Кремле.

Месье Понс, как было восприня-
то во Франции ваше исследова-
ние, посвященное российскому 
президенту? Получился бестсел-
лер?
ФРЕДЕРИК ПОНС: Лучше. «Лонгсел-
лер», то есть книга с долгой 
жизнью: она на протяжении не-
скольких лет не сходит с прилав-
ков магазинов. Ее там регулярно 
заказывают, ибо есть постоян-
ный спрос. Французы стремятся 
понять эту неординарную поли-
тическую фигуру. Соотечествен-
ников не устраивает искажен-
ный образ, который им навязы-
вают недобросовестные СМИ и 
так называемые «эксперты по 
России». В этом году книга будет 
издана в мягком переплете, а зна-
чит, охватит еще более широкий 
круг читателей. Кстати, она пере-
ведена на несколько языков — ис-
панский, чешский, словацкий, 
русский, вскоре — на английский. 

В отзывах в социальных сетях 
вас благодарят за честный и объ-
ективный портрет российского 
президента. Вот один из них: 
«Прочитав вашу книгу, стано-
вится ясно, почему Владимир 
Путин является выдающимся 

руководителем государства под 
стать Шарлю де Голлю».
ФРЕДЕРИК ПОНС: Мне сейчас часто 
доводится принимать участие в 
диспутах, посвященных России. 
На них всегда много людей, кото-
рые хотят понять, каково реаль-
ное положение вещей. Среди них 
все больше молодежи, которая 
стремится разобраться в том, что 
собой представляет Россия, ог-
ромная европейская страна, иг-
рающая одну из ключевых ролей 
в международных делах, и, ко-
нечно, ее лидер. И это несмотря 
на то что ангажированный мест-
ный «агитпроп» для России и Пу-
тина использует одну краску — 
черную. Когда в телевизионных 
дискуссиях спокойно и серьезно 
излагаешь факты, то, как прави-
ло, представители этого «агит-
пропа» оказываются в тупике. 
Потому что их аргументация, 
если разобраться, имеет практи-
чески один источник — это цен-
тры, финансируемые американ-
скими неоконсерваторами. 

Где-то в самом начале нулевых 
годов мне довелось беседовать с 
философом и писателем Алек-
сандром Зиновьевым. Запомни-
лись его слова о том, что приход 
Владимира Путина «спас Россию 
в тот самый критический мо-
мент, когда она оказалась на гра-
ни пропасти». Как вам лично ви-
дится роль нынешнего президен-
та в современной истории Рос-
сии?
ФРЕДЕРИК ПОНС: Полностью разде-
ляю эту точку зрения. С прихо-
дом Владимира Путина в Кремль 
был блокирован процесс самора-
спада страны. Жесткими, энер-

гичными мерами он смог добить-
ся внутренней целостности госу-
дарства, поставил на место оли-
гархов и, что очень важно, вернул 
россиянам веру в себя и свое бу-
дущее. Остановилось снижение 
демографической кривой, ро-
ждаемость сначала стабилизиро-
валась, а после стала расти. Па-
триотизм снова стал ценностью, 
которая сплотила народ, придала 
ему жизненную силу и гордость, 
те самые качества, которые по-
могли победить в самой крово-
пролитной за историю человече-
ства войне.

Путину удалось справиться и 
с другой серьезной задачей — 
восстановить авторитет России 
в международных делах, кото-
рый был растерян после круше-
ния СССР. Теперь ваша страна 
снова заняла причитающееся ей 
место среди ведущих мировых 
игроков, таких как США и Китай. 
Сирия — наглядный тому при-
мер. Да и ситуация вокруг Укра-
ины показала, что Россия не до-
пустит ущемления интересов 
вблизи своих границ. Этот курс 
как внутри страны, так и за ее 
пределами созвучен чаяниям 
подавляющего большинства 
россиян. Они связывают его с 
именем Путина, а поэтому я не 
вижу ничего странного в том, 
что он пользуется широкой под-
держкой в народе.

Для политика умение держать 
свое слово — ключевое качество. 
В противном случае их ждет 
судьба, к примеру, Франсуа Ол-
ланда. Обещание сократить без-
работицу во Франции не выпол-
нил, а после даже не рискнул за-
махнуться на второй срок в Ели-
сейском дворце.
ФРЕДЕРИК ПОНС: Путин — политик 
иной формации. У него слово не 
расходится с делом. Эту особен-
ность, довольно редкую среди 
западных политических элит, 
сразу подметили и оценили рос-
сияне. Отсюда и популярность 
Путина. Хочу напомнить его 
статью «Россия на рубеже тыся-
челетий», написанную в декаб-
ре 1999 года. В ней содержится 

не только объективный анализ 
состояния страны на тот мо-
мент, но и программа того, что 
надо сделать, чтобы переломить 
негативные тенденции и возро-
дить мощь России. Достаточно 
пройтись по этому тексту без 
малого 20-летней давности, что-
бы понять: большинство пун-
ктов воплощено в жизнь. Пути-
ну свойственно долгосрочное, 
на десятилетия вперед, видение 
задач, стоящих перед страной, а 
не как это происходит у нас — от 
выборов до выборов.

Далеко не всем по вкусу то, что 
Россия вернулась в большую ми-
ровую политику.
ФРЕДЕРИК ПОНС: А как может быть 
иначе? Такая страна, как Россия, 
с ее богатейшей историей, свер-
шениями, культурой, должна 
оставаться великой державой, и 
это, как мне представляется, 
принципиальная позиция ваше-
го президента. Россия была такой 
при царях, во времена СССР, и 
нет причин, чтобы этот статус из-
менился в XXI веке.  Американцы 
думали, что Россия навсегда 
вышла из игры, но убедившись, 
что жестоко ошиблись, не скры-
вают своей злобы. Это и обвине-
ния о вмешательстве в выборы, и 
череда санкций с целью ослабить 
Россию. При этом давят на Запад-
ную Европу, которую привыкли 
считать своим вассалом. Но вре-
мена меняются. В политических 
кругах Франции и Германии все 
больше осознают, что конфрон-
тация с Россией — занятие не 
только бесперспективное, но и 
опасное и пора от нее отказы-
ваться. И вот на что я хотел обра-
тить внимание. Американцы все-
рьез обеспокоились планами ЕС 
запустить проект европейской 
обороны. Они считают, что не мо-
жет быть и речи о том, чтобы воз-
ник некий конкурент НАТО. Дав-
ление оказывается мощное. Про-
гнется ли Европа ? Не думаю. 
Стратегические интересы Евро-
пы все меньше совпадают с аме-
риканскими. Конечно, разрыва 
не произойдет, но размежевание 
вполне возможно. 

Резонанс Как в мире отреагировали на российские выборы 

Первая полоса препятствий

И
ностранные СМИ но-
вости о президент-
ских выборах в Рос-
сии поместили на 
первые полосы своих 

полос. «Путин вышел из своего 
третьего срока намного сильнее, 
чем он был в 2012 году, укрепив 
свой имидж как лидера поколе-
ний», — отмечает британская 
«Гардиан». Французская «Фига-
ро» вспоминает историю карье-
ры Владимира Путина начиная с 
1999 года, когда он стал премьер-
министром, и подчеркивает, что 
накануне четвертого срока Пу-
тин находится в «отличном со-
стоянии». «Это более чем победа, 
это триумф хозяина Кремля. Его 
результат оказался выше, чем на 
предыдущих президентских вы-
борах, более того, превысил все 
прогнозы, которые делались за 
последние недели», — пишет в 
свою очередь еженедельник «Ле 
Пуэн».

«Чистая победа Путина», — со-
общает сайт греческого телекана-
ла «Скай». Испанская «Мундо» на-
поминает, что в свое время Путин 
взял на себя обязательство восста-
новить государство, защитить су-
веренитет России, сохранить ста-
бильность и гарантировать нацио-
нальную безопасность. «Он не 
сказал, как, но этот вопрос мало 
кого интересовал в России после 
черной главы 1990-х. Общество 
вскоре подписалось на «бренд Пу-
тина», который предлагал демо-
кратию без риска, но также и без 
изменений. Русские улучшили 
свою жизнь и согласились с тем, 
чтобы спокойно жить в ситуации 
свободы», — пишет издание. Побе-
ду Владимира Путина львиная 
доля итальянских СМИ, в числе 
которых оказалась миланская 
Corriere della Sera и римская La 
Repubblica, единодушно окрести-
ли «триумфом». Как пишет ежед-
невная Il Fatto Quotidiano, Путин 
одержал безоговорочную и «пред-
сказуемую» победу на выборах, 

«заручившись поддержкой наи-
большего числа избирателей за 
все годы своего участия на выбо-
рах». Онлайн-газета Il Secolo 
d’Italia приводит несколько при-
чин, благодаря которым Владимир 
Путин был переизбран на пост 
президента. В частности, по мне-
нию журналистов этого издания, 
«санкции лишь усилили позиции 
страны, против которой они были 
введены, и ударили по странам, 
экспортирующим в Россию, среди 
которых значится Италия». Кроме 
того, Запад совершил серьезную 
ошибку, поддержав «коррумпиро-
ванный украинский режим» и де-
монизировав в СМИ образ прези-
дента Сирии Асада, который вме-
сте с Путиным «подавил ислам-
ский экстремизм». Как пишет Il 
Secolo d’Italia, соперники Путина 
были слишком слабыми, чтобы 
достойно ему противостоять. 
«Они оказались незначительны-
ми, двусмысленными персонажа-

ми, полными предрассудков, экс-
центриками и реликтами прошло-
го», — пишет Il Secolo d’Italia.

Первым из иностранных поли-
тиков, кто поздравил Владимира 
Путина, стал президент Сербии 
Александар Вучич. Он пожелал 
российскому лидеру «и далее ре-
шительно вести страну четко 
определенной дорогой прогресса 
во благо всех ее граждан». Вучич 
выразил благодарность за вклад 
президента РФ в развитие двусто-
ронних отношений и пригласил 
его посетить Сербию.

Канцлер ФРГ Ангела Меркель 
направила поздравительную те-
леграмму «от всего сердца» и вы-
разила мнение, что «сегодня как 
никогда важно продолжать диалог 
и отношения между двумя страна-
ми». «С учетом этого нам следует 
прилагать усилия для конструк-
тивной работы над важными дву-
сторонними и международными 
проблемами, поиска необходи-
мых решений», — отмечается в 
тексте телеграммы. Глава кабине-

та министров ФРГ пожелала рос-
сийскому лидеру «успеха в реше-
нии стоящих перед ним задач».

Пресс-служба Елисейского 
дворца сообщила, что президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
провел телефонный разговор с 
Владимиром Путиным и пожелал 
«России и ее народу успеха в деле 
политической, демократической, 
экономической и социальной мо-
дернизации страны». Макрон так-
же заявил о приверженности 
«конструктивному диалогу меж-
ду Россией, Францией и Европой». 
Кроме того, президенты двух 
стран обсудили вопросы урегули-
рования кризисных ситуаций в 
Сирии и на Украине.

Президент Турции Тайип Эрдо-
ган поздравил российского колле-
гу по телефону «с переизбранием 

на пост главы государства», обсу-
див при этом двусторонние отно-
шения. Лидеры выразили взаим-
ную приверженность к укрепле-
нию сотрудничества между двумя 
странами.

Поздравительное послание на-
правил сирийский президент Ба-
шар Асад. «Столь огромная под-
держка народа — результат высше-
го добросовестного исполнения 
своих обязанностей и искреннего 
служения интересам РФ», — под-
черкнул он, отметив, что действия 
Путина на международной арене 
«отражают пульс российского и 
всех народов, желающих правды и 
справедливости между государст-
вами».

Король Саудовской Аравии 
Сальман бен Абдель Азиз Аль Сауд 
поздравил Владимира Путина с 

переизбранием и пожелал прези-
денту РФ крепкого здоровья и сча-
стья, а жителям России — стабиль-
ного развития и процветания.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин направил Путину поздрави-
тельную телеграмму. Руководи-
тель Поднебесной отметил, что «в 
последние годы народ России по-
казывает единство и сплочен-
ность, верно шагая по пути разви-
тия и возрождения великой держа-
вы, достиг значительных результа-
тов в социально-экономическом 
развитии». Си Цзиньпин указал на 
беспрецедентно высокий уровень 
отношений между двумя странами 
и выразил надежду на их дальней-
шее развитие. Президент Ирана 
Хасан Роухани в своем поздравле-

нии выразил уверенность, что во 
время нового срока пребывания 
Владимира Путина на посту пре-
зидента отношения между двумя 
странами будут «расти в динами-
ке». Маттео Сальвини, кандидат в 
премьер-министры Италии от пра-
воцентристской коалиции, кото-
рая в начале марта набрала боль-
шинство голосов на парламент-
ских выборах, поздравил Влади-
мира Путина с переизбранием на 
пост президента России. На своих 
страницах в популярных социаль-
ных сетях политик опубликовал 
фотографию российского лидера с 
подписью «Хорошей работы, пре-
зидент!»   . Как сообщила пресс-
служба Кремля, состоялись теле-
фонные разговоры российского 
лидера с премьер-министрами Ин-
дии Нарендрой Моди и Японии 
Синдзо Абэ.

Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро поздравил Путина с побе-
дой на выборах, а российский на-
род «с проявлением патриотизма, 
высокого гражданского самосоз-
нания и крепкой приверженности 
демократии». Председатель Госсо-
вета Кубы Рауль Кастро направил 
российскому президенту «теплое 
поздравительное послание».

Традиционно одними из пер-
вых, кто искренне поздравили 
Владимира Путина с победой, ста-
ли лидеры стран СНГ. Президент 
Беларуси Александр Лукашенко в 
своем поздравлении отметил, что 
результаты выборов в РФ «свиде-
тельствуют о высоком доверии и 
поддержке гражданами России 
взятого курса на устойчивое соци-
ально-экономическое развитие 
страны, укрепление ее авторитета 
на международной арене». Глава 
Казахстана Нурсултан Назарбаев 
в телеграмме Путину написал, что 
«под его эффективным руководст-
вом страна уверенно идет вперед 
по пути масштабных политиче-
ских и экономических реформ, 
повышения социального благопо-
лучия населения и активного уча-
стия в решении актуальных гло-
бальных и региональных про-
блем». Свои поздравления напра-
вили лидеры Узбекистана Шавкат 
Мирзиеев, Таджикистана Эмома-
ли Рахмон, Киргизии Сооронбай 
Жээнбеков, Азербайджана Иль-
хам Алиев, Молдавии Игорь До-
дон.

Подготовили 
Станислав Хамдохов, 
Андрей Васильев, 
Нива Миракян, Рим

Путин снова торжествует. 
Праздник в его штабе.

Политолог Фредерик Понс (на фото) объясняет популярность Путина тем, 
что слово президента России не расходится с делом.

Акцент

 Как пишет Il Secolo d’Italia, 
соперники Путина были 
слишком слабыми, чтобы 
достойно ему противостоять

Акцент

 Путину удалось справиться 
с серьезной задачей — восста-
новить авторитет России 
в международных делах
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ВЗГЛЯД ИЗ ПЕКИНА Китайские
наблюдатели высоко
оценили организацию
голосования в России

Прозрачно 
и демократично

Юрий Когалов

ВЫБОРЫ президента России прошли без нарушений. 
Такое мнение выразил глава миссии наблюдателей от 
КНР, бывший посол Китая в РФ Чжан Дэгуан.

«В день выборов мы посетили семь избирательных 
участков Москвы, следили за ходом голосования — от вы-
дачи бюллетеней до подсчета голосов. Мы считаем, что 
президентские выборы в РФ прошли вполне легитимно, 
демократично, прозрачно и справедливо. Избиратель-
ный процесс тоже прошел очень успешно, не было ника-
ких нарушений», — заявил Чжан Дэгуан. По его мнению, 
этому способствовало применение новых технологий. 
«За каждым уголком избирательных участков велось на-
блюдение, происходящее не только записывалось, но и 
транслировалось онлайн в специальные центры», — рас-
сказал он. Среди других новинок, по сравнению с преды-
дущими выборами, он отметил автоматический подсчет 
бюллетеней.

Обратил Чжан Дэгуан внимание и на активную поли-
тическую позицию молодежи. «Первыми на участки 
пришли пожилые люди. До 10 утра было мало молодежи, 
видимо, спали еще. Но затем ее становилось все больше. 
Очень энергичные, веселые люди принимали участие в 
организованных спортивных программах. Они произве-
ли на меня глубокое впечатление», — признался Чжан Дэ-
гуан. «Было много молодежи и в общественном штабе по 
наблюдению за выборами. Молодые люди сидели за 
компьютерами, наблюдая в режиме реального времени 
за происходящим, восхищен их профессионализмом, вот 
только пили много кофе, чтобы не задремать», — отметил 
глава китайской миссии наблюдателей.

По его мнению, недавние антироссийские выступле-
ния на Западе привели к противоположному, чем там рас-
считывали, эффекту. Большинство россиян поддержали 
действующего президента, и «Владимир Путин одержал 
убедительную победу». Количество отданных за него го-
лосов, по словам Чжана Дэгуана, побило рекорд и стало 
максимальным за всю историю современной России.

РЕЗОНАНС Как голосовали
наши соотечественники
за рубежом

Явка била 
рекорды

КОЛИЧЕСТВО наших соотечественников, пришедших 
на избирательные участки за границей, в этом году било 
все рекорды.

По данным посольства России в Германии, актив-
ность избирателей была значительно выше, чем на пре-
дыдущих выборах. Желающих проголосовать не остано-
вили ни холодная погода, ни большие очереди. Общая 
явка составила 33,8 тысячи человек. Это на 54 процента 
больше, чем на выборах 2012 года.

Более 6,3 тысяч россиян приняли участие в выборах 
президента России во Франции и Монако, сообщило по-
сольство РФ в Париже. На избирательный участок в сто-
лице пришли 3848 человек. На остальных участках во 
Франции и соседнем княжестве Монако проголосовали 
2505 человек. «Можно говорить об исключительно высо-
ком показателе», — заявил в этой связи советник-послан-
ник посольства РФ во Франции Артем Студенников. 

В Вашингтоне и других городах США, относящихся к 
вашингтонскому консульскому округу, проголосовать 
на выборах пришли 2,3 тысячи граждан РФ. По предва-
рительным данным, которые предстоит утвердить ЦИК 
РФ, за действующего главу государства Владимира Пути-
на свои голоса отдал 1531 россиянин, то есть около 65 

процентов от общего 
числа избирателей. 
На участке в Нью-
Йорке Владимир Пу-
тин также одержал 
убедительную побе-
ду, набрав 63 про-
цента голосов.

Голосование ак-
тивно проходило на 
участке в Пекине, 

где глава местной избирательной комиссии Георгий Зи-
новьев рассчитывал на участие до тысячи россиян. Как 
сообщает ТАСС, по итогам обработки бюллетеней побе-
ду одержал Владимир Путин, которого поддержал 71 
процент избирателей.

Российские граждане, живущие или просто посетив-
шие Сербию, проявили повышенный интерес к голосова-
нию на выборах президента РФ. «Количество пришед-
ших на избирательные участки в Белграде, Нише и Нови-
Саде людей стало для нас полной неожиданностью и пре-
высило предыдущие аналогичные показатели в два 
раза», — об этом сообщил посол РФ в Белграде Александр 
Чепурин. «Для Сербии явка в какой-то степени оказа-
лась неожиданной, потому что здесь стабильно прожива-
ет 1900 граждан, имеющих право голоса, — рассказал он. 
— Мы ожидали участие около 1000 человек, потому что 
до этого голосовали 600—800 человек на протяжении по-
следних 10 лет. В итоге проголосовали более 1300 чело-
век, так что спасибо всем пришедшим на голосование, 
потому что это очень важное событие». Чепурин отме-
тил тот факт, что «люди стояли довольно долго в очереди 
к участку и ждали, но у всех было хорошее настроение».

Подавляющее большинство избирателей, голосовав-
ших в воскресенье на участке в Варшаве, отдали свой го-
лос за действующего президента РФ Владимира Путина, 
сообщил РИА Новости представитель роспосольства в 
Польше Владимир Александров. «Всего на участке в Вар-
шаве было выдано 839 бюллетеней. За избрание прези-
дентом Владимира Путина высказались 552 человека», — 
сказал он. Представитель посольства отметил, что в ко-
миссию не было подано ни одной жалобы. 

В выборах президента России в Латвии приняли учас-
тие 20 765 росграждан, сообщила пресс-служба посоль-
ства РФ в Риге. Посольство высоко оценило явку избира-
телей, отмечая, что «пришлось даже спешно изготавли-
вать в России дополнительные избирательные бюллете-
ни». Свыше 12 тысяч россиян приняли участие в выбо-
рах в 14 городах на территории Израиля, сообщила 
пресс-служба посольства РФ. Явка превысила показа-
тель предыдущих президентских в 2012 году   .

Подготовили Андрей Васильев, Александр Саможнев, 
Станислав Хамдохов, Александр Борисов, 
Игорь Дунаевский

В ФРГ явка россиян 
выросла на 54 про-
цента по сравнению 
с 2012 годом
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ПРОГНОЗ ЦБ понизит
ключевую ставку
до 7,25 процента

Выводы следуют 
за ценами

Роман Маркелов

БАНК России на опорном заседании совета директоров 
в пятницу, 23 марта, снизит ключевую ставку на 0,25 
процентных пункта, считают опрошенные «РГ» анали-
тики. Смягчить денежно-кредитную политику регулятор 
сможет благодаря очень низкой годовой инфляции, но 
выбрать более радикальный шаг снижения ставки не по-
зволит внешний фон.

В феврале ЦБ опустил ключевую ставку на 0,25 про-
центных пункта, до нынешних 7,5 процента. В итоговом 
релизе регулятор ссылался на устойчиво низкий уровень 
годовой инфляции, ослабление краткосрочных проин-
фляционных рисков и существенное снижение вероятно-
сти того, что годовой прирост цен превысит таргет в четы-
ре процента. 

В январе годовая 
инфляция составила 
2,2 процента (это 
исторический мини-
мум), на том же 
уровне она осталась 
и в феврале. Кроме 
того, в феврале до 
очередного истори-
ческого минимума 
снизились и инфля-
ционные ожидания 
населения. Эти фак-
торы и позволили аналитикам предположить, что ЦБ 
продолжит цикл снижения ключевой ставки 23 марта с 
шагом 0,25 процентных пункта. Момент для снижения 
ставки на 0,5 процентных пункта и более выглядит не-
подходящим из-за усиления геополитических рисков и 
происходящего на этом фоне ослабления рубля, считает 
ведущий аналитик Промсвязьбанка Роман Насонов. 

В итоговом релизе ЦБ, скорее всего, укажет на сохра-
няющуюся актуальность проинфляционных рисков на 
среднесрочном горизонте и усиления неопределенности 
конъюнктуры глобальных финансовых рынков, прогно-
зирует эксперт. По мнению главного аналитика Бинбанка 
Антона Покатовича, в фокусе регулятора будут оценки 
инфляционных ожиданий населения, к «заякориванию» 
которых стремится ЦБ.

По словам эксперта группы исследований и прогнози-
рования АКРА Дмитрия Куликова, далее по году логичным 
вариантом будет выглядеть понижение ставки шагом в 0,25 
процентных пункта на других опорных заседаниях ЦБ (то 
есть раз в квартал). Более быстрое смягчение денежно-кре-
дитной политики сдержат три ожидаемых повышения ста-
вок ФРС США в этом году, а также прекращение нынешнего 
замедления инфляции в конце второго — начале третьего 
квартала, допускает Куликов. По мнению главного анали-
тика Нордеа Банка Дениса Давыдова, к концу года ключе-
вая ставка может упасть до 6,75 процента, ее снижение до-
полнительно поддержит рост российской экономики. 

ПЛАТЕЖ 
ПОШЕЛ

В прошлом году сайтом 
и его сервисами вос-
пользовались около 89 

миллионов человек. Через сайт 
было уплачено более 60 милли-
ардов рублей налогов.

Получить доступ к сервису 
можно, обратившись с заявлени-
ем в любую инспекцию и предъя-
вив документ, удостоверяющий 
личность. Логин и пароль инспек-
тор выдаст в течение 15 минут. 
Через личный кабинет можно от-
правлять заявления, налоговые 
декларации, получать расчеты по 
налогам, выписки и справки, а 
также подготавливать и правиль-
но оформлять платежные доку-
менты и проводить оплату. Через 
сайт ФНС России без регистра-
ции также можно узнать свой 
ИНН, записаться на прием в нало-
говый орган, указав свои личные 
данные. Нужно только выбрать 
свой регион, инспекцию, дату, 
время и вопрос, по которому вы 
обращаетесь. А если что-то оста-
нется непонятно, любой вопрос 
можно задать на форуме сайта.

По словам главы ФНС России 
Михаила Мишустина, цифровая 
платформа налоговой службы по-
зволила создать электронные сер-
висы, которые помогают решить 
любой налоговый вопрос в режи-
ме 24 часов в сутки каждый день 
из любой точки мира. «В идеале 
заплатить налоги должно быть не 
сложнее, чем оплатить мобиль-
ную связь или Интернет. Мы гото-
вы перейти на автоплатеж по иму-
щественным налогам и работать с 
банками, заинтересованными в 
предоставлении такой услуги», — 
заявил Мишустин. 

Как считает глава налоговой 
службы, именно интернет-техно-
логии, не предполагающие лич-
ных визитов к инспекторам, по-
зволят создать в России систему 
добровольного соблюдения нало-
гового законодательства. «По-
строение такой системы способ-
но серьезно повысить уровень 
взаимного доверия между госу-
дарством и обществом, обеспе-
чить прозрачность экономики 
для всех субъектов, улучшить ка-
чество бюджетного планирова-
ния и гарантировать стабиль-
ность государственных доходов», 
— подчеркивает Мишустин.

Правительство Дмитрий Медведев: Кабмин до конца своих 
полномочий в мае должен работать бесперебойно

Двигаться вперед
Владимир Кузьмин

П
р а в и т е л ь с т в о  д о 
истечения срока сво-
их полномочий долж-
но обеспечить беспе-
ребойное функцио-

нирование экономики и социаль-
ной сферы, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

В воскресенье Россия выбира-
ла и выбрала президента — убеди-
тельную победу одерживает Вла-
димир Путин. Как и положено по 
закону, после его инаугурации 
действующий состав кабинета 
министров подаст в отставку. Но 
это не означает, что в ожидании 
можно ничего не делать, преду-
предил вчера подчиненных пре-
мьер. «Действующий состав пра-
вительства, завершающий по 
Конституции свои полномочия, 
должен обеспечить бесперебой-
ное функционирование эконо-
мики, социальной сферы в теку-
щий период, сделать все необхо-
димое для подготовки дальней-
шего развития страны в соответ-
ствии с намеченными планами», 
— указал Медведев на совещании 
со своими заместителями.

Он рассказал, что вечером в 
день голосования передал побе-
дителю поздравления от имени 
членов правительства. Победа 
действующего президента озна-
чает, что «наша страна продол-
жит развиваться, продолжит 
двигаться вперед», заявил пре-
мьер. Этому составу кабинета 
министров предстоит присту-
пить к исполнению задач, постав-
ленных президентом в Послании 
Федеральному Собранию. Ранее 
глава государства подписал спи-
сок соответствующих поруче-
ний. Теперь и премьер расписал 
задания конкретным министер-
ствам и ведомствам. «Прошу в 
рамках своих полномочий сосре-
доточиться на исполнении этих 
поручений», — обратился он к 
подчиненным. 

Особое внимание было обра-
щено на вопросы совершенство-
вания законодательства в части 
определения кадастровой стои-
мости имущества, налогов на до-
ходы физических лиц, правового 

статуса самозанятых, а также со-
вершенствования механизмов 
социальной поддержки, поддер-
жки сельхозпроизводителей. 
Есть поручения по совершенст-
вованию условий предпринима-
тельской деятельности и повы-
шению темпов роста инвестиций 
в основной капитал.

На совещании Дмитрий Мед-
ведев сообщил об утверждении на 

2018 год правил предоставления 
субсидий под кредиты на покупку 
деревянных домов заводского из-
готовления. «Это означает, что 
фактически для покупателя кре-
дитная ставка уменьшится на 5 
процентов», — пояснил он. Таким 
образом, рассказал вице-премьер 
Александр Хлопонин, если сейчас 
банки под деревянные дома дают 
деньги под 15 процентов, то со 

льготой кредит обойдется всего в 
10 процентов годовых. В условия 
кредитования не входит предо-
ставление залога. Максимальная 
сумма кредита определена в раз-
мере 3,5 миллиона рублей. 

Также подписаны правила 
предоставления межбюджетных 
трансфертов на реализацию пла-
нов социального развития цен-
тров экономического роста в ре-
гионах Дальневосточного феде-
рального округа. «Нужно не 
просто догнать по показателям 
социального развития другие ре-
гионы страны, что само по себе 
тоже серьезная задача, но и по 
возможности выйти на лучшие 
цифры, — указал Медведев. — Для 
выполнения этой задачи регионы 
Дальнего Востока готовят планы 
социального развития. Там речь 

идет о строительстве больниц, 
школ, детских садов, спортком-
плексов, культурных центров, 
жилья. Деньги на эти цели заре-
зервированы». Вице-премьер, 
полпред президента в округе 
Юрий Трутнев рассказал, что 
отобрано 199 приоритетных со-
циальных объекта, на которые 
потребуется 55,7 миллиарда ру-
блей. «На Дальнем Востоке будет 
построено 19 школ, 20 больниц, 
11 детских садов, 7 дворцов куль-
туры, 26 спортивных объектов, — 
уточнил Трутнев. — Все это будет 
начато в этом году и закончено в 
течение трех лет».

Премьер расписал задания мини-
стерствам и ведомствам по реали-
зации задач, поставленных прези-
дентом в Послании Федеральному 
Собранию. 

Акцент

 На Дальнем Востоке будет 
построено почти 
200 социальных объектов

Читайте также: Банкиры рассказали, когда ипотека 
подешевеет до 7 процентов
rg.ru/art/1516002

Период замедления 
инфляции может 
завершиться уже 
в середине лета, 
считают аналитики

Читайте на сайте: ФНС 
разъяснила, какие дачные 
постройки освобождены 
от налогов
rg.ru/art/1519942
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ФИНАНСЫ «Досрочники»
потеряли 60 миллиардов
рублей доходов от пенсионных
накоплений

Трудности 
перевода

Игорь Зубков

ПЕНСИОННЫЕ накопления по-
чти пяти миллионов человек до 
конца марта сменят «прописку» 
по итогам переходной кампании 
2017 года, сообщил Пенсионный 
фонд России (ПФР). 

Всего за год ПФР получил 6,3 
миллиона заявлений о выборе 
пенсионного фонда, удовлетворе-
ны 4,9 миллиона из них: 2,85 мил-
лиона человек перестали быть 
«молчунами» и перевели нако-
пления из ПФР в один из негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(НПФ), еще 1,96 миллиона пере-
шли из одного НПФ в другой, ко-
торый они сочли более доходным 
или надежным. Нашлись и такие, 
кто вернул свои накопления из 
НПФ в ПФР, то есть преимущест-
венно в государственную управ-
ляющую компанию ВЭБа (76,7 
тысячи).

Как и в предшествующий год, 
практически все одобренные за-
явления о переводе (99,8 процен-
та) поданы с точки зрения закона 
досрочно. Значит, заявители поте-
ряли полностью или частично ин-
вестиционный доход по своим на-
коплениям — их общие потери со-
ставили 60 миллиардов рублей, 
подсчитали для «Российской га-
зеты» в рейтинговом агентстве 
«Эксперт РА». Это в полтора раза 
больше совокупных потерь до-
срочников по итогам переходной 
кампании 2016 года, ПФР оцени-
вал их в 40 миллиардов. При пере-
счете на одного застрахованного 
потери выросли в два раза, до 12 
тысяч рублей.  

«Эти деньги — реальная потеря 
части пенсионных накоплений 
для граждан, и при выходе на пен-
сию они их уже не получат, — гово-
рит управляющий директор по 
страховым и инвестиционным 
рейтингам «Эксперт РА» Алексей 
Янин. — Проблема в том, что боль-
шинство граждан не знают об 
этом, иначе бы люди более се-
рьезно относились к вопросу сме-
ны пенсионного фонда и, по край-
не мере, старались бы избежать 

досрочных переходов. При этом 
эти потерянные деньги фактиче-
ски замораживаются в пенсион-
ном фонде в специальном резер-
ве, и что с ними будет дальше, 
пока не ясно».

С 2015 года переводить пенси-
онные накопления из фонда в 
фонд без «штрафных» потерь до-
хода можно только раз в пять лет, 
ограничение введено для того, 
чтобы пенсионные фонды могли 
делать долгосрочные инвестиции. 
Заявление о переходе принимает 

не «текущий» фонд, а НПФ, куда 
должны поступить накопления, и 
агенты фондов не предупреждают 
новых клиентов о потере ранее 
полученного дохода — им лишь ри-
суют перспективы более высоких 
процентов в будущем. 

Важно помнить, что выгоднее 
всего переводить пенсионные на-
копления сразу по истечении 
пяти лет с начала их формирова-
ния или даты фиксации предыду-
щей «пятилетки» у текущего 
страховщика. В прошлом году ни-
чего не потеряли заявители, чьи 
накопления формируются с 2013 
года, но большинство заявителей-
досрочников из числа «молчу-
нов» лишились дохода за два года, 
поскольку их первая пенсионная 
«пятилетка» истекла в 2015 году. 
Соответственно, при подаче заяв-
ления в этом году потери «молчу-
нов» могут быть еще выше, если 
не изменится механизм перехода 
или же порядок информирования 
граждан о сопряженных с ним из-
держках. 

МИНОБОРОНЫ Продлен
конкурс по названию
нового оружия

Именной лазер

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО обороны РФ продлило голосование, в 
ходе которого любой посетитель официального сайта во-
енного ведомства может поучаствовать в выборе назва-
ния для трех новейших систем российского оружия. 1 
марта на сайте минобороны заработал специальный сер-
вис по приему предложений граждан. Чуть ранее в этот же 
день глава государства предложил всем россиянам поуча-
ствовать в выборе названий для оружейных новинок. 

Имена потребовались боевому лазерному комплексу, 
беспилотному подводному аппарату, который может 
быть вооружен как обычными, так и ядерными боепри-
пасами, и крылатой ракете неограниченной дальности 
полета с ядерной энергетической установкой. Как рас-
сказали в минобороны, за предложенные варианты про-
голосовали почти 5 млн интернет-пользователей. 

На первом этапе 
все могли предло-
жить свои варианты 
названий. «После 
анализа всех посту-
пивших предложе-
ний были определе-
ны по 50 наиболее 
популярных назва-
ний для каждого 
образца вооруже-
ния. На финальном 
этапе интернет-
пользователям пре-
доставляется воз-

можность выбрать названия из них», — поясняли в воен-
ном ведомстве. 

По крылатой ракете вперед сразу вырвалась «Паль-
мира» — название, предложенное главой Чеченской Ре-
спублики Рамзаном Кадыровым. Но в настоящий момент 
«Пальмира» с почти 545 тыс. голосов занимает лишь тре-
тью строчку. В лидеры неожиданно вырвался «Ватник» с 
более чем 651 тыс. голосов. На втором месте — «Буревест-
ник» с 626 тыс. голосов. 

Среди вариантов названий для боевого лазерного 
комплекса самым популярным пока остается «Пере-
свет» (38 394 голоса). Но ему в «спину дышит» с 38 127 
голосов вариант «Горыныч». Также популярны названия 
«Блик», «Василиск», «Светлячок» и «Циклоп». Но все-
таки итоговая борьба за название здесь развернется 
явно между «Пересветом» и «Горынычем». 

Вероятно, уже недосягаемым лидером голосования по 
названию для беспилотного подводного аппарата стал 
«Лещ» (83,1 тыс. голосов). Ближайший преследователь — 
«Аврора» с 78,2 тыс. голосов. У варианта «Язь» — 66,2 
тыс. голосов, а у «Карася» — 62,6 тыс. Предыдущий же, 
как казалось, безоговорочный лидер «Посейдон» уступа-
ет к настоящему моменту «Лещу» более половины голо-
сов (40,3 тыс.).

СУД Глава столичного
следствия Александр
Дрыманов дал показания

Взяток не брал

Иван Егоров

РУКОВОДИТЕЛЬ московского главка СК РФ Александр 
Дрыманов отверг обвинения в получении взятки от свое-
го бывшего первого заместителя Дениса Никандрова за 
назначение на должность.

Вчера главный московский следователь выступил в 
качестве свидетеля в Мосгорсуде на процессе по делу 
бывшего начальника управления собственной безопа-
сности СК РФ полковника Михаила Максименко.

«Насколько мне известно, я был заявлен в качестве 
свидетеля со стороны обвинения, но почему-то проку-
рор меня не пригласил. На протяжении всего расследо-
вания я неоднократно общался с сотрудниками ФСБ. 
Они неоднократно мне поясняли, что никаких претен-
зий ко мне нет», — 
сказал Дрыманов.

По его словам, 
«прокурор дважды 
в ходе процесса на-
зывал мою фами-
лию, при этом я не 
являюсь обвиняе-
мым». Тем самым по 
мнению главы ГСУ 
были нарушены его 
конституционные 
права.

Речь идет о зачи-
танном на процессе 
прокурором Борисом Локтионовым обвинительном 
заключении. Из которого следует, что Дрыманов «за 
незаконное денежное вознаграждение» предпринял 
меры к решению вопроса по освобождению из-под 
стражи «авторитета» Андрея Кочуйкова, известного в 
криминальных кругах как Итальянец. Вторую взятку, 
как следует из оглашенных в суде материалов, генерал 
СКР якобы получил от своего теперь уже бывшего 
первого заместителя генерала Дениса Никандрова. 
Как следует из материалов дела, Никандров рассказал 
следствию, что «в качестве благодарности за содейст-
вие его назначению на должность первого заместите-
ля руководителя ГСУ по Москве, а также за общее по-
кровительство на службе» передал Дрыманову 9850 
евро.

«Данное обвинение является полностью абсурдным. 
Никандров прошел отборочные комиссии, в том числе 
в администрации президента. Карта, которая якобы 
мне была передана, на данный момент не активирова-
на и не принадлежит никакому клиенту. Таким обра-
зом, карта не активирована, и на ней нет денежных 
средств. Поэтому говорить о взятке по меньшей мере 
некорректно», — пояснил на это сам Александр Дрыма-
нов. При этом он сообщил, что подготовил жалобу на 
имя Генпрокурора Юрия Чайки о нарушении процессу-
ального законодательства в ходе следствия.

Транспорт Льготные авиамаршруты по России откроют в апреле

Билет за полцены
Татьяна Шадрина 

Л
ьготные полеты за 
полцены с Дальнего 
Востока, Калининг-
рада и в Симферо-
поль начнутся в пер-

вой половине апреля, сообщили 
«РГ» в Росавиации. Тогда же от-
кроется и продажа билетов, хотя 
ее ждали в марте. Такие полеты 
продлятся по 1 декабря.

С этого года все программы 
субсидируемых полетов из Цен-
тральной части России в другие 
регионы и обратно, которые на-
чинают действовать весной, объ-
единены в одно постановление 
правительства. Это даст возмож-
ность средства, не израсходован-
ные в рамках одной программы, 
использовать для открытия до-
полнительной продажи льготных 
билетов для пенсионеров и сту-
дентов по другой более популяр-
ной программе перевозок. По 
трем программам из федераль-
ного бюджета выделено более 3,8 
миллиарда. 14 марта постановле-
ние вступило в силу.

Росавиация уже собрала заяв-
ки от авиакомпаний, которые 
планируют принять участие в 
субсидируемых перевозках. В 
ближайшее время комиссия ве-
домства рассмотрит их и с пере-
возчиками будут заключены до-
говоры на предоставление субси-
дий из федерального бюджета. На 
это отводится менее 15 дней.

На этот год по трем програм-
мам предусмотрены 143 направ-
ления полетов. Больше всего при-
ходится на Дальний Восток — 73 
маршрута, далее идет Симферо-
поль — 63 маршрута из россий-
ских регионов. В списке, как и в 
прошлом году, нет рейсов из Мо-
сквы и Петербурга в Симферо-
поль. 

Серьезно изменена програм-
ма полетов в Калининград, уточ-
нили в Росавиации. Во-первых, 
расширен список маршрутов. Те-
перь там есть Екатеринбург, Ар-
хангельск, Сочи, Мурманск, Ка-

луга. Нет там теперь Симферопо-
ля, так как перевозчики не лета-
ют напрямую из Калининграда в 
Симферополь. Европейские ави-
авласти не разрешают полеты че-
рез свое воздушное пространст-

во в Крым. И пассажирам прихо-
дится летать с пересадками. Во-
вторых, теперь льготные билеты 
будут продавать только студен-
там и пенсионерам, которые пос-
тоянно проживают в этом регио-
не, а также инвалидам. Раньше по 
льготному тарифу летали все гра-
ждане России.  

Учитывая, что по всем этим 
программам продажи билетов 
идут с предъявлением данных о 
месте постоянной регистрации, 
о возрасте, о возможной инва-
лидности, то через системы бро-
нирования купить льготные би-
леты нельзя. Уточнить, в какой 
именно кассе можно приобре-
сти билеты за полцены, можно, 

позвонив на «горячую линию» 
авиакомпании, советуют эк-
сперты. 

В Росавиации напомнили, что 
еще четыре программы развития 
региональных перевозок дейст-
вуют круглый год и финансиру-
ются как из федерального, так из 
региональных бюджетов. На них 
в федеральной казне заложено 
около 3,4 миллирада рублей. 

Льготные билеты будут продавать 
только в экономкласс. В бизнес-
классе за полцены не полетаешь.

Акцент

 В список льготных рейсов из 
Калининграда добавили 
Екатеринбург, Сочи, Калугу, 
Архангельск и Мурманск

Среди названий для 
лазерного комплек-
са самые популяр-
ные — «Пересвет», 
«Горыныч», «Блик», 
«Василиск»

Объем «штрафов» за 
досрочные перехо-
ды вырос в 1,5 раза, 
а при пересчете на 
одного застрахо-
ванного — в 2 раза

Александр 
Дрыманов отверг 
обвинения в полу-
чении взятки от сво-
его бывшего перво-
го заместителя

Когда выгоднее всего 
покупать летние туры — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1512116

КОНТРОЛЬ 

ПОЛЕТ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
Росавиация сняла ограничение срока 

действия сертификата эксплуатанта 

авиакомпании «АЗУР эйр», отмечает-

ся на сайте ведомства.

Авиакомпания продолжит выполнять 

полеты после 20 марта, так как устра-

нила все недостатки, которые выявила 

Росавиация в ее работе во время пла-

новой проверки в январе 2018 года. 

Перевозчик провел повторное техни-

ческое обслуживание всего парка воз-

душных судов типов Boeing-757/67.

Кроме того, акционеры авиакомпа-

нии «АЗУР эйр» приняли решение о 

назначении нового гендиректора ком-

пании и нового его заместителя, отве-

чающего за безопасность полетов. За-

менят и технического директора.  

Еще одним принципиальным момен-

том является то, что авиакомпания 

приняла решение о переводе своего 

парка судов в Государственный ре-

естр гражданских воздушных судов 

Российской Федерации, отмечается в 

сообщении Росавиации.
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МАРШРУТА
— столько авиационных направле-
ний будет в этом году для льгот-
ных полетов с Дальнего Востока, 
Калининграда и в Крым
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ПРОЕКТ В Думу внесли 
законопроект, 
по которому осужденные 
получат право видеться 
с детьми

К папе 
на свидание

Наталья Козлова

ВАЖНЫЙ законопроект внесен в Государственную 
Думу. Если он станет законом, то  права родителей, отбы-
вающих наказание в местах лишения свободы, сущест-
венно расширятся. Осужденные папы или мамы получат 
право  на информацию о своем ребенке, а также на обще-
ние с ним. 

Автор законопроекта — глава Комитета Совета Феде-
рации по Регламенту и организации парламентской де-
ятельности Андрей Кутепов предлагает изменить ста-
тью 66 Семейного 
кодекса. В новой ре-
дакции эта статья 
должна звучать так: 
осужденный роди-
тель имеет право на 
общение с ребен-
ком, участие в вос-
питании и решении 
вопросов получе-
ния ребенком обра-
зования. Плюс к 
этому он имеет пра-
во на получение ин-
формации о своем 
ребенке из образо-
вательных органи-
заций, медицинских организаций, организаций соци-
ального обслуживания и аналогичных организаций.

Сенатор предлагает дополнить статью 15 Федераль-
ного закона «Об опеке и попечительстве» новой ча-
стью, в соответствии с которой в интересах подопечно-
го уполномоченные органы могут указать в договоре, 
что опекуны или попечители должны будут для сохра-
нения отношений между родителем и ребенком  давать 
им возможность общаться по телефону или по видеос-
вязи.

По мнению автора документа, нередко встречаются  
ситуации, когда родитель-арестант лишен всякой воз-
можности не только говорить с сыном или дочерью, но 
даже знать,  как те живут.  Опекуны, особенно если это 
не родственники сидельца, чаще всего просто не заин-
тересованы сохранять отношения родителя с ребен-
ком.  И это несмотря на то, что общение по мобильной 
связи или через Интернет сейчас вполне возможно. Да-
леко не всегда соглашаются помочь в общении с ребен-
ком родителя, отбывающего наказание, и органы опе-
ки и попечительства.

Итог получается страшный: спустя годы, когда папа 
или мама отбудут наказание и выйдут за ворота коло-
нии, у них оказывается полностью утрачена связь с ре-
бенком.  Родителю приходится снова выстраивать эти 
отношения. А это подчас очень сложно и не всегда по-
лучается.  От невозможности общения страдают все 
стороны.

КАДРЫ Глава государства 
утвердил новых членов 
коллегии Министерства 
юстиции России

Коллеги 
на усиление

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин ввел в состав кол-
легии Министерства юстиции России десять новых чле-
нов. В том числе в коллегию вошли начальник Управле-
ния президента РФ по обеспечению конституционных 
прав граждан Дмитрий Жуйков и зампред Совета Феде-
рации Андрей Турчак (по согласованию).

Возглавляет коллегию ведомства министр. Согласно 
положению коллегия является постоянно действующим 
совещательным органом при министре юстиции и участ-
вует в выработке самых важных решений. Принятые на 
заседании коллегии решения, как правило, объявляются 
приказами Минюста России. То есть советы по сути ста-
новятся руководством к действию.

В этом году ми-
нюсту предстоит ре-
шать несколько 
больших задач. В 
частности, в планах 
ведомства модерни-
зировать государст-
венные судебно-эк-
спертные учрежде-
ния и разработать 
общую стратегию 
государственной по-
литики в сфере су-
дебно-экспертной 
деятельности.

Ожидаемый результат: достичь объема выполненных 
судебных экспертиз и экспертных исследований на об-
щую сумму 1529,08 млн рублей. Должно быть проведено 
более 90 тысяч экспертиз. 

Еще одно важное направление: в конце прошлого года 
ведомство  запустило портал «Нормативные правовые 
акты в Российской Федерации»: абсолютно все законо-
дательство страны, федеральное и региональное, впер-
вые собрано в одном месте. И доступно каждому.

Бесплатно и круглосуточно можно открыть любой 
нормативный акт, будь то федеральный закон или поста-
новление сельсовета. Федеральные акты можно найти в 
негосударственных информационных системах. Но есть 
проблема: в открытом доступе там далеко не все даже из 
федерального законодательства. Найти же региональ-
ные и муниципальные правовые акты было сложной за-
дачей. База же минюста позволяет найти абсолютно все.

Ведомство регулярно проводит обзоры нормотворче-
ства субъектов Российской Федерации и добивается, 
чтобы региональные нормы в точности соответствовали 
федеральному законодательству. 

Сейчас в открытом банке данных ведомства находит-
ся более 8,5 миллиона документов. Любопытно, что все 
еще действует 36,9 тысячи нормативно-правовых актов, 
принятых еще в советские времена. База, естественно, 
постоянно обновляется: что-то принимается, что-то от-
меняется.

СИРИЯ Из Восточной Гуты вышли уже 77 тысяч жителей

Спасительный коридор
Юрий Гаврилов

В 
пригороде сирийской сто-
лицы — районе Восточная 
Гута продолжается беспре-

цедентная по масштабам гума-
нитарная акция. С помощью на-
ших военных из контролируе-
мых боевиками запрещенной в 
РФ террористической организа-
ции «Джебхат ан-Нусра» и при-
мкнувших к ним отрядов воору-
женной оппозиции по специаль-
ным коридорам уже несколько 
дней выходят мирные жители.

Процесс их эвакуации контр-
олируется не только с земли, но и 
с воздуха. Для этого российские 
военные используют беспилот-
ники. С них же, а также с видеока-
мер, установленных в пунктах 
пропуска «Мухайям Аль-Вафе-
дин» в северной части Восточной 
Гуты и «Хаммурия» на юге приго-
рода Дамаска, организована кру-

глосуточная онлайн-трансляция 
гуманитарной операции. Ее в 
прямом эфире показывают на 
сайте Минобороны России.

По данным нашего военного 
ведомства, только за минувшее 
воскресенье через гуманитар-
ный коридор в Мухайяме  Аль-Ва-
федине из-под огня вышли 388 
человек. За это же время через 
населенный пункт Хаммурия 
Восточную Гуту сумели покинуть 

25 235 человек. Вчера процесс 
эвакуации мирных сирийцев 
продолжился. 

К обеду только в Хаммурии 
были зарегистрированы более 
3,5 тысячи беженцев. Всего с на-
чала действия «гуманитарных 
пауз», которые по инициативе 
президента РФ действуют в Вос-
точной Гуте с 28 февраля, при со-
действии российского Центра по 
примирению враждующих сто-

рон было выведено более 77 ты-
сяч человек.

Террористы не только исполь-
зовали их в качестве живого 
щита, но и беспощадно убивали. 
Одновременно они не прекраща-
ют обстреливать сирийскую сто-
лицу. По словам начальника рос-
сийского миротворческого цен-
тра генерала Юрия Евтушенко, 
за минувшие сутки боевики пять 
раз открывали минометный 
огонь по Дамаску и его окрестно-
стям. В результате были ранены 
13 мирных жителей. 

В этих непростых условиях 
наши военные продолжают ока-
зывать помощь сирийцам. Так, 
жителям населенных пунктов 
Айн-Айша провинции Эль-Ку-
нейтра и Алеппо (район Фардос) 
они передали 2,9 тонны продо-
вольственных наборов, предме-
тов первой необходимости и све-
жего хлеба. 

По словам Евтушенко, оказы-
вается помощь и людям, находя-
щимся в лагере для перемещен-
ных лиц Адра, что в 22 киломе-
трах от Дамаска. Наши военные 
передали им 1,2 тонны продук-
тов, а также посуду, матрацы, 
одеяла и постельное белье. 

О восстановлении разрушен-
ной социальной инфраструкту-
ры и налаживании мирной жизни 
в сирийских провинциях говорит 
и такой факт — люди постепенно 
возвращаются в свои дома. К 
примеру, только за минувшую 
субботу в провинции Хомс вер-
нулись в свои жилища 20 чело-
век, в провинции Хама — 23, в 
провинции Дейр-эз-Зор на вос-
точный берег реки Евфрат пере-
правились 594 человека.

ПРАВО

КС поручил 
разобраться с 
продуктовыми 
выплатами 
вдовам 
чернобыльцев

ПО БУКВЕ 
ЗАКОНА

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ еще раз подтвердил, что зако-
нодательство и правопримени-
тельная практика не должны до-
пускать нарушения принципа 
равенства. На этот раз изучению 
подверглись положения Закона 
«О социальной защите граждан, 
подвергшихся воздействию ра-
диации вследствие катастрофы 
на Чернобыльской АЭС». Феде-
ральным органам власти пред-
писано незамедлительно внести 
в него уточнения.

Предметом рассмотрения су-
дей стала статья 14 указанного 
закона, которую обжаловала жи-
тельница Рязани Валентина Фо-
мина. Ее муж Сергей участвовал 
в ликвидации последствий ава-
рии на Чернобыльской АЭС, 
стал инвалидом и до момента 
своей смерти получал все поло-
женные выплаты. Супруга нахо-
дилась у него на иждивении. Ког-
да Сергей умер, Валентине была 
назначена пенсия по потере кор-
мильца, а вот в получении еже-
месячной компенсации на прио-
бретение продовольственных 
товаров, которую получал при 
жизни ее супруг, было отказано. 
Чиновники, а затем и суды исхо-
дили из того, что по закону эта 
выплата устанавливается чле-
нам семьи умершего инвалида-
чернобыльца лишь в том случае, 
если они имели право на нее при 
жизни умершего. 

Между тем, как свидетельст-
вуют данные судебных решений, 
правоприменительная практика 
при назначении компенсации на 
приобретение продовольствия 
вдовам инвалидов-чернобыль-
цев различна и противоречива. С 
одной стороны, закон распро-
страняет ряд льгот, в том числе 
право на получение продукто-
вой выплаты, на семьи умерших 
участников ликвидации послед-
ствий катастрофы на Черно-
быльской АЭС, в том числе вдов 
и вдовцов. С другой стороны, в 
части четвертой той же статьи 
14 есть такая формулировка: 
льготы распространяются «на 
семьи умерших инвалидов, на 
которых распространялись 
меры социальной поддержки, 
указанные в настоящей статье». 

Понимать эту фразу можно 
двояко, но на ее основании было 
дано определение Судебной кол-
легии по гражданским делам 
Верховного суда РФ, которым 
были отменены вынесенные ни-
жестоящими судами решения об 
удовлетворении исков вдовы ин-
валида об установлении ежеме-
сячной денежной компенсации 
на приобретение продовольст-
венных товаров и принято реше-
ние об отказе в иске. Между тем 
ранее такие иски удовлетворя-
лись — формулировку понимали 
по-другому.

На этом основании КС счел 
оспоренные положения статьи 
закона недостаточно определен-
ными. По мнению судей, они не 
соответствуют Конституции, по-
скольку «допускают различный 
подход к установлению ежеме-
сячной денежной компенсации 
на приобретение продовольст-
венных товаров членам семей 
умерших инвалидов вследствие 
чернобыльской катастрофы, 
если при жизни кормильцев эта 
выплата им не предоставлялась». 

— Законодателю надлежит не-
замедлительно принять меры по 
устранению неопределенности 
нормативного содержания части 
четвертой статьи 14 Закона РФ 
«О социальной защите граждан, 
подвергшихся воздействию ра-
диации вследствие катастрофы 
на Чернобыльской АЭС», — по-
становил КС РФ.

Дело Фоминой подлежит пе-
ресмотру, однако не факт, что 
продуктовая выплата будет ей 
назначена. Окончательное реше-
ние будет принято только «после 
приведения положений назван-
ного закона в соответствие с 
Конституцией РФ во исполнение 
настоящего постановления».

Тайны самоубийства
Первым о смерти «ге-
роя-летчика» со ссыл-
кой на областное управ-

ление национальной полиции со-
общил городской новостной пор-
тал «НикВести». Из официальной 
полицейской информации следу-
ет, что в момент самоубийства 
дома находилась вся семья Воло-
шина — жена и двое детей. Они 
услышали выстрел в соседней 
комнате, и нашли там главу семьи 
с простреленной грудью. Рядом 
лежал пистолет Макарова без но-
мера. На момент прибытия меди-
ков и следственно-оперативной 
группы Владислав Волошин был 
еще жив, а смерть «от получен-
ных повреждений» наступила в 
машине «скорой помощи». Суи-
цид летчика и чиновника пока 
расследуется по статье 115 УК Ук-
раины «Умышленное убийство» — 
таков порядок расследования по-
добных случаев.

Ключевой свидетель
В России личность капитана 

Волошина стала широко извест-
на в связи с катастрофой малай-
зийского Boeing. Впервые его фа-
милия прозвучала еще в 2014 
году в эфире радио «Комсомоль-
ская правда», когда бежавший из 
Украины авиационный техник 
Евгений Агапов рассказал, как 17 
июля, за два часа до катастрофы, 
с аэродрома поселка Авиатор-
ское вылетели три украинских 
штурмовика. Один из них имел 
под крыльями не свойственное 
такому типу самолетов вооруже-
ние — ракеты «воздух — воздух». 
По словам Агапова, вернулся 
этот самолет уже без ракет, а лет-
чик капитан Волошин — выглядел 
сильно напуганным.

Версия о том, что малайзий-
ский Boeing сбил украинский Су-
25 была озвучена одной из пер-
вых. В Минобороны России пред-
положили, что это был украин-
ский штурмовик Су-25, который 
имел на борту ракеты Р-60, спо-
собные уничтожать воздушные 
цели на удалении 12 км, а на рас-
стоянии до 5 км — гарантированно. 

При этом штурмовик Су-25 не 
предназначен для полетов на вы-
сотах выше 10 тысяч метров — 
там, где проходят полеты гра-
жданской авиации. Однако крат-
ковременно он может забраться 
за «потолок». 

Случайно или нет, но именно 
перед катастрофой украинские 
диспетчеры дали команду пило-
там Boeing снизиться на 600 ме-
тров. На этом эшелоне авиалай-
нер уже гарантированно попадал 
под действие ракет штурмовика. 
Российские военные эксперты 
говорили и о характерных повре-
ждениях на обломках лайнера, 
которые указывали на следы по-
ражения авиационной ракетой.    

В конце декабря 2014 года 
Следственный комитет России 

официально назвал имя Евгения 
Агапова как главного свидетеля 
по делу о крушении Boeing под 
Донецком. «Агапов Евгений Вла-
димирович, проходил военную 
службу в должности механика 
авиационного вооружения пер-
вой эскадрильи бригады такти-
ческой авиации ВВС Украины в/ч 
А4465», — заявили в СКР. 

Как отметили следователи, ре-
шение об обнародовании имени 
было принято на фоне появления 
новых доказательств достовер-
ности его слов. Перед этим Евге-
ний Агапов добровольно покинул 
воинскую часть и перешел на 
территорию РФ. Он рассказал о 
том, что малайзийский Boeing 
мог быть сбит 17 июля боевым 
самолетом СУ-25 ВВС Украины, 
который пилотировал капитан 
ВВС Украины летчик Волошин. 

На боевое задание его самолет 
в этот день вылетел с аэродрома в 
районе Днепропетровска, где и 
служил авиационным механи-
ком свидетель. По его словам, он 
видел, как Су-25 перед вылетом 
снаряжали ракетами «воздух — 
воздух» типа Р-60. Когда штурмо-
вик вернулся обратно, ракет в его 

снаряжении уже не было. При 
этом известно, что воздушных 
боев украинская авиация на Дон-
бассе не вела, работая только по 
наземным целям. По словам Ага-
пова, после возвращения на базу 
пилот Волошин заявил, что авиа-
лайнер «оказался не в то время и 
не в том месте». При этом не 
исключено, что Су-25 работал в 

паре с наземными системами 
ПВО, и уже после пуска «Бука» 
штурмовик гарантированно «до-
бил» гражданский борт. 

Думал о смерти
Что привело Владислава Воло-

шина к решению покончить с со-
бой именно сейчас, спустя почти 
четыре года после трагедии? При 
том, что его вина официально до 
сих пор не доказана. Как сообщил 
украинский портал «НикВести», 
в последнее время Волошин нахо-
дился в подавленном состоянии и 
даже писал знакомым о том, что 
его «не покидают суицидальные 
наклонности», а с другой стороны 
— допускал, что его «пристрелят 
раньше времени». Была опубли-
кована и переписка Волошина с 
неизвестным собеседником, в ко-

торой он допустил подобные вы-
сказывания. Впрочем, эти разго-
воры, исходя из контекста и обсу-
ждаемых тем, касались его непри-
ятностей на новой работе — нико-
лаевский аэропорт он возглавил 
только в декабре 2017 года.

На Украине Волошин получил 
известность после того, как был 
сбит в августе 2014 года в районе 
Иловайска, и четыре дня выби-
рался «к своим». Волошин с удо-
вольствием раздавал интервью о 
своих «подвигах», позировал для 
буклетов о новых «героях Украи-
ны» и, вероятно, действительно 
чувствовал себя таким. Его удос-
тоили в сентябре 2017 года орде-
на «Народный герой Украины». 

Впрочем, свою первую награ-
ду — орден «За мужество» III сте-
пени он получил еще 19 июля 
2014 года, через два дня после ги-
бели в небе над селом Грабово 
Донецкой области пассажирско-
го самолета компании Malaysia 
Airlines. Официально — за то, что 
ранее сопровождал до аэродрома 
подбитого ведомого. Однако сам 
его напарник, совершивший экс-
тремальную посадку, почему-то 
остался без награды.

Вместе с тем в Луганске того 
же Волошина считают причаст-
ным и к варварской бомбарди-
ровке центра города 2 июня 2014 
года. На такую мысль местных 
расследователей навели косвен-
ные факты — как уроженец Луган-
ска, окончивший здесь военное 
училище, Волошин хорошо ори-
ентировался в географии города, 
что помогло ему с большой высо-
ты довольно точно попасть неу-
правляемыми снарядами по зда-
нию администрации и убить во-

семь мирных жителей. Также бес-
спорно, что бомбардировку вел 
штурмовик Су-25, а штурмовая 
часть в украинских войсках была 
всего одна — 229-я тактическая 
авиабригада, в которой служил 
Волошин. Всего за карьеру воен-
ного летчика он совершил 33 бое-
вых вылета, и всегда это были не-
избирательные удары по насе-
ленным пунктам, где находились 
мирные жители.    

Позже он стал и героем филь-
ма-расследования телеканала 
ВВС, давал показания нидерланд-
ским следователям, работающим 
над выяснением причин ката-
строфы. Он отрицал причаст-
ность к крушению Boeing. 

Как личность, Волошин был 
действительно скандалистом: 
уволился из армии после спора с 
командованием из-за служебной 
квартиры, собирался разводить-
ся с женой, вскрывал в социаль-
ных сетях недостатки современ-
ной украинской армии. Иными 
словами, по лишь ему известным 
причинам, Волошин требовал 
для своей персоны внимания и 
почестей больше, чем положено 
обычному майору, пусть даже и 
«народному герою Украины».

Чем дольше тянется расследо-
вание гибели малайзийского 
«Боинга», тем меньше остается 
шансов доподлинно разобраться, 
что же в действительности прои-
зошло. Так может случиться, что 
до итогов расследования никто 
из ключевых свидетелей не дожи-
вет и истинная причина трагедии 
будет скрыта.

Boеing-777 потерпел катастрофу в Донецкой области 17 июля 2014 года. Все 298 человек на его борту погибли.Штурмовик с ракетами «воздух — воздух» способен сбить другой самолет.

Акцент

 Украинский штурмовик Су-25 
перед вылетом снаряжали 
ракетами «воздух— воздух» 
типа Р-60

Дело Валентины 
Фоминой подлежит 
пересмотру, однако 
не факт, что продук-
товая выплата 
будет ей назначена

Министерство 
юстиции собрало 
на едином портале 
все нормативно-
правовые акты, 
действующие сейчас

Родитель, который  
сидит, лишен воз-
можности не только 
говорить с сыном 
или дочерью, 
но даже знать, 
чем они живут

За ситуацией в Сирии 
следите на сайте
rg.ru/sujet/4536

1

Летчик Волошин совершил 
33 боевых вылета, нанося удары 
по мирному населению.
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Акцент

 За минувшие сутки боевики 
пять раз открывали 
минометный огонь 
по Дамаску и его окрестностям
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ТЕНДЕНЦИЯ В Китае создан
новый надзорный орган
для борьбы с коррупцией 

Си Цзиньпин 
меняет команду

Константин Волков

ВСЕКИТАЙСКОЕ собрание народных представителей 
одобрило ряд важных перестановок и назначений в пра-
вительстве (Госсовете). Эксперты, опрошенные «РГ», 
считают, что обновления в кабинете демонстрируют на-
мерения Пекина укреплять свои позиции на междуна-
родной арене в целом и на американском направлении в 
частности. Кроме того, речь идет об укреплении власти 
внутри страны, для чего был создан новый надзорный 
орган, который займется борьбой с коррупцией не толь-
ко среди членов Компартии КНР, но и среди беспартий-
ных.

Алексей Маслов, 
руководитель Школы востоковедения НИУ ВШЭ:

—Главный вопрос, который решается такими переста-
новками, — усиление контрольного и экономического 
блоков правительства. Это, в свою очередь, связано с тем 
социально-политическим и экономическим рывком, ко-
торый стремится сделать Китай как внутри страны, так и 
на международной арене. Вполне ожидаемым, но от того 
не менее важным стало усиление позиции назначенного 
на пост вице-премьера 66-летнего Лю Хэ, который ско-
рее всего будем «ответственным» за развитие более про-
грессивной и активной экономической модели Китая. 
Лю Хэ и до этого курировал множество международных 
вопросов, совсем недавно побывал в Вашингтоне, как 
раз в период развер-
тывания антидем-
пинговых санкций, 
затрагивающих ин-
тересы КНР. Он дове-
ренное лицо предсе-
дателя КНР Си 
Цзиньпина, и в слу-
чае успеха экономи-
ческого блока его 
ждет большое буду-
щее.

Несколько нео-
жиданным может рассматриваться усиление позиции И 
Гана, ставшего председателем Народного банка Китая. И 
Ган — сторонник умеренных мер в финансовом секторе, 
поддержания финансовой стабильности. Он давно рабо-
тает в области санирования монетарной политики КНР, 
поддерживает рабочие контакты с крупнейшими между-
народными банковскими объединениями, и в этом пла-
не он один из самых опытных и сдержанных экономи-
стов КНР. Лю Хэ и И Гану придется решать множество 
проблем, в том числе связанных и с огромным внутрен-
ним долгом — его соотношение к ВВП составило устраша-
ющие 260 процентов. Примечательно, что вице-премье-
ром назначен Ху Чуньхуа, секретарь парткома провин-
ции Гуандун, которого в некоторых группах рассматри-
вали как потенциального претендента на руководство 
партией, но в связи с отказом от ограничения на два сро-
ка для председателя КНР его кандидатура перестала об-
суждаться и даже поговаривали об «опале».

Александр Ломанов
главный научный сотрудник Института Дальнего Востока 
РАН:

—Можно назвать четыре-пять фигур, назначение ко-
торых в правительстве говорит о далеко идущих планах 
Пекина. Во-первых, надо отметить, что министр ино-
странных дел КНР Ван И получил повышение до члена 
Госсовета, сохранив свой нынешний пост. Таким обра-
зом глава китайского МИД стал намного более влиятель-
ной фигурой в китайской политике. А значит, возрастет 
роль внешнеполитического ведомства КНР и лично ми-
нистра в реализации внешней политики.

Кроме того, стоит обратить внимание на два назна-
чения экономического плана. Оба этих человека — пре-
красные специалисты с американским экономическим 
образованием, имеющие большой опыт работы с США. 
Это новый председатель Народного банка КНР И Ган — 
известный борец с надуванием кредитных пузырей, 
сторонник сдержанной макроэкономической полити-
ки. Он прекрасно разбирается в том, как устроена аме-
риканская экономика, и знаком со многими влиятель-
ными фигурами в американских экономических кру-
гах.

Второе экономическое назначение — вице-премьер 
Лю Хэ, бывший ранее советником Си Цзиньпина по эко-
номике. У Лю Хэ прекрасный английский язык, и он 
обладает знанием американских экономических реалий. 
Недаром в январе 2018 года на экономический форум в 
Давосе, куда раньше ездил сам Си, послали именно Лю 
Хэ. Как И Ган, так и Лю Хэ способны очень профессио-
нально вести переговоры с США по экономической тема-
тике. Надо полагать, что главной их задачей станет огра-
ничить американское давление на Китай.

Еще одно примечательное назначение — это Ян Сяоду, 
который возглавит новый надзорный орган — Государст-
венную надзорную комиссию (ГНК), которая, скорее 
всего, сосредоточит в своих руках борьбу с коррупцией 
по всей стране. Раньше Ян был замглавы Центральной 
комиссии по проверке дисциплины, главного органа, за-
нимающегося внутрипартийным контролем. 

Он — человек не очень известный широким кругам, но 
его назначение показывает, что ГНК станет гораздо бо-
лее независимой структурой, чем предполагалось ранее. 
То есть Си Цзиньпин намерен создать новый сильный ор-
ган, контролирующий не только КПК, но и беспартий-
ных. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В американском Остине прогремел новый взрыв, 
уже четвертый с начала месяца

Бомба как манифест 
Игорь Дунаевский

Д
ва человека пострадали в 
результате взрыва в амери-
канском Остине — одном из 

крупнейших городов штата Те-
хас. С начала месяца это уже чет-
вертый инцидент такого рода в 
городе.  В местной полиции 
склонны считать, что взрывы яв-
ляются звеньями одной цепи пре-
ступлений.

Последнее происшествие про-
изошло на юго-западе Остина в 
воскресенье вечером. Глава поли-
ции города Брайан Мэнли сооб-
щил, что по предварительной 
версии взрывное устройство 
было приведено в действие при 
помощи проволочной растяжки. 
В результате взрыва пострадали 
два молодых человека. Оба го-

спитализированы с ранениями, 
не угрожающими их жизни.

Полиция предписала мест-
ным жителям не покидать свои 
дома вплоть до 10 утра следую-
щего дня с тем, чтобы специали-
сты детально осмотрели район 
происшествия при солнечном 
свете. В районе на весь день отме-
нено движение школьных авто-
бусов.

В полиции призвали горожан 
«проявлять повышенную бди-
тельность, обращать внимание и 
обходить стороной любые подо-
зрительные устройства, будь то 
коробки, сумки, рюкзаки или 
иные предметы, которые не впи-
сываются в окружение». Мест-
ным жителям также советуют не 
вскрывать неожиданно достав-
ленные на дом посылки.

В правоохранительных орга-
нах склонны связывать это про-
исшествие с тремя другими ана-
логичными инцидентами в 
Остине. Первый случай произо-
шел 2 марта, когда 39-летний 
местный житель погиб из-за 
взрыва посылки, доставленной 
ему на дом. 12 марта были за-
фиксированы сразу два похожих 
происшествия, в результате чего 

погиб 17-летний молодой чело-
век, пострадали две женщины. В 
каждом из случаев посылка при-
ходила не по почте. Неустанов-
ленные лица оставляли коробку 
с взрывным устройством у две-
рей дома жертвы. В полиции от-
мечают, что устройства доста-
точно мощные.

За информацию о том, кто 
стоит за взрывами, федеральные 
и местные власти предлагают на-
граду в 100 тысяч долларов, а гу-
бернатор штата Техас Грег Эб-
ботт — еще 15 тысяч долларов. 
Следователи пока воздержива-
ются от вывода о том, что за ин-
цидентами стоит «серийный под-
рывник», но, как констатировал 
Мэнли, «явно прослеживается 
тенденция». Одним из возмож-

ных мотивов преступления, ко-
торый наблюдается в каждом из 
случаев, глава полиции считает 
расовую ненависть. Такое пред-
положение сделано на основе 
того, что три жертвы взрывов 
были темнокожими, а последняя 
женщина — выходец из Латин-
ской Америки.

Глава полиции города также 
высказал предположение о том, 
что организатор взрывов таким 
способом пытается обратить на 
себя внимание и донести некий 
манифест или мысль, как это 
было в случае с Теодором Казин-
ским, также известным под про-
звищем Унабомбер. Последний в 
период с 1978 по 1995 год отпра-
вил 16 бомб по почте, жертвами 
которых стали 3 человека, еще 23 
пострадали. После этого он ано-
нимно предложил прекратить 
рассылку в обмен на публикацию 
в крупнейших газетах его мани-
феста, в котором Казински обра-
щал внимание на ограничение 
человеческой свободы из-за сов-
ременных технологий. Публика-
ция манифеста в конечном итоге 
помогла ФБР идентифицировать 
преступника и задержать его.
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Новую штаб-
квартиру
НАТО
подготовят 
к июльскому
саммиту

АЛЬЯНС 
МЕНЯЕТ 
ГНЕЗДО

Екатерина Забродина

ДВЕНАДЦАТЬ недель займет 
переезд НАТО в новую суперсов-
ременную штаб-квартиру, кото-
рая обошлась налогоплательщи-
кам из стран — членов альянса в 
1,2 млрд евро. О том, что почти 
4000 его сотрудников и дипло-
матов «собирают чемоданы», 
объявили вчера в Брюсселе. 

Новая штаб-квартира, на 
строительство которой ушло 
семь лет, расположилась через 
дорогу от прежней — на северо-
западной окраине бельгийской 
столицы. Когда-то здесь находил-
ся военный аэродром, который 
во время Второй мировой войны 
бомбили и немцы, и союзники. 
При возведении натовского офи-
са на этом месте нашли четыре 
неразорвавшихся снаряда. От-
крытие комплекса, раскинувше-
гося на 40 с лишним гектар, со-
стоялось еще в мае прошлого 
года. «Я не спрашивал, сколько 
это стоит. Но получилось отлич-
но», — заметил тогда президент 
США Дональд Трамп, впервые 
посетивший саммит НАТО. Не-
которые его мероприятия прош-
ли в новой штаб-квартире, одна-
ко с переездом тогда не успели — 
из-за «проблем с сетевой инфра-
структурой». Ходили слухи, что 
речь идет то ли о банальной си-
стеме канализации, то ли о вне-
дрении дополнительных систем 
«антишпионской» защиты. В 
НАТО любят рассказывать о вы-
сокотехнологичных «зеленых» 
стандартах, внедренных при 
строительстве здания: его сте-
клянные стены создают теплои-
золяцию и позволяют экономить 
на искусственном освещении, 90 
процентов водоснабжения штаб-
квартиры будет обеспечивать 
дождевая вода. Но главное, в 
НАТО гордятся архитектурным 
потенциалом для дальнейшего 
расширения штаб-квартиры, 
если в этом появится нужда. 

ПРОЕКТ

В Мексике
построят
город из
пластиковых
бутылок 

СЕКРЕТНЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ 

Юрий Когалов 

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ в сентябре 
2017 года оставили без крыши 
над головой десятки тысяч мекси-
канцев. Власти выделили свыше 
1,5 миллиарда долларов на вос-
становление зданий, однако рабо-
ты продвигаются медленно. Два 
архитектора Ванесса Рендон и Да-
вид Гарсиа, увидев масштабные 
разрушения, предложили свой 
вариант строительства дешевого, 
но надежного жилья. В качестве 
основного строительного матери-
ала в таких домах используются 
пластиковые бутылки.

В настоящее время в местечке 
Тетела-дель-Волькан построено 
уже три здания из бутылок, еще 
три будут готовы в ближайшее 
время. Главная проблема заклю-
чается в том, чтобы найти рабо-
чие руки. Возвести дом можно 
буквально за выходные, но для 
этого нужно 20 человек, сейчас 
же в акции, начатой Рендон и Гар-
сиа, принимают участие лишь 4 — 
5 добровольцев, поэтому процесс 
растягивается.

Зато с материалом нет ника-
ких проблем. Как отмечают акти-
висты, люди охотно сдают пустые 
пластиковые бутылки из-под ли-
монада, минеральной воды или 
сока (только в Мехико их было со-
брано около миллиона), но очень 
редко делятся деньгами. Для воз-
ведения дома площадью 40 ква-
дратных метров (на семью из 2 — 4 
человек) нужно 15 тысяч бутылок 
и 3 — 4 тысячи долларов. Пласти-
ковая тара заполняется землей 
или песком и закрепляется на ме-
таллической сетке. По словам ак-
тивистов, такие «кирпичи» в че-
тыре раза более устойчивы к под-
земным толчкам по сравнению с 
обычными. В обмен на жилища из 
бутылок строители-добровольцы 
просят будущих владельцев до-
мов лишь кормить их и предоста-
вить место для сна.

Геополитика Свои первые зарубежные визиты канцлер Германии 
совершила во Францию и в Польшу

Ось на троих?

Ариадна Рокоссовская

К
анцлер ФРГ Ангела 
Меркель сразу после 
своего избрания для 
первых заграничных 
поездок выбрала две 

страны — Францию и Польшу. И 
если первая поездка была вполне 
ожидаемой, то ее приезд в Варша-
ву удивил даже многих поляков. 
Тем более что накануне в Польшу 
успел наведаться и новый глава 
МИД ФРГ Хайко Маас.

«Польша подверглась неожи-
данной дипломатической атаке со 
стороны Германии», — написал из-
вестный журналист, историк Ма-
рек Чихоцкий. На прошлой неделе 
в ФРГ стал известен новый состав 
правительства, и уже в пятницу 
один из министров — глава МИД 
Хайко Маас прибыл в Варшаву, 
чтобы встретиться с польским 
коллегой Яцеком Чапутовичем. А 
в понедельник Меркель прилете-
ла в столицу Польши, чтобы про-
вести переговоры с премьером 
Матеушем Моравецким и прези-
дентом Анджеем Дудой. Несмотря 

на длинный список тем, которые, 
если верить пресс-службам, 
должны обсудить лидеры, для эк-
спертов в Польше было очевид-
ным, что Берлин остро нуждается 
в сплоченном Евросоюзе, и для 
этого ему необходима лояльная 
Варшава — такая, какой она была, 
когда у власти в стране находи-
лась либеральная партия «Гра-
жданская платформа». Сейчас о 
прежней любви не может быть и 
речи. Первого марта, по настоя-
нию Европейской комиссии, де-
путаты Европарламента боль-
шинством голосов постановили 
запустить санкционную процеду-
ру в отношении Польши, которую 
обвиняют в нарушении основных 

принципов правового государст-
ва. 

 В пятницу Маас уже намекнул 
Чапутовичу, что неплохо бы по-
хорошему пересмотреть вызыва-
ющую у Брюсселя большие вопро-
сы судебную реформу, и тем са-
мым избежать санкций, в которых 
сейчас никто не заинтересован: 
ведь они внесут еще больший рас-
кол в Европейский Союз. Из отве-
та главы МИД Польши следует, что 
Берлину на подобный результат 
рассчитывать не стоит. И вот, спу-
стя три дня, четырежды канцлер 
ФРГ и неофициальный лидер объе-
диненной Европы Ангела Меркель 
предприняла новую попытку до-
говориться с Варшавой. Впрочем, 

по мнению польского эксперта по 
европейским делам и редактора 
EURACTIV.pl Каролины Збытнев-
ской, высказанному в беседе с 
корреспондентом «РГ», этот ви-
зит носит прежде всего символи-
ческий характер.  

«Мне кажется, что этот визит 
носит прежде всего символиче-
ский характер. И речь идет не толь-
ко о приезде в понедельник Ангелы 
Меркель, но и о пятничном визите 
в Варшаву нового министра ино-
странных дел Хайко Мааса, кото-
рый в своем выступлении касался в 
том числе и вопроса разногласий 
Польши и Брюсселя относительно 
основ правового государства. В ди-
пломатии, особенно на высшем 
уровне, имеют большое значение 
символические жесты, а не только 
конкретные темы переговоров. В 
ситуации растущего напряжения в 
отношениях между Европой и За-
падом в целом с Россией, а также 
непредсказуемости в отношениях 
Евросоюза с США во время правле-
ния президента Дональда Трампа, 
Берлин пытается установить новое 
равновесие сил внутри Евросоюза. 

Показать Польше, что ось сотруд-
ничества Берлин—Варшава важна 
для Меркель, что Германия все еще 
вовлечена в дела востока Европы и 
поляки — важные партнеры. Это 
происходит потому, что Польша 
воспринимается как страна, кото-
рая создает союзы внутри ЕС, и в 
Германии хотели бы, чтобы у нее не 
было для этого поводов. Да, все еще 
обсуждается вопрос основ право-
вого государства, миграционного 
кризиса, «Северный поток-2», в 
котором до сих пор не поставлена 
точка. Ситуация напряженная, к 
этому прибавляется грядущий вы-
ход Великобритании из ЕС. Сейчас 
много говорят о том, что благодаря 
французскому президенту Эмма-
нюэлю Макрону будет создана ось 
Берлин—Париж, которая будет дер-
жать единую Европу в тонусе. Поэ-
тому в пятницу Меркель была в Па-
риже. А то, что после Парижа она 
поехала в Варшаву, скорее всего, 
означает, что у этой оси будет два 
конца».  

Меркель попросила премьера 
Польши Матеуша Моравецкого 
не подрывать единство ЕС.

Полиция Остина связывает новый взрыв с тремя предыдущими, считая их звеньями одной цепи.

Акцент

 Одним из возможных мотивов 
преступления глава полиции 
считает расовую ненависть

Акцент

  Берлин пытается установить 
новое равновесие сил внутри 
Евросоюза

Глава китайского 
МИД стал намного 
более влиятельной 
фигурой в китай-
ской политике

МЕЖДУ ТЕМ
Национальный долг США впервые в истории достиг уровня в 21 трилли-
он долларов. Об этом свидетельствуют данные, опубликованные теле-
каналом CBS со ссылкой на министерство финансов США.
В момент инаугурации Дональда Трампа в качестве 45-го президента 
США в январе 2017 года сумма американского госдолга составляла 19,9 
триллиона долларов. Трамп критиковал своих предшественников за 
рост национального долга и обещал ликвидировать его за два прези-
дентских срока, то есть в течение восьми лет. Он также возложил от-
ветственность за это на своего предшественника Барака Обаму и Де-
мократическую партию США, от которой тот избирался. За время 
правления Обамы американский госдолг увеличился почти вдвое — с 
10,6 триллиона в 2011 году до 19,9 триллиона в 2017 году.A

P

Депутаты одобрили кадровые решения Си Цзиньпина, при-
званные укрепить позиции КНР в мире.
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РЕШЕНИЕ Верховный суд
разъяснил, как правильно
продавать квартиру,
в которой прописаны дети

Из детской —
на улицу

Наталья Козлова

ПРАВОВЫЕ нормы, которые регламентируют сделки 
купли-продажи жилья, где прописаны несовершеннолет-
ние дети, растолковала своим коллегам из Челябинской 
области Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ. 

Подобные разъяснения понадобились после проверки 
того, как региональные суды решили спор чиновников 
опеки и мамы двух ребят. Мать продала свою квартиру, 
в которой были прописаны и считались собственниками 
долей ее несовершеннолетние сын и дочь.  

Разрешение на куплю-продажу в таких случаях дают 
органы опеки. При этом они выставляют обязательное 
условие — продать жилье, часть которого принадлежит де-
тям можно, но родитель должен сразу же купить другую 
жилплощадь и оформить ее на ребят. Дети не должны ли-
шиться своих квадратных метров при сделках родителей 
или опекунов. В нашем случае мать с согласия опеки квар-
тиру продала, но дру-
гую не купила. Сын и 
дочка оказались фак-
тически бомжами. 

В суд с иском о 
признании сделки 
купли-продажи не-
действительной к 
продавщице кварти-
ры и ее покупатель-
нице обратилась опе-
ка администрации 
Саткинского района 
Челябинской обла-
сти. Чиновники в ин-
тересах детей попросили вернуть проданную квартиру 
в собственность нерадивой мамы и ее обделенных детей. 

В райсуде представитель опеки рассказал, что сделка 
незаконна, так как она нарушает сразу две статьи Гра-
жданского кодекса, одну статью Жилищного кодекса, 
одну статью Закона «О государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним» и одну 
статью Закона «О дополнительных мерах государствен-
ной поддержки семей, имеющих детей».

Районный суд встал на сторону чиновников и вернул 
квартиру продавцу и ее детям. Но областной суд это реше-
ние отменил и принял новое — опеке отказали. Тогда ей ни-
чего не оставалось, как пойти дальше и выше — обратиться 
в Верховный суд. Там дело изучили и заявили, что доводы 
опеки серьезны и «подлежат удовлетворению». А апелля-
ция «допустила существенные нарушения норм матери-
ального права, повлиявшие на исход дела».

Вот как разобрал этот спор Верховный суд РФ.  Семье, 
состоявшей из мамы и двоих детей, принадлежала кварти-
ра в равных долях. Женщине разрешили ее продать при 
условии одновременной покупки другой квартиры, в ко-
торой у детей будет в собственности по такой же доле, как 
и было в прежней. Матери опека выставила условие — в ме-
сячный срок с момента совершения сделки предоставить 
в опеку копии документов на новую квартиру и справку, 
что дети в ней зарегистрированы. Но все сроки вышли, 
а мать ничего  не купила. Это подтвердила и справка 

Росреестра, из которой следовало, что на детей нет заре-
гистрированных прав собственности. Райсуд сказал, что 
дети утратили права собственности на старую квартиру 
и не приобрели их ни в какой другой. Соответственно их 
права нарушены. Значит, стороны сделки по купле-прода-
же возвращаются в первоначальное состояние. На это 
апелляция возразила. Она сказала, что неисполнение ма-
терью решения администрации не означает, что сделка 
купли-продажи недействительна, а сам договор незако-
нен. По мнению областного суда, сделка совершена  
«в надлежащей форме и с соблюдением установленной 
процедуры». Значит, незаконной считаться не может.

Верховный суд разъяснил коллегам разницу двух поня-
тий — «ничтожная сделка» и «оспоримая сделка». Райсуд 
должен был установить конкретные основания для при-
знания договора купли-продажи недействительным. Эти 
основания прописаны в двух статьях Гражданского кодек-
са. Но суд первой инстанции этого не сделал. Областной  
эту ошибку не исправил и не сказал, какие нормы права 
и почему надо применить в данном случае. Апелляцион-
ный суд, по мнению Верховного суда, должен был уточ-
нить, по каким основаниям оспаривается сделка. И в зави-
симости от этого определить круг юридически значимых 
обстоятельств, которые влияют на действительность или 
не действительность сделки.

Местный суд сказал, что сделка была совершена с со-
гласия органа опеки — она же давала разрешение на про-
дажу. Но это не так, ведь чиновники не могли дать согла-
сие на «отчуждение принадлежащей несовершеннолет-
ним на праве собственности недвижимости без обеспече-
ния их равноценным жильем». Это очень серьезный до-
вод. Выходит, что мать, совершив сделку, не выполнила 
требование опеки в части покупки детям квартиры, что 
в итоге привело к лишению их прав на жилье. Ведь в мо-
мент  сделки, эта квартира для брата и сестры была един-
ственным жильем. Суду ответчик не предоставил доказа-
тельств, что из-за сделки права детей не нарушены. Это 
могли быть счета, куда мать положила часть денег для по-
купки им жилья или уже купленные готовые квадратные 
метры с оформленными правами собственности. Апелля-
ция эти важные правовые моменты во внимание не при-
няла и при рассмотрении дела не оценила. Верховный суд 
велел этот спор пересмотреть по новой, учитывая его 
разъяснения. 

КОШЕЛЕК Продавец обязан поменять машину или вернуть за нее деньги, 
если у нее что-то постоянно выходит из строя

Машина с возвратом
Владимир Баршев

Е
сли у нового автомобиля 
регулярно что-то выходит 
из строя, это повод его об-

менять или вернуть заплаченные 
за него деньги. Повторная полом-
ка — это уже существенный недо-
статок, указал Верховный суд. А 
гарантийный ремонт — не повод 
для отказа в обмене машины.

Некая организация из Волго-
града приобрела в лизинг у диле-
ра автомобиль престижной мар-
ки стоимостью почти 3 миллиона 
рублей. Не прошло и года, как по-

слышались посторонние шумы 
в левой передней стойке. Дилер 
по гарантии отремонтировал ма-
шину. На это ему потребовалось 
43 дня. Но возникли проблемы с 
коробкой передач. На гарантий-
ный ремонт потребовалось 24 
дня. Затем у машины перестал 
работать доводчик капота. На 
устранение неисправности ушло 
еще 35 дней. При этом снова вы-
лезли проблемы с коробкой пере-
дач. Покупателю все это надоело, 
и он потребовал от дилера поме-
нять автомобиль. Однако прода-
вец ему в этом отказал. 

Тогда покупатель обратился в 
арбитражный суд Москвы. Но 
тот встал на сторону продавца. 
Он сослался на пункт 1 статьи 
475 Гражданского кодекса. Со-
гласно ему, покупатель при полу-
чении товара ненадлежащего ка-
чества вправе потребовать от 
продавца безвозмездного устра-
нения недостатков или возмеще-
ния своих расходов на их устра-
нение. Дилер бесплатно ремон-
тировал автомобиль, то есть по-
купатель реализовал свое право. 
Это решение суда поддержали 
девятый арбитражный апелля-
ционный суд и  арбитражный суд 
Московского округа. 

Однако с ним не согласился 
Верховный суд. Он напомнил, что 
основанием для иска стали об-
стоятельства, указанные в пун-
кте 2 статьи 475 Гражданского 
кодекса. В нем говорится, что при 
обнаружении существенных не-
достатков покупатель может от-
казаться от исполнения договора 
купли-продажи и потребовать 
возврата уплаченной за товар 
суммы или замены товара ненад-
лежащего качества товаром, со-

ответствующим договору. Суще-
ственными считаются неустра-
нимые недостатки или те, кото-
рые проявляются неоднократно.

Также Верховный суд напом-
нил и о заключении судебной эк-
спертизы. В ней четко указано, 
что неисправности имеют завод-
ской характер, а неисправность 
коробки — это существенный не-
достаток, потому что выявляется 
вновь, после его устранения. 

Пункт 1 статьи 475 ГК, на ко-
торый ссылались суды, обеспе-
чивает защиту потребителя при 
выявлении недостатков, не ука-
занных продавцом. А при выявле-
нии существенных недостатков 
потребителя защищает пункт 
второй этой статьи, указал Вер-
ховный суд. Поэтому он отменил 
решения нижестоящих судов 
и направил дело на новое рассмо-
трение. 

Похожую ситуацию Верхов-
ный суд разбирал и раньше. Не-
кто А. Алексеев купил автомо-
биль Luxgen стоимостью чуть бо-
лее миллиона рублей. На следую-
щий день выяснилось, что у него 
не гаснут стоп-сигналы, а также 

выявились недостатки в работе 
двигателя и круиз-контроля. 
Продавец их устранил в этот же 
день. Чуть позже открутился 
болт опоры поперечной балки 
задней подвески. Болт прикрути-
ли, но через некоторое время он 
открутился снова. Вообще, в те-
чение 15 дней после покупки вы-
явилось много недостатков: при 
включении омывателя фар вы-
скочила и потерялась крышка 
форсунки,  самопроизвольно вы-
ключался главный экран и вклю-
чалась функция массажа на пере-
днем сиденье. Все это автовла-
дельцу надоело, и он потребовал 
заменить ему машину. Но дилер 
ему в этом отказал. 

Тогда он обратился в суд. Сер-
пуховской суд Московской обла-
сти удовлетворил его требова-
ния, но позже Московский об-
ластной суд отменил это реше-
ние. Он указал, что выявленные 
недостатки были устранены, 
а крышка форсунки омывателя — 
это не существенный недостаток.

Однако Верховный суд указал, 
что если недостатки выявлены в 
течение 15 дней, то неважно, на-
сколько они существенны. У по-
купателя есть право требовать 
замены автомобиля или уплачен-
ных денег. 

К тому же в данной ситуации 
есть и существенный недостаток 
— откручивающийся болт задней 
подвески. Этот недостаток про-
являлся повторно после устране-
ния. Поэтому Верховный суд от-
менил решение Мособлсуда 
и оставил в силе решение суда 
первой инстанции.  

ПРОЦЕДУРА

Суд арестовал 
мужчину 
за незаконную 
видеосъемку 
на процессе  

ПОПАЛ 
НА КАМЕРУ

Владислав Куликов

МИРОВОЙ судья в Красноярске 
арестовал на 10 суток мужчину, 
который без разрешения суда 
пытался снимать ход процесса.

Инцидент случился 6 марта 
2018 года во время судебного 
разбирательства по иску, в кото-
ром некий гражданин требовал 
признать незаконными какие-то 
действия уполномоченного по 
правам человека в Краснояр-
ском крае.

Как рассказывают в Красно-
ярском краевом суде, в начале 
судебного процесса истец подал 
ходатайство о разрешении вести 
видеосъемку. Председательству-
ющий судья вынесла постанов-
ление об отказе в удовлетворе-
нии ходатайства, при этом поя-
снила, что в соответствии с зако-
ном присутствующие могут фик-
сировать ход судебного заседа-
ния только в письменной форме 
или с помощью средств аудиоза-
писи. Кроме того по настоящему 
делу велось аудиопротоколиро-
вание. 

Однако вместе с истцом на 
процесс пришел мужчина, кото-
рый повел себя скандально. Он 
проигнорировал запрет судьи и 
начал снимать происходящее на 
видео. Судья сделал гражданину 
предупреждение, но тот продол-
жил съемку.

«Через 30 минут после начала 
судебного разбирательства су-
дья объявила перерыв и огласи-
ла распоряжение о том, чтобы 
слушатель покинул зал суда», — 
рассказывают в Красноярском 
краевом суде. Слушателем на-
звали как раз того посетителя, 

что устроил скандал. Процесс 
был открытым, и по закону на 
нем мог присутствовать любой 
желающий. Но все, кто пришел в 
зал суда, должны соблюдать пра-
вила. Мужчина же отказался вы-
ходить из помещения и продол-
жил видеосъемку. 

«Поэтому судебное заседание 
было отложено, а в зал были при-
глашены судебные приставы, — 
рассказывают в пресс-службе 
Красноярского краевого суда. — 
Вызванный позже наряд поли-
ции задержал гражданина, в от-
ношении него был составлен 
протокол об административном 
правонарушении».

Скандальное поведение на 
процессе — это не просто нево-
спитанность, но административ-
ное правонарушение. В КоАП 
есть статья, наказывающая  за 
неисполнение распоряжения су-
дьи или судебного пристава. По 
ней грозит штраф от 500 до ты-
сячи рублей или административ-
ный арест до 15 суток.

В тот же день мировой судья 
судебного участка в Октябрь-
ском районе Красноярска рас-
смотрел дело об административ-
ном правонарушении и назна-
чил наказание — 10 суток ареста. 
Кстати, за неделю до того этот же 
человек уже устраивал скандал в 
суде: Красноярский краевой суд 
удалил мужчину из зала судеб-
ного заседания на все время рас-
смотрения административного 
дела по его иску за отказ прекра-
тить видеосъемку судебного за-
седания.

Свое наказание гражданин 
пытался обжаловать, но  Ок-
тябрьский районный суд Красно-
ярска оставил постановление в 
силе. Гласность и открытость су-
допроизводства гарантируется 
Конституцией. Граждане, при-
сутствующие в открытом судеб-
ном заседании, имеют право 
фиксировать ход судебного раз-
бирательства в письменной фор-
ме или с помощью средств аудио-
записи. При этом, как объясняют 
в Красноярском краевом суде, 
уведомлять суд, что ведется пись-
менная или аудиофиксация про-
цесса, необязательно. К письмен-
ной форме фиксации относятся в 
том числе текстовые трансляции 
в Интернете. Например, прямые 
сообщения в «Твиттер». Зарисов-
ки судебного процесса тоже раз-
решены без ограничений. Одна-
ко на видеозапись, фотосъемку 
или трансляцию процесса по ра-
дио по закону надо получать раз-
решение у суда.

Пьян и безоружен

В принципе, серьезные 
фильтры для них уже 
существуют. В первую 

очередь это правила лицензиро-
вания и выдачи разрешения на 
хранение и ношение оружия. Ни-
когда не выдадут такого разреше-
ния без предъявления медицин-
ских справок из психиатриче-
ских и наркодиспансеров. Надо 
документально подтвердить, что 
не стоишь на учете в этих госу-
дарственных организациях, и 
пройти обследование, сдать соот-
ветствующие анализы. Причем 
эти упражнения придется повто-
рять каждые пять лет.

П о л и ц и я  и  с о т р у д н и к и 
Росгвардии в любой момент, за 
исключением ночного времени, 
вправе проверить условия хране-
ния оружия. Ну и заодно взгля-
нуть на владельца. Если их встре-
тит пьяная компания, нарушаю-
щая правопорядок, то оружие, 
скорее всего, отберут.

Запрещено приобретать ору-
жие тем людям, которые так или 
иначе оказались замешаны в кри-
минальные истории с наркотика-
ми. При этом любителей нарко-
тиков сразу лишат права на при-

обретение оружия и владение им, 
если оно имеется.

Сейчас ношение огнестрель-
ного оружия в состоянии опьяне-
ния влечет наложение админи-
стративного штрафа в размере от 
двух тысяч до пяти тысяч рублей 
с конфискацией оружия и патро-
нов к нему или без таковой либо 
лишение права на приобретение 
и хранение или хранение и ноше-
ние оружия на срок от одного 
года до двух лет с конфискацией 
оружия и патронов к нему или 
без таковой.

 Изымут оружие у тех, кто в те-
чение года повторно привлекался 
к административной ответствен-
ности за совершение администра-

тивного правонарушения, посяга-
ющего на общественный порядок 
и общественную безопасность 
или установленный порядок 
управления. В Законе «Об ору-
жии» есть и другие пункты, когда 
ствол непременно отберут: нали-
чие когда-либо судимости за тяж-
кое или особо тяжкое преступле-
ние, совершенное с применением 
оружия, отбывание наказания в 
местах лишения свободы и т.д.

 Кстати, по всем этим основа-
ниям в прошлом году подразде-
ления лицензионно-разреши-
тельной работы Росгвардии ан-
нулировали свыше 27 тысяч ли-
цензий и разрешений.

В общем, это вам не Америка, 

где автомат можно купить по во-
дительскому удостоверению. Но 
и стреляют у нас друг в друга из 
законного оружия гораздо реже. 

Однако жизнь не стоит на ме-
сте. Допустим, еще год назад вме-
няемый, законопослушный и 
трезвый гражданин получил раз-
решение на охотничье ружье или 
травматический пистолет. Но по 
каким-то причинам деградиро-
вал, и сегодня это уже другой че-
ловек — пьяница, наркоман или 
сумасшедший. А до следующего 
медицинского освидетельствова-
ния еще четыре года. Кто поручит-
ся, что этому парню не захочется 
пострелять в людном месте? 

 Да, абсолютно все не предус-
мотришь. Но в Росгвардии увиде-
ли возможность поставить, так 
сказать, дополнительные «кра-
сные флажки» именно для таких 
ситуаций. Например, приоста-
навливать не менее чем на год 
действие разрешения на ноше-
ние и хранение гражданского 
оружия, если владелец совершил 
не повторное административное 
правонарушение — тот же пьяный 
дебош — а впервые. Одного слу-
чая достаточно. 

 Или, скажем, гражданину до-
рожный инспектор предложил 
пройти медосвидетельствование 
на состояние опьянения, а тот — 
отказался. Можно будет лишить-
ся не только водительского удо-
стоверения, но и ружья. 

 Предлагается ввести бессроч-
ный запрет на владение оружия 
гражданам, имеющим либо имев-
шим судимость за совершение 
преступления в состоянии опья-
нения.

 Как узнать в задержанном 
правонарушителе владельца 
гражданского оружия? Сам он 
вряд ли об этом сообщит, а об-
ыскивать его жилище повода 
нет, если он не подозревается 
в преступлении. Но в Росгвар-
дии о нем узнают быстро благо-
даря Системе централизован-
ного учета оружия. Данные 
всех фигурантов происшествий 
«прогоняют» через эту систе-
му, и она уже сообщает, кто из 
них чем вооружен. А полицей-
ские передают информацию 
Росгвардии. 

Грубое нарушение общественного 
порядка может стать поводом для 
лишения лицензии на оружие.

Если новая машина часто ломается, ее можно вернуть дилеру.

Акцент

 В течение 15 дней после 
покупки, автовладелец может 
потребовать замены машины 
даже при мелких недостатках

Акцент

 За отказ пройти
медосвидетельствование 
водителя смогут лишить 
не только прав, но и ружья

На фото- и видео-
съемку на процессе 
надо получать 
разрешение у суда, 
иначе могут 
удалить из зала

Мать с согласия 
опеки квартиру про-
дала, но другую не 
купила. Сын и дочка 
оказались фактиче-
ски бомжами 

Верховный суд объяснил — правила продажи квартиры, 
в которой живут дети, очень жесткие.
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О правовых тонкостях сделок с квартирами читайте 
в «Юридической консультации» на сайте 
«РГ» https://pravo.rg.ru/rubric/ghilye/
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ВОЛГОГРАД Жители региона 
проголосовали за перевод 
стрелок на час вперед

К привычному 
ритму

Роман Мерзляков

НА РЕФЕРЕНДУМЕ в Волгоград-
ской области жители голосовали за 
определение часового пояса. Сей-
час регион живет по московскому 
времени. Однако после отмены се-
зонного перевода стрелок многие 
волгоградцы стали жаловаться на 
слишком ранний восход солнца. 
Например, в июне светает уже в 
три часа ночи. Соответственно, и 
темнеет непривычно рано. Соседи 
с юга и севера — Астраханская и Са-
ратовская области — перешли на 
местное время еще раньше. У них 
+1 час к московскому времени.

Почти 59 процентов, проголо-
совавших на референдуме в реги-
оне, выбрали смену часового поя-
са в регионе. Результаты народно-
го волеизъявления рассмотрят на 
ближайшем заседании Волгоград-
ской областной думы.

— Я коренная волгоградка и 
помню, когда у нас было больше 
светового времени. Полученный 
час позволит дольше пребывать 
на воздухе как пожилым людям, 
так и родителям с детьми. Думаю, 
что уменьшится и число ДТП, — 
прокомментировала член совета 
Общественной палаты Волгоград-
ской области Елена Никитина.

Кстати, ученые считают, что 
область именно сейчас живет 
по своему нормальному астроно-
мическому времени. Просто жиз-
ненные ритмы населения несколь-
ко изменились по сравнению с 
теми, которых придерживались 
наши предки, которые вставали с 

первыми петухами, но и отходили 
ко сну раньше.

— У нас астрологический пол-
день совпадает с солнечным. 
И с медицинской, и с социальной 
точки зрения Волгоград должен 
оставаться в том часовом поясе, 
в котором находится сейчас, — счи-
тает сомнолог Алексей Катышев.

Пожалуй, ряда неудобств при 
изменении часового пояса гра-
жданам не избежать. Особенно 
они коснутся тех, кто вынужден 
сверять часы со столицей.

По словам члена ОП региона 
Вячеслава Черепахина, на 40 про-
центов экономика региона «завя-
зана» на Москве, а большинство 
чиновников живут по московско-
му времени. Когда Китаю нужен 
был мощный рывок, то всю страну 
в четырех часовых поясах переве-
ли на единое время.

Перевести стрелки на час впе-
ред волгоградцы смогут не раньше 
осени этого года.  Окончательное 
решение о переходе региона в дру-
гой часовой пояс должны утвер-
дить в Госдуме.

РОСТОВ-НА-ДОНУ Стадион «Ростов-Арена» ввели 
в эксплуатацию

Кто к нам с мячом 
Руслан Мельников

К
ак сообщили в Министерст-
ве спорта РФ, необходимые 
документы подписаны по 

результатам итоговой проверки 
Ростехнадзора. Решение о начале 
строительства стадиона на левом 
берегу Дона было принято 
в 2013 году, и в августе того же 
года начался намыв песчаного 
грунта на месте будущего объекта.

Министр спорта РФ Павел Ко-
лобков назвал ростовскую арену, 
рассчитанную на 45 тысяч зрите-
лей, уютной и отметил удачную 
локацию объекта.

— Это делает стадион доступ-

ным для всех жителей города. 
Уверен, арена и благоустроенная 
территория вокруг нее станут 
любимым местом посещения ро-
стовчан, — поделился впечатле-
ниями министр.

Представители ФИФА и Ор-
гкомитета «Россия-2018», побы-
вавшие на «Ростов-Арене» в на-
чале марта, также были удовлет-
ворены стадионом.

Специалисты рассказали об 
уникальном эффекте присутст-
вия, созданного для болельщиков. 
Даже с последних рядов верхних 
ярусов зритель отлично слышит 
голоса игроков, четко различает 
их лица и движения. Этого уда-

лось достичь за счет крутизны 
трибун, когда каждый следующий 
ряд почти на 45 см выше предыду-
щего, и максимально возможной 
подвижки верхних ярусов к полю.

Тестовый матч на новом ста-
дионе состоится 15 апреля. А во 
время ЧМ-2018 года здесь прове-
дут встречи сборные Бразилии и 
Швейцарии, Уругвая и Саудов-
ской Аравии, Республики Корея и 
Мексики, Исландии и Хорватии.

КРЫМ

«Артек» 
запускает 
самый 
масштабный 
детский 
инвестпроект

«СОЛНЕЧНЫЙ» 
У МОРЯ 

Юлия Суконкина

В КРЫМУ на территории между-
народного детского центра «Ар-
тек» началось строительство но-
вого лагеря «Солнечный» и обра-
зовательного центра. Этот объект 
уникален не только современны-
ми технологиями строительства, 
но и суммой инвестиций — более 
10 миллиардов рублей. 

Cвои двери для детей со всей 
России он распахнет уже к лету 
2019 года. 

— Уникален прежде всего мас-
штаб проекта, — рассказал ди-
ректор МДЦ «Артек» Алексей 
Каспржак. — На площади в 6,1 
гектара с нуля возводятся 12 
спальных корпусов на 1000 мест, 
образовательный центр на 2000 
детей, столовая на 1200 мест, 
универсальный спортивный 
комплекс и медицинский центр. 

Также будет построен бас-
сейн, спортплощадка на крыше 
здания и универсальный зал на 
500 мест. Центральная часть 
образовательного центра пред-
станет в виде атриума высотой 
20 метров и амфитеатром.

С появлением лагеря перед 
«Артеком» откроются новые 
возможности: «Солнечный» рас-
считан на единовременное пре-
бывание двух тысяч детей. Всего 
же МДЦ сможет принимать 5000 
детей в смену и более 50 тысяч 
ребят в год. 

Строить этот объект собира-
лись еще в советское время, 
в 1970-е годы, но отказались от 
этой затеи из-за сложных при-
родных условий, не позволявших 
обеспечить безопасность строе-
ний технологиями того времени.

Сегодня работы на строитель-
ной площадке кипят, и уже осво-
ено более двух миллиардов ру-
блей. Ежедневно здесь задейст-
вованы 1000 человек и около 
200 единиц техники.

— Объект уникален в связи 
с геологическими и рельефными 
условиями, — рассказал «РГ» на-
чальник территориального 
управления компании «Строй-
газмонтаж», руководитель стро-
ительства лагеря Глеб Иванов. — 
Мы уже сделали инженерную за-
щиту склона, забили более 3000 
свай на глубину до 40 метров, 
сделали фундамент и часть кон-
струкций корпусов, к концу это-
го года должны обеспечить го-
товность спальных корпусов. 
В этом году начнем строительст-
во образовательного центра.

Планируется, что специализа-
цией лагеря «Солнечный» будет 
долгосрочная работа (более од-
ной смены) с одаренными детьми.

Санкт-Петербург Русский музей отмечает 120-летний юбилей

День открытых картин

Ольга Штраус 

Р
усский музей отмечает 
120-летие. Свой юби-
лейный день рождения 
музей решил отпразд-
новать необычно: он 

просто распахнул двери всем же-
лающим для бесплатного посе-
щения.

— Никаких пышных речей, 
торжеств, — говорит директор 
Русского музея Владимир Гусев. 
— Мы просто приглашаем  зрите-
лей посетить все филиалы Рус-
ского музея и, конечно, наши ос-
новные экспозиции, располо-
женные в Михайловском дворце 
и корпусе Бенуа, а также времен-
ные выставки, которые развер-
нуты сегодня и в Мраморном 
дворце, в Инженерном замке, в 
Строгановском дворце. Поверь-
те, они прекрасны.

Со словами директора музея, 
невозможно не согласиться: се-
годня в залах Русского музея дей-
ствует восемь сменных экспози-
ций, от Генриха Семирадского до 
«оттепельного» стиля, от народ-
ного искусства Нижегородского 

края до Алексея и Андреаса Яв-
ленских. Такая широта взгляда 
давно уже стала фирменным зна-
ком музея, коллекция которого 
насчитывает около 400 000 эк-
спонатов и охватывает тенден-
ции развития русского искусства 
более чем за 1000 лет. Различные 
виды, жанры, направления, шко-
лы… Именно такая широта охва-
та позволяет музею при всей его 
классичности всегда оставаться 
интересным зрителю. Не случай-
но в день рождения музея посети-
тели толпились у входа с раннего 
утра. Очереди выстроились у 
входов и во все корпуса.

— Нас удивило, что попасть в 
музей в этот день захотели не 
только студенты, школьники, но 

также и большое количество ино-
странцев, — отмечают сотрудни-
ки музея.

Осмотреть в один день все со-
кровища этого крупнейшего со-
брания искусства, понятно, 
никто бы не успел. Несмотря 
даже на то, что основные здания 
— Михайловский дворец и корпус 
Бенуа — вчера работали на два 
часа дольше. Но главное, многие 
в этот день почувствовали едине-
ние с музеем-именинником. Для 
этого здесь придумали несколько 
форматов общения с публикой. 
Например, в парадном вестибю-
ле посетители знакомились с вы-
ставкой детского творчества «С 
днем рождения, музей!». На 
мольбертах представлены 20 ра-

бот, выполненных детьми, кото-
рые занимаются в многочислен-
ных студиях музея.

А сегодня, 20 марта, свой во-
прос директору музея Владими-
ру Гусеву сможет задать любой 
желающий: встреча с ним в фор-
мате онлайн-трансляции на-
чнется в 12.00 из музейного 
Центра мультимеди а. Одновре-
менно на связи будут посетите-
ли виртуальных филиалов Рус-
ского музея.  

— Русский музей — это дом, где 
хранится огромная история на-
шей огромной России, — подчер-
кивает Владимир Гусев. — И это не 
просто красивый образ: ведь 
многие родовые собрания искус-
ства, благодаря тому, что попали 
в Русский музей, были спасены.

Коллекция Русского музея насчи-
тывает около 400 000 экспонатов 
и охватывает тенденции развития 
русского искусства более чем 
за 1000 лет.

Стадион в Ростове-на-Дону примет пять матчей чемпионата мира по футболу 2018 года.

Акцент

 В день юбилея Русский музей 
можно было посетить 
бесплатно

Подробнее о подготовке 
к чемпионату мира 
по футболу в России 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3638

Каковы результаты 
проверки детских лагерей 
в России — читайте на сайте
rg.ru/art/1497677

На площади 
в 6,1 гектара возво-
дятся 12 спальных 
корпусов, образова-
тельный центр, 
столовая, спортком-
плекс и медицин-
ский центр

Почти 59 процентов 
на референдуме 
проголосовали 
за смену часового 
пояса 
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СПРАВКА «РГ»
«Артек» был основан в 1925 году. 
Сегодня это единственный Меж-
дународный детский центр РФ. 
Он работает круглогодично, со-
стоит из 10 лагерей: «Кипари-
сный», «Лазурный», «Лесной», 
«Полевой», «Речной», «Озерный», 
«Хрустальный», «Янтарный», 
«Морской», «Алмазный»(сейчас 
на реконструкции).  Каждую 
летнюю смену «Артек» прини-
мает более 3,5 тысячи детей со 
всей России, в зимнюю — 1,5 тыся-
чи. В 2017 году лагерь посетили 
39 тысяч детей. Несмотря на 
санкции, сюда продолжают при-
езжать школьники из Австрии, 
Великобритании, Германии, Да-
нии, Италии, Канады и других 
стран. С 2014 года, после возвра-
щения Крыма в Россию, в МДЦ 
началась самая масштабная 
за последнее десятилетие рекон-
струкция. Путевки в «Артек» 
выделяются бесплатно в качест-
ве поощрения за достижения ре-
бенка в учебе, творчестве, спорте 
и общественной деятельности.

СПРАВКА «РГ»
Русский музей для для посетителей открылся 19 (7) марта 1898 года, 
а решение об его основании принял еще император Александр III. Осно-
вой собрания Русского музея служили произведения искусства, передан-
ные из Зимнего, Гатчинского и Александровского дворцов, из Эрмитажа 
и Академии художеств, а также коллекции частных собирателей. Кон-
цепция изначально предполагала, что это будет музей развития искус-
ства. Так в начале ХХ века в фонд музея поступили полотна Валентина 
Серова, которые демонстрировались на его посмертной выставке. 
А в 1913 году известный специалист по Древней Руси Николай Лихачев 
передал свою коллекцию старинных икон. Работы Малевича передала 
в музей после смерти художника его семья. А сестра Павла Филонова, 
который погиб от истощения в ленинградскую блокаду, привезла сюда 
его полотна на саночках в 1942-м.

ПОДМОСКОВЬЕ В области
увеличили субсидии
на создание ясельных
групп

Мама хочет 
на работу

Ирина Рыбникова 

ДВОЙНУЮ субсидию будут платить предпринимателям, 
готовым открывать в Подмосковье ясельные группы для 
детей до 3 лет. Если раньше региональная господдержка та-
ких социальных начинаний стоила максимум 1,5 миллио-
на рублей, то с этого года ее размер вырос до 3 миллионов. 

«Это наша инициатива, и она позволит решить сразу 
несколько проблем: обеспечить семьи с маленькими 
детьми местами в ясельных группах, которых в регионе 
не хватает, и дать 
возможность моло-
дым мамам продол-
жить образование 
или выйти на работу, 
не теряя квалифика-
цию. А кроме того, в 
новых ясельных 
группах появятся и 
новые рабочие ме-
ста», — считает за-
мпред правительства Подмосковья — министр инвести-
ций и инноваций Денис Буцаев.

Власти не только увеличили сумму ясельных субси-
дий, но и расширили перечень услуг, на которые их мож-
но потратить. Помимо оплаты аренды, коммунальных 
услуг, ремонта помещения и покупки оборудования, под 
компенсации теперь попадают и затраты на медицин-
ское обслуживание, обучение и повышение квалифика-
ции работников, а также на питание детей в яслях.

Напомним, именно про открытие яслей чаще всего го-
ворили родители во время проведенного в Подмосковье 
опроса на тему «чего больше всего не хватает молодой 
семье?». Многие мамы готовы выйти на работу, когда ре-
бенку исполняется полтора-два года, но таких малышей 
еще не берут в детсады. В прошлом году в области откры-
ли 16 тысяч ясельных мест, однако текущая потребность 
уже перевалила за 26 тысяч. Все новые сады автоматиче-
ски сдаются с ясельными группами, но бума строитель-
ства дошкольных учреждений, наблюдавшегося в преды-
дущие годы, в регионе больше нет. А в уже построенных 
садиках такое количество ясельных мест сразу создать 
трудно, поэтому часть нагрузки должен взять на себя 
бизнес. К слову, в Подмосковье есть и такая форма соци-
альной поддержки, как компенсация за пребывание ре-
бенка в частном дошкольном учреждении. Она не выда-
ется родителям на руки, а поступает сразу на счет сади-
ка, что позволяет последнему выставлять родителям 
ежемесячные счета по госрасценкам.

МОСКВА В половине
столичных трамваев
убрали турникеты 

Во все двери 

Светлана Батова 

БОЛЬШЕ половины трамвайных маршрутов Москвы те-
перь работают без турникетов — «рогатки» отключили 
сразу в 12 маршрутах. Они присоединились к еще 15, где 
ходят низкопольные длинные УВЗ-Pesa и Витязи, в кото-
рых турникетов нет с момента их запуска. Всего в Мо-
скве 47 маршрутов трамваев.

Отключение турникетов в 12 маршрутах интересно 
еще и тем, что их впервые убирают на трамвайных лини-
ях, где нет низкопольного транспорта — это самые обыч-
ные московские вагоны. Их маршруты пролегают по югу, 
юго-востоку, центру, востоку города. Вход во все двери от-
крыли, например, в трамвае № 1 — улица Академика Янге-
ля — Москворецкий рынок, № 8 Новоконная площадь — 3-я 
Владимирская улица, № 12 — Проезд Энтузиастов — 2-я 
улица Машиностроения, № 16 — улица Академика Янгеля 
— Серпуховской Вал и другие. Полный перечень маршру-
тов смотрите на нашем сайте. 

По словам Леонида Антонова, главы «Мосгортранса», 
трамваями в Москве ежедневно пользуются около 800 
тысяч пассажиров. Чтобы повысить их удобство и ско-
рость передвижения, постепенно турникеты снимают.

Кроме того, после отключения турникетов на всех 12 
маршрутах внедрят тактовое движение, когда трамваи 
курсируют через определенный период времени, как в ме-
тро, через 5, 8 или 10 минут. Такая система уже работает 
на северо-западе Москвы. Пассажиры четко знают, что 
дольше определенного промежутка ждать свой трамвай 
не придется. Отсутствие турникетов помогает соблюдать 
такое расписание: вход во все двери ускоряет поездки пас-
сажиров на 5—15 минут.

Напомню, столица постепенно избавляется от турни-
кетов и в автобусах. С нового года отключили турникеты 
на 72 маршрутах, где работали автобусы особо большой 
вместимости. Кроме того, вход во все двери разрешен и в 
обычных больших автобусах, если они работают на таком 
маршруте. Еще на пяти маршрутах турникеты сняли в по-
следние месяцы. Последними «рогатки» убрали в одном 
из самых длинных маршрутов в Москве № 37. 

Отсутствие турникетов ускоряет время посадки в обществен-
ный транспорт на 5—15 минут. 

Все новые детсады 
автоматически
сдаются с ясельны-
ми группами
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КСТАТИ
Новая мера соцподдержки появилась в Подмосковье и для се-
мей с детьми-инвалидами. Им установили ежегодную вы-
плату на приобретение школьной формы и питания в раз-
мере 13 020 рублей. Претендовать на выплату могут се-
мьи, где среднедушевой доход не превышает 1,5 величины 
прожиточного минимума, или 18 234 рублей на человека. 
Для получения выплаты нужно обратиться в соцзащиту 
по месту жительства.



11Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 марта 2018
вторник №57 (7520)

Экономикаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РЫНОК ТРУДА  Государство выпустит персональные сертификаты для оплаты 
цифрового образования детей и взрослых

А программистом быть обязан
Марина Гусенко

Ч
исло «айтишников» в Рос-
сии за шесть лет надо уве-
личить в два раза. И не 

только за счет молодежи, но и 
уже опытных работников других 
специальностей. 

Об этом, а также о том, что 
должно произойти на рынке тру-
да, чтобы экономика страны смо-
гла выйти на новый уровень и 
«оцифроваться», рассказал «Рос-
сийской газете» директор на-
правления «Молодые профессио-
налы» Агентства стратегических 
инициатив Дмитрий Песков.

И не надо пугаться грядущих 
перемен на рынке труда. Да, 
многие профессии в том виде, в 
котором они существуют сегод-
ня, уйдут в прошлое. Людей за-
менят «умные машины». Но ро-
ботами тоже кто-то должен 
управлять! Поэтому через не-
сколько лет мало, например, 
быть просто отличным слеса-
рем, филологом, маркетологом, 
надо еще стать и отличным про-
граммистом. И для качественно-
го изменения рынка труда надо 
уже сейчас готовить специали-
стов, говорит Песков.

Здесь намечены три направле-
ния. Первое: введение персо-
нальных цифровых сертифика-
тов на переподготовку населе-
ния. Второе: увеличение количе-
ства мест для обучения по IT-спе-

циальностям в вузах. Третье: 
поддержка образовательных 
стартапов.

Персональные цифровые сер-
тификаты — это финансовые 
средства, которые государство 
будет выделять на освоение деть-
ми и взрослыми ключевых ком-
петенций цифровой экономики: 
базовое программирование, 
основы работы с данными или 
коммуникация в современных 
цифровых средах.

С помощью такого сертифика-
та можно пройти в онлайн-фор-
мате программу обучения или 
очно обратиться в вуз, отвечаю-
щий потребностям экономики 
нового типа. Сейчас разрабаты-
ваются все детали. «РГ» будет 
следить за этой работой. Также 
на IT-специальности планирует-
ся рост набора студентов почти в 
два раза в ближайшие пять лет.

Для поддержки образователь-
ных стартапов будет создан вен-
чурный фонд, предполагающий 
госинвестиции. Такую поддер-
жку могут получить стартапы, 
которые обеспечивают массовые 
технологические решения для 
школ и вузов и непрерывного об-
разования в целом.

Для подготовки кадров, кото-
рые соответствовали бы запро-
сам работодателей, АСИ реали-
зует проект «Региональный стан-
дарт кадрового обеспечения про-
мышленного роста». За год в 

двадцати пилотных регионах 
особенно активно шла работа по 
ранней профориентации школь-
ников. «Она позволяет заранее 
выбрать профессию и подгото-
виться к решению задач, которые 
будут ставить работодатели», — 
говорит Песков.

Запускается проект профес-
сиональной ориентации учащих-
ся 6—10 классов «Билет в буду-
щее». Он поможет под руководст-
вом опытных наставников более 

осознанно определить свою бу-
дущую профессию.

На первом этапе участники 
проекта должны пройти профо-
риентационные тесты, чтобы 
определить, к чему у них есть 
способности. Для этого разрабо-
тают электронную платформу. 
Потом наставники должны по-
мочь школьникам «примерить» 
на себя ту или иную профессию. 

Каждый участник пройдет ми-
нимум через две компетенции, 

состоящие из двух блоков: циф-
ровые (обучение до месяца на он-
лайн-курсах) и аналоговые (про-
хождение практики на производ-
ственных площадках).

На данный момент в перечень 
компетенций входят интернет 
вещей, 3D-моделирование для 
компьютерных игр, прототипи-
рование, блокчейн, информаци-

онная безопасность, поварское, 
ювелирное дело, парикмахер-
ское искусство, технологии 
моды. Перечень постоянно рас-
ширяется, добавил Песков.

Старт проекта предполагает-
ся 1 сентября. Пройти тестирова-
ние сможет любой школьник, у 
которого есть компьютер с до-
ступом в Интернет. В этом году 
профессиональные пробы в виде 
практических занятий с настав-
никами должны охватить не ме-
нее 100 тысяч школьников.

Кроме того, с 12 апреля 2018 
года начнется набор учащихся в 
Университет Национальной тех-
нологической инициативы 
«20.35». Обучение по индивиду-
альным образовательным траек-
ториям смогут пройти около ты-
сячи человек на базе Дальнево-
сточного федерального универ-
ситета в июле 2018 года. В про-
грамму войдут такие направле-
ния, как «Управление, основан-
ное на данных», «Лидеры сооб-
ществ», «Технологические лиде-
ры».

Университет Национальной 
технологической инициативы 
«20.35» — первый в России вуз, 
обеспечивающий профессио-
нальное развитие человека в 
цифровой экономике. Он ориен-
тирован на подготовку лидеров 
компаний, участников НТИ и 
специалистов, работающих на 
новых глобальных рынках.

Перспективы Как добиться экономического роста темпами в два раза выше мировых

Взятие барьеров
Евгений Гайва, Игорь Зубков

Р
оссии нужно развивать 
направления, которые 
будут задействованы в 
мировой экономике в 
начале 2030-х годов, на-

пример, биотехнологии, фотони-
ку, коммуникационные системы.

Начинается новый политиче-
ский цикл, а с ним и новый цикл 
экономической политики. Эк-
сперты «Российской газеты» рас-
сказали, в чем сила нашей эконо-
мики и как правильно ее исполь-
зовать. А в чем слабость — и как ее 
преодолеть.  

Путь на Восток 
Одна из проблем, предупре-

ждает член-корреспондент РАН, 
научный руководитель Институ-
та экономики Руслан Гринберг, 
заключается в том, что «мы, к со-
жалению, столкнемся с усилени-
ем враждебного отношения мира 
к нам». И в этих условиях России 
предстоит встраиваться в новую 
многополярную экономику мира 
и переформатировать свою. 

Трудно? Да. Но выполнимо, 
если правильно выбрать ориен-
тиры. Благодаря Китаю, Индии, 
группе других развивающихся 
стран с хорошими темпами раз-
вития мировая экономика «вста-
ла на две ноги», говорит акаде-
мик, первый замдиректора ИМЭ-
МО РАН имени Е.М. Примакова 
Наталья Иванова: «Если лет 5—6 
назад смотрели в основном, что 
происходит в США, Европе, Япо-
нии, то теперь, когда Китай по 
масштабам своего развития 
сравнялся с США, мы понимаем, 
что он всегда будет влиять на ми-
ровую экономику». 

Основное движение сосредо-
точится прежде всего вокруг Ки-
тая, в рамках проекта «Новый 
Шелковый путь», вокруг Шан-
хайского соглашения о сотрудни-
честве и внутри Латинской Аме-
рики. Это создает позитивный 
фон для развития экономики 
России. «Сейчас мы стараемся 
интегрироваться не столько с За-
падом, сколько с Востоком. Здесь 
мы только учимся торговать. Это 

непросто, поскольку традицион-
но самый большой торговый пар-
тнер России — это Европа», — го-
ворит Иванова.

Триллионы для бюджета
Россия должна будет пройти 

через структурные реформы, 
чтобы в полтора раза увеличить 
ВВП на душу населения (до 15 ты-
сяч долларов), продолжает разго-
вор директор Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ 
«Высшая школа экономики» Ге-
оргий Остапкович. 

В рамках существующей па-
радигмы развития этого достичь 
не получится, предупреждает эк-
сперт. Но если опереться на чело-
веческий потенциал и провести 
ряд реформ — структурную, 
управленческую, налоговую, су-
дебную, — решение задачи стано-
вится вполне посильным. 

«Стоит увеличивать вложе-
ния в человеческий капитал, вы-
ращивать своих Цукербергов, 
Гейтсов, Бринов, которые бы со-
здавали несырьевые компании, 
превосходящие по капитализа-
ции весь наш существующий 
фондовый рынок. Для этого нуж-
но увеличить бюджетные ассиг-
нования в науку, образование и 
здравоохранение», — указывает 
Остапкович. Это задача долгос-
рочная, эффект получим через 
два-три года. 

Но есть также препятствия, 
мешающие развитию, которые 
надо преодолеть в первую оче-
редь. Среди них коррупция, ад-
министративные барьеры и тене-
вая экономика. «По оценке Рос-
стата, теневой сектор в экономи-
ке России составляет 16—18 про-
центов. Это очень много. На не-
формальные зарплаты приходит-

ся 10—12 триллионов рублей», — 
говорит эксперт. Но если эти 
деньги еще возвращаются в эко-
номику через покупку товаров, 
услуг, то почти три триллиона ру-
блей налогов на доходы физлиц и 
выплаты в соцфонды мы теряем. 

Чем ниже инфляция, 
тем хуже

Денежно-кредитная политика 
сформировала новую реаль-
ность, где уже не спишешь на ин-
фляцию ошибки менеджмента, 
где невозможно не снижать из-
держки и не заниматься обновле-
нием производственных мощно-
стей, отмечает руководитель на-
правления «Финансы и экономи-
ка» Института современного 
развития Никита Масленников. 

Она создает условия, которые 
заставляют государство идти на 
структурные реформы, в этом 
смысле Банк России сильно выр-
вался вперед. Он фактически воз-
главил цифровую трансформа-
цию финансового сектора, а 
«цифра» проникает в экономику 
в основном через него.

До середины 2020-х годов мир 
пройдет как минимум через один 
циклический кризис, как он бу-
дет развиваться и чем зацепит 
нас, непонятно, но очевидно, что 

с ним можем получить новый 
взлет цен, без структурных ре-
форм все механизмы для этого 
сохраняются. 

Понижение таргета по инфля-
ции? В текущих условиях это 
вряд ли возможно, считает Ники-
та Масленников, 4 процента — ме-
дианное значение с точки зрения 
баланса рисков,  однако не 
исключено изменение самих 
подходов к измерению инфля-
ции, например, за счет учета цен 
на активы и ставок денежного 
рынка. 

Самый нежелательный вари-
ант — нулевая инфляция или деф-
ляция, они не дают стимулов к 
экономическому росту, Япония 
из этой ловушки вылезала 20 лет.

Доступность кредитов будет 
постепенно повышаться. Уже в 
этом году ключевая ставка вой-
дет в диапазон равновесного 
уровня (6—7 процентов), в 2019—
2020 годах, возможно, он будет 
пересмотрен до 5—6 процентов. 
Даже текущие ставки достаточно 
комфортны, доля банковского 
кредитования в инвестициях 
подросла с 8—9 процентов в кри-
зис до 10,9 в 2017 году, и идеаль-
ный вариант — 15 процентов че-
рез несколько лет, говорит Ники-
та Масленников. 

Экономика не сможет быстро развиваться без роста доходов населения на 4—5 процентов ежегодно, это должно поддержать спрос на отечественные товары, считают экономисты.

Акцент

 Ключевым фактором поддер-
жки экономики должен стать 
рост доходов населения 
на 4—5 процентов в год

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ПУТЬ К «ЗОЛОТОМУ 
МИЛЛИАРДУ»
ВЫБОРЫ президента прошли. Что дальше? Рывок? 
«Экономическое чудо» в России? Мы все мечтаем о 
нем. О темпах роста выше среднемировых в 3,5 про-
цента. О том, чтобы не делить сужающийся пирог, а 
тратить всё больше, когда растешь, как Китай, со ско-
ростью в 6—7 процентов. Но как это сделать?

Существуют сотни инструментов подстегнуть эко-
номику. Но это холодные, инженерные решения. Их 
легко придумать и применить. Но чем больше думаешь, 
почему мы «тормозим», тем больше понимаешь, что 
причины замедлений у нас в головах, в наших пред-
ставлениях о «человеке экономическом».

Сейчас в центре государственного регулирования 
вороватый, не любящий работать человек, вечно обхо-
дящий закон, стремящийся не платить налоги и мечта-
ющий только об одном — увести рубли в валюту, а если 
он в бизнесе, то за рубеж. Из-за этого стремительно 
растущее административное бремя, горы правил и 
проверок, обвинительный уклон, базы данных, в кото-
рые хочется запихнуть всё и обо всех. Бизнес, средний 
класс как будто железом закованы. Даже высшие чи-
новники, когда слышат о стимулах, машут руками — 
выведут, сбросят в валюту, обойдут налоги, украдут и 
отщипнут.

А есть ли другое понимание «экономических лю-
дей»? Да, конечно, как стремящихся по природе своей 
к действию, к скорости, к инновациям. Как желающих 

расти, строить иму-
щество своей семьи 
у себя дома, на дол-
гие годы вперед. Как 
полных идей. Как 
тех, кому нужно в 
первую очередь по-
могать, стимулиро-
вать, содейство-
вать, а уже потом 
хмуро надзирать и 
бить по рукам, если 
что. Такой взгляд — 
это другая экономи-
ческая политика. В 
ее центре простой 
принцип: «все, кто 

готов двигаться, принимать на себя риски, заваливать 
нас новыми идеями и продуктами, должны кожей ощу-
щать, что им помогают во всём и всегда, автоматиче-
ски». Не под асфальтом живем.

Если так, мы быстро всё сделаем. Будут и темпы ро-
ста в 4—7 процентов, и высокие технологии, и, самое 
главное, благосостояние для всех.

Ключевая цель — качество и продолжительность 
жизни. 72,6 года в России (2017 год) — 96-е место в 
мире. Всё, что делается, любое решение в макроэконо-
мике проверять по тому, как оно отразится на том, как 
и сколько живут люди. У нас один из самых крупных в 
мире разрывов между тем, сколько живут женщины и 
мужчины. Женщины больше на 10,5 года! В театрах по-
чти нет пар за семьдесят. Вместо них вдовы. 

Проблема рождаемости? А зачем рожать, если ребе-
нок стал тяжелым финансовым бременем для семьи? 
Зачем, если убыль рабочих мест в 2012—2016 годах 1,7 
миллиона (без малого бизнеса)? Зачем, если в эконо-
мике ни шатко, ни валко, а бывает, что и очень шатко?  
Как важно всё это менять! Не думать тоннами, мегават-
тами и кубометрами. Десятилетиями они рассматрива-
лись в стратегиях как главная цель. Качество, продол-
жительность жизни — вся экономическая политика 
должна быть подчинена прежде всего им. И росту ро-
ждаемости. 

У нас человеческое опустынивание центральных 
районов и Северо-Запада России, ее исторического 
ядра. Других регионов. Средние и малые поселения в 
большинстве своем умирают. Сжимается их социаль-
ная инфраструктура. Все — в Москву, Петербург или в 
города-миллионники: там жизнь, деньги, рабочие ме-
ста и муравейники на окраинах. Стало не стыдно стро-
ить трущобы из десятков этажей. Но это неправильно. 
В основе роста в 4—7 процента свободное перемеще-
ние, равенство условий жизни, если позволяет климат, 
сотни тысяч мест, где могут с удобством расположить-
ся молодые, активные семьи. И накапливать дома, зем-
лю (ее очень много), имущество. 

КАК ЖЕ ЭТО СДЕЛАТЬ?

Всё просто. Стимулировать — в каждом экономическом инстру-

менте. На первом месте стимулы, а не наказания и вычеты, со-

действие росту, модернизации, внутреннему спросу населения. 

Какие стимулы? Нормализация процента, доступнее кредит 

(прежде всего в регионах, малому и среднему бизнесу, в массо-

вой жилищной ипотеке). Умеренно ослабленный курс нацвалю-

ты (без него не обошлось ни одно «экономическое чудо»). Очень 

сильные и простые налоговые стимулы за рост и модернизацию, 

снижение налогового бремени. Когда фиск — это 37—39 процен-

тов ВВП, быстро расти нельзя. 

Подавление немонетарной инфляции, замораживание цен и та-

рифов, регулируемых государством (это уже было в 2017 году). 

Бюджетный маневр, поворот ЦБ — больше денег среднему и ма-

лому бизнесу в регионах. Его доля в хозяйстве в 20—25 процен-

тов очень мала. Ускоренная амортизация. Быстрое снижение ад-

министративного бремени. Максимум льгот для прямых ино-

странных инвестиций (вместо поощрения кэрри-трейд и финан-

совых спекуляций). Импортные тарифы, толкающие к переносу 

заводов в Россию. Новый бюджетный федерализм, больше денег 

оставлять на местах, свободная иммиграция в Россию тех, чьи 

семьи хотя бы в третьем поколении жили в ее границах. И, конеч-

но, вложения в скоростную инфраструктуру, связывающую 

страну.

Все это осторожно, системно, чтобы не было вреда, шоков. С ад-

министрацией развития. С разгосударствлением при темпах ро-

ста выше 3,5—4 процента. Сегодня роль государства в экономи-

ке и банках до 70 процентов избыток, свинцовый груз. Демоно-

полизация, рыночная среда, защита собственности — без этого 

мы никогда не будем в первых.

Всё вместе животворная почва для каждого, кто готов действо-

вать у себя дома. Меньше рисков. Обновляй. Вкладывайся надо-

лго. Оставляй, а не вывози капитал. 

Это возможно? Да, конечно. Если элиты Российского государст-

ва решат сделать то, что когда-нибудь будет называться «эконо-

мическим чудом в России» 2020-х годов. Не мы первые, не мы по-

следние. 15—20 стран уже сделали это после второй мировой. 

Вошли (или войдут) в «золотой миллиард». Как это делается — ни-

каких секретов нет.

Любое решение 
в макроэкономике 
проверять по тому, 
как оно отразится 
на том, как 
и сколько живут 
люди

Число «айтишников» в России 
должно вырасти в два раза 
за ближайшие шесть лет.
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ДВА СЦЕНАРИЯ ДЛЯ ЭКОНОМИКИ 
На горизонте ближайших лет заместитель директора Института народнохозяй-

ственного прогнозирования РАН Александр Широв видит два сценария.

Наихудший — инерционный, с сохранением сегодняшних темпов роста эконо-

мики (1,5—2 процента в год). При таких условиях можно поддерживать макроэ-

кономическую стабилизацию, но разрыв между Россией и другими странами 

будет нарастать, а конкурентоспособность экономики — снижаться, в этом со-

стоит драма текущего момента. «Это означает, что мы законсервируем наши 

слабые места, в первую очередь зависимость от любого внешнего шока», — го-

ворит Широв. 

Рост ВВП в этом сценарии определяется чистым экспортом, то есть преимуще-

ственно ценами на нефть, и каждый раз, когда экономика начинает ускоряться, 

будет расти импорт, а это неизбежно приведет к новому циклу снижения темпов 

роста ВВП — и так по кругу. Доходы населения в этом случае будут увеличиваться 

на один-два процента в год. Этого мало, чтобы снизить уровень бедности и со-

кратить разрыв в уровне жизни с развитыми странами. По оценке Александра 

Широва, он и в 2024 и в 2035 году останется примерно таким же, как в 2012—2013 

годах. Это 46—48 процентов от уровня США по среднедушевому ВВП по парите-

ту покупательной способности.

Конструктивный сценарий возможен в двух вариантах, в обоих нет альтернати-

вы цели по норме инвестиций в 25—27 процентов ВВП (сейчас — 21—22 процен-

та). Если меньше, то этого не хватит для модернизации базовых секторов эконо-

мики, социальной и транспортной инфраструктуры. Вопрос в том, что сверх это-

го будет двигать экономику — внутренний спрос на основе роста доходов насе-

ления или экспорт. Теоретически можно предположить, что в течение двух-трех 

лет несырьевой экспорт вырастет в два раза (до примерно 200 миллиардов дол-

ларов), но в реальности для этого нужно повышение конкурентоспособности 

экономики, быстро это сделать очень сложно, нужны масштабные инвестиции. 

Возможно, ставку надо сделать на повышение эффективности сырьевых секто-

ров, во всяком случае, с них надо начать поиск ресурсов для ускорения развития 

и диверсификации экономики. 

Более вероятна реализация потенциала внутреннего спроса — инвестиционно-

го и потребительского, полагает Широв. Это значит, что ключевым фактором 

должен стать рост доходов населения на уровне, сопоставимом с целевыми 

темпами роста ВВП (4—5 процентов в год). В случае еще и роста производитель-

ности труда сопоставимыми темпами подушевой ВВП по ППС может составить 

более 50 процентов от уровня США к середине 2020-х годов. Конечно, есть 

риск, что большая часть роста доходов уйдет в импорт. Значит, может потребо-

ваться как-то защищать внутренний рынок, либо сдерживать избыточное укре-

пление курса рубля. Впрочем, если экономика растет быстро, вводятся в строй 

новые конкурентоспособные мощности, то укрепление рубля и не так страшно. 

Поэтому вопрос о задействовании всех ресурсов для запуска в короткие сроки 

активного роста экономики уже перезрел, заключает Александр Широв. 
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о на-
чале процесса проведения общественных обсуждений проектной 
документации, включая ОВОС, по объекту: «Ярославль—Москва 
310 км. Внешнее электроснабжение задввижки №22. Техническое 
перевооружение».

Работы по техническому перевооружению планируется прово-
дить на территории города Москвы в 2018—2019 годах с целью по-
вышения надежности эксплуатации нефтепровода. 

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений по объекту, является Управа района Выхино-Жулебино го-
рода Москвы (тел.: 8-495-377-82-71).

Форма общественных обсуждений — общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Ярославль—
Москва 310 км. Внешнее электроснабжение задвижки № 22.Тех-
ническое перевооружение», включая ОВОС, представлены на рас-
смотрение общественности с 05.03.2018 до 06.04.2018 в Управе 
района Выхино-Жулебино города Москвы по адресу: 109542, Мо-
сква, Рязанский проспект, дом 64, корпус 2 (тел. 8-495-377-82-71) 
и в Рязанском районном нефтепроводном управлении по адресу: 
390016, г. Рязань, Промзона №1, тел.: 8-4912-93-52-40, 
факс: 8-4912-93-52-30.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся в 15.00 06.04.2018 в Управе района Выхино-Жулебино 
города Москвы по адресу: 109542, Москва, Рязанский проспект, 
дом 64, корпус 2 (тел. 8-495-377-82-71).

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: 603950, г. Нижний Новгород, Гранитный пер., д. 4/1, 
тел.: 8-831-438-17-17 — отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — от-
дел экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного ин-
ститута) АО «Гипротрубопровод»: 119334, Россия, Москва, ул. Ва-
вилова, д. 24, к.1, тел. 8-495-950-86-50, факс: 8-495-950-87-56, 
e-mail: gtp@gtp.transneft.ru.

 АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 8  квартир в 10-этажном кирпичном жилом 
доме по адресу: г. Москва, п. Воскресенское, д. 34, 

расположенном в тихом, зеленом, экологически чистом  
и благоустроенном районе в Юго-Западном 

административном округе с хорошей транспортной 
доступностью (в 2,5 км к от Калужского шоссе и в 10 км. 

от МКАД) и развитой инфраструктурой  
в самом центре пос. Воскресенское.

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 20.04.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 20.03.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 19.04.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 19.04.2018 до 18:00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве, п. Воскресенское, д. 34 

реализуются 8 лотами.
Лот №1
4-комнатная двухуровневая квартира, расположенная по 

адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 33 на 9-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки 
общей площадью: 187,4 кв.м.

Начальная цена: 15 938 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (159 380 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 593 800 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
4-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 53 на 4-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
114,1 кв.м. 

Начальная цена: 10 271 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (102 710 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 027 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 54 на 5-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
96,6 кв.м. 

Начальная цена: 8 211 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (82 110 руб.)
Сумма задатка: 10% (821 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
5-комнатная двухуровневая квартира, расположенная по 

адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 70 на 9-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки 
общей площадью: 158,8 кв.м. 

Начальная цена: 12 660 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (126 600 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 266 000 руб.). НДС не облагается.
Лот №5
4-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 75 на 1-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
111,8 кв.м. 

Начальная цена: 8 920 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (89 200 руб.)
Сумма задатка: 10% (892 000 руб.). НДС не облагается.
Лот №6
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 76 на 1-м этаже 10-этажного 
жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 48,9 кв.м. 

Начальная цена: 4 243 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (42 430 руб.)
Сумма задатка: 10% (424 300 руб.). НДС не облагается.
Лот №7
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 89 на 4-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
105,4 кв.м. 

Начальная цена: 8 958 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (89 580 руб.)
Сумма задатка: 10% (895 800 руб.). НДС не облагается.
Лот №8
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 5 на 2-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
98,7 кв.м. (102,8 кв. м. с учетом летних неотапливаемых 
помещений).

Начальная цена: 8 389 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (83 890 руб.)
Сумма задатка: 10% (838 900 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии 

с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится 
по предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для 
записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Акционерное общество «Объединенная компания РУСАЛ 

Уральский Алюминий» филиал АО «РУСАЛ УРАЛ» в Каменске-
Уральском «Объединенная компания РУСАЛ Уральский Алюми-
ниевый завод» (АО «РУСАЛ Урал» «РУСАЛ Каменск-Уральский») 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации: «Строительство шламоотвала № 4 АО «РУСАЛ Урал» 
«РУСАЛ Каменск-Уральский», включая раздел оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) с техническим заданием. 

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов произ-
водства V класса опасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: шламоотвал 
№ 4 расположен в Свердловской области, в 3,5 км севернее села 
Пирогово на территории МО Каменский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: филиал АО «РУСАЛ УРАЛ» в 
Каменске -Уральском «Объединенная компания РУСАЛ Ураль-
ский Алюминиевый завод», 623406, Свердловская область, 
г. Каменск-Уральский, ул. Заводская, д. 4, тел.: (3439) 39-41-89.

Примерные сроки проведения общественных обсуждений: с 
01.02.2018 г. по 24.05.2018 г. 

Разработчик проекта: АО «СибВАМИ» ОП в г. Красноярске 
(654027, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 2д, 
тел.: (391) 256-37-56, gidep@rusal.com).

Организатор общественных обсуждений: МО Каменский город-
ской округ совместно с заявителем. 

Форма общественных обсуждений: слушания. 
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 

письменная. 
Информационные материалы доступны с 20.03.2018 г. по сле-

дующему адресу:
—  Свердловская область, г. Каменск-Уральский, пр. Победы, 

38 А, каб. 31.
С электронным вариантом материалов можно ознакомиться:
—  на сайте: администрация МО Каменского городского округа 

(http://kamensk-adm.ru/);
—  на сайте исполнителя ОВОС — АО «СибВАМИ»  

(http://www.sibvami.ru/). 
Ответственные организаторы:
—  от генпроектировщика АО «СибВАМИ»: главный инженер 

проекта –Лебедева Анастасия Сергеевна, Anastasiya.  
Lebedeva3@rusal.com (391) 256-38-69;

—  от заказчика начальник отдела экологии — Мазитова  
Наталья Викторовна, Nataliya. Mazitova@rusal.com  
(3439) 39-47-45;

—  от администрации: Егоров Сергей Юрьевич.
В соответствии с постановлением Администрации МО КГО 

№ 117 от 30.01.2018 г., общественные обсуждения состоятся 
24.04.2018 г. в 17.00 по адресу: Свердловская область, г. Каменск-
Уральский, пр. Победы, 38 А, актовый зал.

Регистрация участников с 16.30 до 16.50.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 

опубликования настоящего извещения по адресу: г. Каменск-
Уральский, пр. Победы, 38 А, каб. 31 (с 9.00 до 17.00).

Контактное лицо: Мазитова Наталья Викторовна,  
тел.: (3439) 39-47-45, Лебедева Анастасия Сергеевна,  
тел.: (391) 256-38-69.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» ООО НИПИ «Нефте-
газпроект» извещает о проведении общественных обсуждений 
по проекту технической документации «Технология безопасного 
демонтажа трубопроводов, их частей, порядок отбраковки на мес-
торождениях ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» (шифр  
09-1618/17С3182), включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду. 

Цели намечаемой деятельности: безопасное проведение работ 
по демонтажу трубопроводов, их частей и отбраковке на месторож-
дениях ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь». 

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь», 628486, РФ, Тюменская область, г. Когалым, ул. Прибалтий-
ская, д. 20.

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионные 
участки ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» на территории ХМАО—
Югры. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 26 марта 2018 года по 24 апреля 2018 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, пись-

менная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду, направить замечания и предложения можно 
по адресу:

— Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

— на интернет-сайте «Медиа холдинг» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь» holdingtv.tv.

Общественные обсуждения состоятся 25 апреля 2018 года 
в 15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», РФ, Тюменская область, 

г. Когалым, ул. Прибалтийская, д.20, тел. 8 (34667) 29800,  
e-mail: ws@lukoil.com, контактное лицо: начальник ОПРиЭПиС  
Кочкурова Ирина Владимировна, тел. (34667) 61-062,  
e-mail: irina.kochkurova@lukoil.com

ООО «НИПИ Нефтегазпроект», РФ, г. Тюмень, ул. Дзержинско-
го, д. 15, этаж 6, тел.: (3452) 69-99-13, 513-050, e-mail: info@nipingp.
ru, контактное лицо: начальник отдела экологии Кузнецова Наталья 
Васильевна, тел. (3452) 513-624, e-mail: kuznetsovanv@nipingp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 4  квартир по адресу: г. Москва, ул. Грина, распо-
ложенных в тихом, зеленом и благоустроенном районе в 

Юго-Западном административном округе с хорошей 
транспортной доступностью (в 1,2 км. от ст.м. Бульвар 

Дмитрия Донского и в 2,5 км. к югу от МКАД).

Продавец:  ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 20.04.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 20.03.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 19.04.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 19.04.2018 до 18:00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на ул. Грина, реализу-

ются 4 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 1, кв. 129на 2-м этаже 17-этажного панель-
ного жилого дома 2004 года постройки общей площадью  
73,2 кв.м.

Начальная цена: 9 602 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (96 020 руб.)
Сумма задатка: 10% (960 200 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 140на 8-м этаже 17-этажного панель-
ного жилого дома 1994 года постройки общей площадью  
82,8 кв.м. 

Начальная цена: 10 861 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (108 861 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 086 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 1, кв. 172 на 12-м этаже 17-этажного па-
нельного жилого дома 2004 года постройки общей площадью: 
75,5 кв.м. 

Начальная цена: 9 904 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (99 040 руб.)
Сумма задатка: 10% (990 400 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
2-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 231 на 15-м этаже 17-этажного па-
нельного жилого дома 1994 года постройки общей площадью 
53,8 кв.м. 

Начальная цена: 7 104 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (71 040 руб.)
Сумма задатка: 10% (710 400 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, ин-
формация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 4  квартир по адресу: г. Москва, Чечёрский 
проезд, расположенных в тихом, зеленом и 
благоустроенном районе Юго-Западного 

административного округа с хорошей транспортной 
доступностью (в 1,3 км. от ст.м. Бунинская аллея и в 5 км. 

от Варшавского шоссе) и развитой инфраструктурой.

Продавец:  ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 20.04.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 20.03.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 19.04.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 19.04.2018 до 18:00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на Чечёрском проезде, 

реализуются 4 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: 

г.  Москва, Чечёрский проезд, д. 62, кв. 16на 4-м этаже 
4-6-3-этажного панельного жилого дома 1997 года постройки 
общей площадью 78,3 кв.м. 

Начальная цена: 9 583 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (95 830 руб.)
Сумма задатка: 10% (958 300 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Чечёрский проезд, д. 70, кв. 36 на 1-м этаже 8-этажного 
панельного жилого дома 1997 года постройки общей площадью: 
72,9 кв.м. 

Начальная цена: 8 116 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (81 160 руб.)
Сумма задатка: 10% (811 600 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: 

г.  Москва, Чечёрский проезд, д. 82, кв. 15 на 4-м этаже 
4-9-3-этажного панельного жилого дома 82 года постройки 
общей площадью: 80,4 кв.м. 

Начальная цена: 9 886 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (98 860 руб.)
Сумма задатка: 10% (988 600 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Чечёрский проезд, д. 72, кв. 6 на 4-м этаже 5-этажного панельного 
жилого дома 1997 года постройки общей площадью 78,3 кв.м. 

Начальная цена: 9 307 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (93 070 руб.)
Сумма задатка: 10% (930 700 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для 
записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез ТалТЭК» уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта государственной экологи-
ческой экспертизы «Проект отработки запасов каменного угля от-
крытым способом участка «Кыргайский Промежуточный» 
ООО «Разрез ТалТЭК» совместно с доработкой запасов участка 
«Кыргайский» ООО «Разрез им. В.И. Черемнова»», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду.

Строительство объекта, а также последующую производствен-
ную деятельность планируется осуществлять на территории Про-
копьевского муниципального района Кемеровской области.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля. 
Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой хозяй-

ственной деятельности проводится в период 2018—2024 гг. 
Ознакомиться с документацией и оставить замечания и предло-

жения можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления c 10.00 до 15.00 по адресам: 653208, Россия, Проко-
пьевский р-н, с. Большая-Талда, ул. Студенческая, 1а.

Телефон для справок: 8(38464) 7-11-81.
Кемеровская обл., г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1в.
Общественные слушания по материалам проектной документа-

ции, организованные совместно с органами местного самоуправ-
ления назначить на 20.04.2018 года в 11.00 по адресу: Кемеровская 
область, Прокопьевский муниципальный район, с. Котино, 
ул. Школьная, 9.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Эльгауголь» проводит общественные слушания 
по оценке воздействия на окружающую среду  

при строительстве объекта: «ООО «Эльгауголь». 
Эльгинский угольный комплекс. Сезонная обогатительная 

установка. Реконструкция в связи с переводом  
на круглогодичный режим работы»

Дата и время проведения слушаний — 24 апреля 2018г. в 14 ча-
сов 15 минут.

Место проведения слушании — г. Нерюнгри, пр. Дружбы наро-
дов, д. 21, депутатский зал администрации МО «Нерюнгринский 
район» (5 этаж). 

Ознакомиться с материалами ПМООС-ОВОС можно — на 
сайте администрации http://neruadmin.ru/ и на сайте компании www.
mechel.ru 

—  Центр Культуры и Духовности им. А.С. Пушкина, пр. Дружбы 
Народов, 14, г. Нерюнгри  

— Офис ООО «Эльгауголь» пр. Ленина 3/1, г. Нерюнгри  
— Дом культуры «Юность», ул. Гаражная, 2, п. Чульман 
Замечания и предложения от общественности и всех заин-

тересованных лиц по материалам ПМООС-ОВОС могут быть 
оставлены до 20 апреля 2018г. следующими способами:   

Ленина , д. 3 корп. 1  

 
-

веты на них будут рассмотрены при проведении общественных 
слушаний. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 1-комнатной квартиры по адресу: г. Москва, 
Мичуринский пр., д.29, корп. 2, кв. 97, расположенной  

в престижном тихом, зеленом (в 0,2 км. от парка 50-летия 
Октября) и благоустроенном районе в Западном 

административном округе с хорошей транспортной 
доступностью (в 0,5 км от ст.м. Раменки)  

и развитой инфраструктурой.

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 20.04.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 20.03.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 19.04.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 19.04.2018 до 18:00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Мичуринский пр-т, дом 29, корпус 2, кв. 97 на 8-м этаже 
17-этажного панельного жилого дома 1995 года постройки 
общей площадью: 37,7 кв.м. 

Начальная цена: 7 677 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (76 670 руб.)
Сумма задатка: 10% (767 700 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для 
записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛИТЕРАТУРА Москва отметит 
Всемирный день поэзии

Верлибром 
объяснимся

Анастасия Кейзерова

ЗАВТРА, 21 марта, отметим Всемирный день поэзии. 
Открыть для себя современных поэтов, посмотреть им 
в глаза и послушать их стихи в этот раз можно до 18 апре-
ля: в столице пройдут встречи, выступления и поэтиче-
ские акции — всего около 50 событий. Общую программу 
откроют поэтический хеппенинг «День выборов», где 
поэты проголосуют за президента поэтической России 
и традиционный вечер «Вся Москва / Общий сбор» в му-
зее Серебряного века, где кураторы московских литера-
турных проектов, площадок, клубов и салонов предста-
вят свои программы и авторов. 

Среди других мероприятий литературная акция 
«Этюдник: Голова Аполлона», где поэты напишут стихи 
заданным размером на заданную тему, юбилейный 
XXV Фестиваль верлибра, вечер из цикла «Москва и не-
москвичи» с участием Наталии Азаровой и Дмитрия 
Бака, а также акцию «Крымского клуба» из цикла «Зоо-
софия», посвященную стихам о копытных. 

Напомним, что Всемирный день поэзии было решено 
отмечать ежегодно и масштабно в 1999 году на 30-й сес-
сии Генеральной конференции ЮНЕСКО, то есть вот уже 
19 лет.  

КИНО Картина «Леди Берд» 
оказалась рядовой 
драмеди

Кино на развес

Александр Нечаев

ВНАЧАЛЕ 2000-х актриса и сценарист Грета Гервиг пере-
ехала из родного Сакраменто в Нью-Йорк, поступила в 
колледж и со временем стала важной фигурой американ-
ского независимого кино. На ее счету, в частности, роли 
в фильмах Ноа Баумбаха — иконы американского мамбл-
кора. И вот спустя десятилетие после начала успешной 
актерской карьеры Гервиг решила дебютировать как ре-
жиссер — с фильмом, как водится, автобиографическим.

Леди Берд — так называет себя школьница из небога-
той семьи, живущая в «неправильном» районе Сакра-
менто, который тут предстает типичной провинциаль-
ной дырой, где никогда ничего не происходит. Девочка 
красит волосы в красный цвет, ходит на занятия в теа-
тральную студию, дружит с толстой одноклассницей, 
вяло конфликтует со старорежимной мамой, пытается 
потерять девственность с партнером по спектаклю, кото-
рый оказывается геем из строгой католической семьи, 
затем таки расстается с невинностью с фронтменом 
школьной рок-группы. Но все эти события, размазанные 
по небольшому (всего 94 минуты) хронометражу филь-
ма, лишь фон для главной истории, которая лишь делает 
вид, что ее тон меланхолически-ироничный. На самом 
деле этот тон до предела самовлюбленный.

Ключевой мотив «Леди Берд» — типичный актерский 
вопрос зазора между персонажем, которого ты изобра-
жаешь, и самим собой. Взросление Леди Берд — которая, 
конечно, альтер эго самой Гервиг — выливается в парад 
различных масок, которые примеряет на себя героиня. 
Юность в «Леди Берд» предстает временем, когда ты мо-
жешь убедительно вообразить себя кем угодно. И эта 
крайне свежая мысль здесь увенчивается столь же сенса-
ционной моралью — оказывается, важнее всего под этим 
калейдоскопом масок не потерять самого себя.

Положа руку на сердце, «Леди Берд» — вменяемое ин-
ди-кино для нонконформистски настроенных детей 
старшего школьного возраста. На фестивале в Сандэнсе 
такие ежегодно раздают разве что не на развес. И если 
вам непонятна ажитация больших премий относительно 
этой картины (5 номинаций на «Оскар»,  не жук лапой 
потрогал), то вы плохо себе представляете, что у Акаде-
мии после всех гендерных и расовых скандалов теперь 
есть негласная женская квота. В этом году Гервиг, полу-
чившая номинацию за лучшую режиссуру, как раз эту 
квоту закрыла. Заодно она поучаствовала в травле Вуди 
Аллена, у которого когда-то снялась в «Римских приклю-
чениях» — то бишь продемонстрировала совпадение с ге-
неральной линией партии. Все это, конечно, не делает 
«Леди Берд» хуже — нельзя смешивать личность худож-
ника и результат его труда. Но и не нужно ждать открове-
ний от рядовой драмеди из-за большого числа орденов на 
мундире Гервиг — эти цацки вовсе не за то выписаны.

ТЕАТР Фестиваль «Золотая маска» показал нравы города Титипу

Глоток хорошего саке
Валерий Кичин

С
вердловский театр музы-
кальной комедии много 
лет открывает публике 

глаза на мировые шедевры. Ког-
да-то он привозил в Москву ей не-
ведомого Оффенбаха, переиграв 
почти все его главные оперетты. 
Привозил знаменитые в мире, но 
не известные у нас сочинения Ле-
гара. Теперь он впервые за век по-
ставил в России Гилберта и Сал-
ливана, в мире более популяр-
ных, чем у нас Кальман: есть 
даже театры, ставящие только 
этих британских авторов.

Показанную в программе «Зо-
лотой маски» комическую оперу 
«Микадо, или Город Титипу» по-
следний раз ставил в России юный 
Станиславский. И теперь эта вос-
хитительная вещица в репертуаре 
Свердловской музкомедии. В Рос-
сии о «Микадо» знают разве что 
по кинокомедии Майка Ли Topsy-

Turvy («Кутерьма»). Более того, 
мы не готовы к комическому, вы-
раженному языком музыки. Даже 
в беседах с музыкально подкован-
ными консерваторцами я убе-
ждался, что, привыкшие к фунда-
ментальному Вагнеру и трагиче-
скому Верди, они не знают и не 
любят того же Россини — хотя с 
него началось целое направление 
в оперном творчестве. 

...В спектакле екатеринбур-
жцев использованы микрофоны. 
Эта практика, идущая от мюзикла 
и заразившая все театры оперет-
ты, снижает полноценность зву-
ковой палитры, делает ее плоской: 
не столько слушаешь, сколько 
ищешь поющего глазами. Мы 
здесь застряли на полпути: если 
уж использовать подзвучку, то как 
в Метрополитен-опера, где об 
этом забываешь вообще. Или как в 
нашем «Норд-Осте», где звук пе-
ремещался по сцене вместе с акте-
ром. Но это дорого и требует ма-

стерства звуковиков; наши теа-
тры обходятся «малой кровью» и 
сильно от этого теряют. Это отно-
сится и к показанному в Москве 
спектаклю «Микадо». А жаль. По-
тому что театр здесь в своей луч-
шей форме. Уже с увертюры раду-
ет неподдельная влюбленность в 
эту музыку, в это лукавство, за-
ставляющее зрителей безотчетно 
улыбаться; звучание плотное и 
при этом легкое, шутливое: игра-
ют играючи (дирижер Антон Ле-

довский). Есть и «оркестр на сце-
не»: в ролях бродячих музыкантов 
артисты популярной группы «Из-
умруд» (увы, микрофоны и это ни-
велируют, лишают пространст-
венного звучания, которое могло 
быть упоительным). Восхититель-
ны ансамбли: филигранное трио 
сестричек Ям-Ям, прописанные 
тонкой кистью дуэты. Ирина Цы-
бина в роли хищной придворной 
дамы в патетической выходной 
арии замечательно пародирует 
«гранд-оперу», хор динамичен, 
звучание его прозрачно и напоми-
нает тонкую японскую вязь. К нам 
вернулись приемы классической 
оперетты, где оперный вокал соче-
тается с музыкальным говорком 
комика (Александр Копылов хо-
рош в роли универсального мини-
стра Пу-Ба), где обязательна им-
провизация (эта функция переда-
на автору либретто Аркадию За-
стырцу, снабдившему текст зло-
бодневными репликами), где есть 
доза музыкального хулиганства 
(повсюду рассыпаны цитаты из 
Чайковского, Дунаевского, Де 
Лиля и Уэббера). Стихия мюзикла 
торжествует в рисунке роли вер-
ховного палача-диетика Ко-Ко 
(Алексей Литвиненко с пластикой 
то японского ниндзя, то англо-аф-
риканской Багиры); его сугубо 
микрофонный голос прекрасно 
сочетается с оперным вокалом 

Анастасии Ермолаевой, играю-
щей возлюбленную Ям-Ям. Спек-
такль, как и положено хорошей 
оперетте, идет по нарастающей, и 
во втором акте нам явится уже и 
сам император Микадо, грозный 
тиран и сумасброд: звездный вы-
ход Анатолия Бродского. И, нако-
нец, поданный без малейшего па-
фоса главный герой — певец и на-
следник престола Нэнки-Пу, чья 
теноровая партия сложна и требу-
ет развитой вокальной техники, — 
его обаятельно играет Владимир 
Фомин.

Для московского актера и ре-
жиссера Алексея Франдетти этот 
театр, похоже, стал вторым до-
мом: «Микадо» он поставил после 
«Бернарды Альбы» Гарсиа Лорки 
и перед «Эвитой» Уэббера; все три 
спектакля амбициозны и для на-
ших музыкальных сцен необыч-
ны. То, что «провинциальная сце-
на» более пригодна для экспери-
ментов, он, вероятно, оценил дав-
но, как и готовность екатерин-
бургского академического театра 
к далеким от академизма решени-
ям. «Микадо» сражает сочетанием 
японской «отрегулированности» 
ритмов и пластики с абсолютной 
раскованностью, позволяющей в 
только что сооруженный япон-
ский садик воткнуть развеселую 
клюкву в духе русских капустни-
ков. Тоскующим по тонкому ан-
глийскому юмору напомню: его в 
этой комической импровизации, 
состоящей из актуальных острот, 
никогда не было. Была сатира на 
современное авторам британское 
правительство. С лукавым япон-
ским акцентом. То есть для всех 
времен и континентов — и тонко, и 
толсто, как у Свифта.

ТЕАТР

В Москве 
показали 
оперу 
о столкновении 
памяти палача 
и жертвы

ВЕЧНАЯ 
ПАССАЖИРКА

Елена Яковлева

В МОСКВЕ в рамках фестиваля 
«Золотая Маска» прозвучала не-
сколько раз показанная в Екате-
ринбурге и раз в Варшаве знаме-
нитая «Пассажирка» — постав-
ленная в уральской столице опе-
ра Мечислава Вайнберга по по-
вести Зофьи Посмыш. Здесь со-
шлось несколько событий. Му-
зыка Мечислава Вайнберга — 
польского и советского компози-
тора — спустя много лет соединя-
ется с повестью Зофьи Посмыш, 
эту музыку породившую. (Компо-
зитор сам так ни разу и не услы-
шал вдохновившую его повесть в 
жанре оперы.) Повесть, написан-
ная во времена Варшавского до-
говора, со всеми политическими 
политкорректностями того вре-
мени (и Холокост в ней — страда-
ние интернациональных узников, 
а не трагедия еврейского народа, 
и русская героиня с русскими пе-
снями — на почетном художест-
венном месте) неожиданно пере-
секается с нервными вопросами 
современных журналистов на 
пресс-конференциях, ставят ли в 
«эпоху санкций» польские теа-
тры российские оперы и продол-
жатся ли польские проекты на 
российских сценах? И наконец 
сама тема памяти об Освенциме — 
о жертвах и трагедии, которую не 
забыть, — неожиданно тонко и 
точно звучит в старомодной со-
циалистической радиопьесе (по-
весть написана по ее следам).  А 
строки из Элюара «Если заглох-
нет эхо их голосов, то мы погиб-
нем» звучат в абсолютном душев-
ном унисоне — и для поляков, и 
для россиян.

«Творчество Мечислава Вайн-
берга принадлежит к нашему об-
щему культурному наследию», — 
сказал, приветствуя московскую 
премьеру, посол Польши в России 
Влодзимеж Марчиняк. Для Поль-
ши Вайнберг очень важная фигу-
ра. В бежавшем от фашизма в Со-
ветский Союз композиторе, вся 
семья которого погибла в концла-
гере в Травниках, всегда несом-
ненно чувствовалось влияние 
польской культуры. И звал он 
себя всегда на польский лад —  Ме-
тек. Для России же, ставшей в 
свой советский период домом 
спасения для композитора, также 
важно осознавать себя главной 
сценой его музыкальной биогра-
фии. « Люди моего поколения вос-
питывались на фильмах о войне. 
Мы не представляем себя без зна-
менитой картины «Летят журав-
ли», а в ней звучит как раз музыка 
Вайнберга», — напомнил специ-
альный представитель президен-
та России по международному 
культурному сотрудничеству Ми-
хаил Швыдкой. В наше время, ког-
да тема памяти, по замечанию 
польского посла, «хуже, чем по-
пулярна — она модна», есть искус 
все запутать. Но музыка Вайнбер-
га и сама его судьба и фигура под-
сказывают нам, что он понимал 
что-то, не подлежащее истрачива-
нию. Идея постановки этой оперы 
родилась в 2012 году и стала боль-
ше чем спектаклем — целым про-
ектом, включающим выставки, 
концерты, дни памяти. В воскре-
сенье презентовался DVD-диск 
оперы, по мнению режиссера Та-
деуша Штрасбергера, возвраща-
ющего ей «живость восприятия». 
Кстати, в репертуарах семи опер-
ных театров Польши обязательна 
российская опера — и не по разна-
рядке. А звучание музыки Вайн-
берга в России продлевает поль-
ское культурное влияние. «Кро-
вью не распишусь, но когда  посол 
Польши является глубоким зна-
током русской культуры,  это под-
тверждает, что наше культурное 
сотрудничество продолжится», — 
подчеркнул Михаил Швыдкой.

Награды Объявлены лауреаты премии президента за произведения 
для детей и юношества и премии для молодых деятелей культуры

В поисках Дивногорья

Анастасия Скорондаева

С
оветник президента 
по культуре и искусст-
ву Владимир Толстой 
объявил лауреатов 
премии президента 

для молодых деятелей культуры.
В этом году награды присужде-

ны режиссеру анимационного 
кино Дине Великовской за вклад в 
развитие отечественного анима-
ционного искусства, заместите-
лю директора по научной работе 
музея-заповедника «Дивногорье» 
Софье Кондратьевой за создание 
и реализацию инновационных 
музейных проектов, а также соли-
сту Большого театра Денису Родь-
кину за сохранение, приумноже-
ние и популяризацию достиже-
ний отечественного хореографи-
ческого искусства.

Объявляя этих молодых и та-
лантливых людей, Владимир Тол-
стой с теплом отзывался о каждом. 
«С самых первых работ Дины всем 
стало очевидно, насколько это не-
заурядный мастер. Она делает ав-
торские фильмы, сохраняя тради-
ции отечественной анимации», — 
охарактеризовал Великовскую со-
ветник президента.

Дина Великовская заявила о 
себе еще с дипломной работы — 
«Мой странный дедушка», а по-

следовавшие за ней «Про маму» и 
«Кукушка» стали событиями и 
получили награды престижных 
анимационных фестивалей. Они 
посвящены темам семьи и взаи-
моотношению близких людей. Ее 
работы, искренние и трогатель-
ные, легко найти в Интернете, 
чтобы убедиться в таланте автора.

Объявляя Софью Кондратьеву, 
Толстой порекомендовал всем, 
кто еще не был в «Дивногорье», 
посетить этот «дивной красоты 
заповедник» в Воронежской обла-
сти. Софья Кондратьева разрабо-
тала ряд инновационных компо-
зиций, ставших победителями 
крупных музейных конкурсов: 
среди них «Лики меловых хра-
мов», «Аудиопутешествие в стра-
ну Дивногорье», «Детство зем-
ли», «Маяцкая крепость. Визуали-
зация», объединяющие задачи со-

хранения, интерпретации и 
предъявления памятников при-
родного и культурного наследия, 
формирующие представление о 
России как об одной из самых бо-
гатых на впечатления стран мира, 
решающие важнейшие проблемы 
экологического, эстетического и 
нравственного воспитания. 

Денис Родькин — один из лиде-
ров молодого поколения артистов 
балета, уже в 25 лет стал премье-
ром Большого. Объявляя его, Тол-
стой отметил, что Родькин один 
из самых ярких исполнителей 
роли Спартака, партнер Светла-
ны Захаровой, которая, к слову 
сказать, очень хотела, чтобы Де-
нис получил эту награду.

Следом были объявлены лау-
реаты премии в области литера-
туры и искусства за произведения 
для детей и юношества. В этом 

году за просветительскую дея-
тельность награды удостоен худо-
жественный руководитель Госу-
дарственного Пушкинского теа-
трального центра в Санкт-Петер-
бурге Владимир Рецептер. «Чело-
век, посвятивший всю жизнь 
Александру Пушкину, заразив-
ший творчеством гения нашей по-
эзии не одно поколение молодых 
артистов», — отметил Толстой. 
Спектакли его театра — образец 
живого обращения с классиче-
ской русской и зарубежной дра-
матургией.

Классик детской отечествен-
ной музыки композитор Алексей 
Рыбников награжден за вклад в 
развитие отечественного музы-
кального искусства. Тут, вообще-
то, и говорить ничего не стоит. 
Большинство из нас выросли на 
музыке из «Приключения Бура-
тино», «Про Красную Шапочку», 
«Усатый нянь», «Вам и не сни-
лось», его работы звучат в более 
чем 80 кинофильмах и муль-
тфильмах.

Также награды удостоен ди-
ректор «Школы-интерната для 
глухих детей» Владимир Чикишев 
из Нижнего Новгорода за реали-
зацию программы единого обра-
зовательного пространства 
«Школа — Театр — Дом», создание 
театра «Пиано».

«За этой казенной формули-
ровкой лежит невероятная лю-
бовь и подвижническая работа че-
ловека, делающего счастливыми 
ребят, которым не дано полноцен-
но слышать. Все, кто видел работы 
театра «Пияно», говорят, это вы-
сокопрофессионально, необык-
новенно гуманистично и очень 
нужно в наше время»,— отметил 
Толстой. И добавил, что, может 
быть, о Чикишеве еще не так мно-
го слышали, но он надеется, что 
премия президента как раз даст 
возможность узнать большему 
количеству людей об этом заме-
чательном человеке.

Премия для молодых деятелей 
культуры до 35 лет вручается с 
2011 года. Также с 2014 года вру-
чается премия в области литера-
туры и искусства за произведения 
для детей и юношества. Каждый 
лауреат получит 2,5 миллиона ру-
блей. По традиции чествование 
лауреатов происходит в Кремле в 
День работника культуры, 25 
марта, но в этом году, так как это 
воскресенье, награды найдут сво-
их героев 26 марта.

Владимир Толстой назвал имена 
лауреатов премии президента РФ в 
области литературы и искусства за 
произведения для детей и юноше-
ства и премии для молодых деяте-
лей культуры.

Свердловский театр музкомедии впервые за век поставил в России Гилберта и Салливана, в мире более попу-
лярных, чем у нас Кальман.

Акцент

 Каждый лауреат получит 
2,5 миллиона рублей. 
Вручение состоится в Кремле 
26 марта

Акцент

  Комическую оперу «Микадо, 
или Город Титипу» последний 
раз ставил в России юный 
Станиславский

Трейлер фильма и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1467262

Все новости фестиваля 
на сайте
rg.ru/sujet/2432

Деловой завтрак

Александр Владимирович Кибовский
министр правительства Москвы, руководитель 
департамента культуры города Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 21 МАРТА С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО 

ТЕЛЕФОНУ 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

«Леди Берд» — вменяемое инди-кино для нонконформистски 
настроенных детей старшего школьного возраста.

Лиза, плывущая с мужем-диплома-
том в Бразилию, встретила пасса-
жирку, узнавшую в ней надзирате-
ля Освенцима.
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Чун Яту, Анна Тарасютина 

13 
марта состоялся видео-
мост Москва — Пекин 
на тему: «Развитие ки-

тайской экономики и экономи-
ческое сотрудничество Китая и 
России в новую эпоху». Мероп-
риятие, организованное совмес-
тно c информационным агентст-
вом «Россия сегодня» и изда-
тельством «Жэньминь хуабао», 
состоялось во время работы 
«двух сессий» —  первой сессии 
ВК НПКСК 13-го созыва и первой 
сессии ВСНП 13-го созыва. Рос-
сийские и китайские эксперты 
обсудили вопросы двусторонне-
го экономического сотрудничес-
тва в новую эпоху, отчетный до-
клад о работе правительства КНР 
и другие темы, а также ответили 
на вопросы журналистов.

Лю Хуацинь, научный 
сотрудник Института 
международного 
торгово-экономического 
сотрудничества при 
Министерстве коммерции 
КНР: 

— Китайская экономика от 
стадии высокоскоростного рос-
та перешла к высококачествен-
ному развитию, что заложило 
крепкую основу для вступления 
китайско-российского торгово-
экономического сотрудничества 
в новую эпоху. В 2017 году ки-
тайско-российское торгово-эко-
номическое сотрудничество до-
стигло хороших результатов. 
Они проявляются не только в об-
ласти торговли, но и в растущих 
стандартах жизни народов. В на-
ступившем году торгово-эконо-
мическое сотрудничество между 
Китаем и Россией также разви-
вается успешно. За первые два 
месяца объем двусторонней тор-

говли вырос на 36 процентов по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. По темпам 
роста этот показатель вышел на 
второе место среди аналогичных 
показателей между Китаем и его 
главными торговыми партнера-
ми в мире. Поэтому я оптимис-
тично оцениваю перспективы 
китайско-российского торгово-
экономического сотрудничества 
в этом году. 

После того, как в Китае утвер-
дили новую концепцию разви-
тия и определили инновации как 
движущую силу, торгово-эконо-
мическое сотрудничество меж-
ду Китаем и Россией вступает в 
новую эпоху. Как стандарт рас-
сматриваются не только его объ-
емы, повышенное внимание уде-
ляется и качеству, что помогает 
удовлетворить жизненные за-
просы людей, стимулировать 
развитие торгово-экономиче-
ского сотрудничества между 
двумя странами.

Инновационному развитию 
отведено важное место в нынеш-
нем отчетном докладе о работе 
правительства. В сфере иннова-
ций между Китаем и Россией есть 
огромный потенциал сотрудни-
чества — в частности, в цифровой 
экономике, Интернете, бази-

сных научных исследованиях и 
т. д.  На встрече руководителей 
двух наших стран в прошлом 
году было заявлено об укрепле-
нии обмена и сотрудничества в 
сферах высоких и новых техно-
логий. Это прежде всего ядерные 
технологии, строительство ши-
рокофюзеляжного пассажирско-
го самолета, в целом авиация и 
космонавтика и т.д.  

Наталья Печерица, директор 
Центра Азии и Тихоокеанского 
региона Московской 
международной высшей 
школы бизнеса МИРБИС:

— Недавно я прочитала выска-
зывание главы МИД КНР Ван И: 
«Процветание приходит к тем, 
кто обнимает мир широкими 
объятиями». На мой взгляд, оно 
отражает новый этап российско-
китайских отношений. Китай 
становится более открытым ко 
всему миру и, в частности, к Рос-
сии, потому что мы — ближайший 
сосед и партнер КНР. Однако не-
льзя сказать, что наш товарообо-
рот является столь же эффектив-
ным, как двусторонние полити-
ческие отношения. 

Российско-китайские отно-
шения касаются экспорта-им-
порта товаров, энергетики, ин-
вестиционных проектов, взаи-
модействия и сотрудничества в 
области научных исследований 
и разработок, а также в сфере об-
разования. И российские, и ки-
тайские компании испытывают 
потребность в кадрах. В России 
ситуация с подготовкой специа-
листов по Китаю уже улучши-
лась, но пока нельзя сказать, что 
уровень подготовки китаеведов 
отвечает вызовам глобального 
мира. Многие вузы и школы Рос-
сии вводят в учебную программу 
изучение китайского языка, но 

специалистов все равно очень не 
хватает. Подготовка кадров рас-
сматривается не только с точки 
зрения языка, но и знания куль-
туры и менталитета, в том числе 
при ведении бизнеса. Есть куль-
турные особенности, которые 
необходимо изучать с обеих сто-
рон.

В области инвестиционных 
проектов Китай рассматривает 
Россию как перспективную 
страну. Однако определенные 
проблемы, связанные с систе-
мой налогообложения и корруп-
ционностью определенных ин-
вестиционных проектов, отпуги-
вают некоторых китайских ин-
весторов. Открытость политики 
Китая с точки зрения привлече-
ния зарубежных инвестиций до-
вольно эффективна, но нельзя 
сказать, что Россия играет здесь 
ключевую роль, так как многие 
российские инвесторы недоста-
точно осведомлены о том, что 
могут дать рынки Китая. 

Гуань Чжаоюй, научный 
сотрудник Института 
финансов «Чунъян» при 
Народном университете Китая:

— С учетом информации, по-
лученной в ходе работы «двух 
сессий», считаю, что в китай-

ских внешних связях, особенно 
с Россией и другими крупными 
странами, сохранится тенден-
ция стабильного развития. И это 
предоставляет новые возмож-
ности для торгово-экономиче-
ского сотрудничества между 
Китаем и Россией. Министр ино-
странных дел КНР Ван И, высту-
пая на пресс-конференции в 
рамках «двух сессий», заявил: 
«Углублению китайско-россий-
ского сотрудничества нет пре-
дела, всегда есть возможность 
делать их еще лучше и лучше, 
для наилучшего нет потолка».  

В последние годы я проводил 
исследования на Гуанчжоуской 
импортно-экспортной ярмарке 
и заметил, что многие российс-
кие товары пользуются боль-
шой популярностью среди ки-
тайских потребителей. Это зна-
чит, что торгово-экономическое 
сотрудничество между Китаем и 
Россией имеет большие перс-
пективы для развития. Искрен-
не приглашаем российские 
предприятия использовать эту 
возможность, укреплять обмен 
и сотрудничество с китайскими 
предприятиями, что поможет 
поднять торгово-экономичес-
кие отношения между двумя 
странами на новую ступень.    

Ряд экспертов считает, что 
двусторонние торгово-эконо-
мические отношения можно об-
разно описать как «наверху го-
рячо — внизу холодно», то есть 
связи на уровне центральных 
правительств тесные, а количес-
тво совместных проектов между 
предприятиями маловато. По-
моему, одна из причин заключа-
ется в недостаточном взаимопо-
нимании между народами обеих 
стран. Поэтому необходимо рас-
ширять гуманитарный обмен и 
содействовать укреплению вза-
имного доверия. Во-первых, это 
может привлечь внимание про-
стых людей и позволит глубже 
осознать необходимость дву-
сторонних контактов. Во-вто-
рых, гуманитарный обмен дол-
жен постоянно развиваться. 
Только в долгосрочном режиме 
народы двух стран смогут по-
настоящему сблизиться в духов-
ном отношении. В-третьих, гу-
манитарный обмен должен быть 
обеспечен необходимой органи-
зацией и направлениями.

Олег Тимофеев, профессор 
Российского университета 
дружбы народов:

— Настоящий момент в разви-
тии Китая знаменует переход к 
новому этапу. Мы стоим на поро-
ге и нового интересного этапа в 
российско-китайских отноше-
ниях, который связан с идеями 
создания новой стабильности в 
двусторонних связях. Но межре-
гиональное сотрудничество тра-
диционно не дотягивает до уров-
ня теплых, дружеских отноше-
ний руководителей двух стран. 
Хотел бы отметить важный мо-
мент: 2018 и 2019 годы объявле-
ны перекрестными Годами со-
трудничества между регионами 
наших стран. Думаю, что очень 
много интересных проектов бу-
дет претворено в жизнь в тече-
ние этих двух лет.

А в отношении реализации 
китайской инициативы «Пояс и 
путь» Россия должна играть бо-
лее активную роль, которая оче-
видна с точки зрения геополити-
ческих параметров нашей стра-
ны. Наша страна будет участво-
вать в этой инициативе прежде 
всего как транспортный коридор 
для торгово-экономических по-
токов, и китайский опыт будет 
очень востребован. 

Я смотрю в будущее с опти-
мизмом и жду поступательного 
развития российско-китайских 
отношений. В ближайшей пер-
спективе, в течение 5—10 лет, 
Китай в наибольшей степени бу-
дет заинтересован в российских 
ресурсах, они достаточно кон-
курентоспособны на азиатских 
рынках и по цене, и с учетом гео-
политических факторов. Китай-
ская экономика, естественно, 
будет расти. Будут повышаться 
потребление энергоресурсов и 
импорт энергоресурсов, и это 
основные направления сотруд-
ничества. С другой стороны, мы 
должны переходить от страте-
гии количественных измене-
ний, от простого увеличения то-
варооборота к качественным 
изменениям. Здесь, разумеется, 
и увеличение объема товаров с 
высокой долей добавленной 
стоимости.

Чэнь Цицин, профессор 

отделения экономики Партийной 

школы при ЦК КПК

В 
этом году в отчетном 
докладе премьера Гос-
совета КНР о работе 
правительства неодно-
кратно подчеркива-

лось слово «инновации». Были 
не только обобщены плодотвор-
ные результаты инновационного 
развития за истекшие пять лет, 
но и определена ведущая роль 
инноваций в успешном социаль-
но-экономическом развитии 
страны после XVIII съезда КПК. В 
докладе также было подчеркну-
то, что следует ускорить форми-
рование государства инноваци-
онного типа. Следуя общемиро-
вому тренду новой волны науч-
но-технической революции и ра-
дикальных преобразований в 
производственной сфере, необ-
ходимо всесторонне стимулиро-
вать развитие за счет инноваций, 
неуклонно наращивать иннова-
ционный потенциал и конкурен-
тоспособность национальной 
экономики. 

Прочно вошли в жизнь
В современном мире иннова-

ции — главная движущая сила 
развития. После XVIII съезда 
КПК Китай строго придерживал-
ся концепции инновационного 
развития, всесторонне реализо-
вал стратегию стимулирования 
развития за счет инноваций, 
приоритетно выстраивая госу-
дарство инновационного типа. К 
настоящему времени государс-
тво достигло больших успехов по 
трем направлениям.

Достигнут целый ряд впечат-
ляющих результатов в сфере сов-
ременных инноваций. В послед-
ние годы, ориентируясь на стра-
тегию развития важных научно-
технических направлений, Ки-
тай достиг больших успехов в та-
ких сферах, как пилотируемая 
космонавтика, пилотируемые 
глубоководные погружения, 
строительство крупнофюзеляж-
ных самолетов и многих других. 
Китай становится лидером в ми-
ровом тренде развития сети 
ВСМ, электронной коммерции, 
мобильных платежей, экономи-
ки совместного пользования и 
других технологий, связанных с 
улучшением благосостояния на-
рода и общественного обслужи-
вания. 

Китай также неплохо себя де-
монстрирует и в некоторых дру-
гих передовых сферах науки и 
техники. Согласно докладу о пе-
реднем крае исследований, опуб-
ликованному по итогам 2017 
года Академией наук КНР, из 143 
передовых позиций в науке Ки-
тай имеет 25, уступая лишь США 
и прочно удерживая второе мес-
то в мире. 

В стране за отчетный период 

динамично развивались также 
инновационные предприятия. 
Китай активно укрепляет статус 
предприятий как субъектов ин-
новаций. Современные произ-
водства должны по-настоящему 
стать субъектами инновацион-
ных решений, наращивать ин-
вестиции в исследования и раз-
работки, создавать на своей базе 
научные организации и обмени-
ваться достижениями. Ряд инно-
вационных предприятий Китая 
уже активно проявляют себя в 
международной конкуренции. 
Предприятия с инвестиционной 
оценкой свыше одного миллиар-
да долларов США эксперты по 
рисковому инвестированию 
обычно называют «единорога-
ми». Согласно данным, опубли-
кованным американским иссле-
довательским центром рисково-
го инвестирования CB Insights, 
по состоянию на февраль 2018 

года в мире насчитывалось всего 
230 «единорогов» в 23 странах. 
Из них 113 «единорогов» прина-
длежат США и 62 — Китаю. Таким 
образом, Китай занял вторую по-
зицию в мире по этому показате-
лю. 

В современном китайском об-
ществе инновации также прочно 
вошли в жизнь. Правительство 
рассматривает инновации как 
ключевую движущую силу, а та-
ланты — это первоочередные ре-
сурсы для поддержания разви-
тия. Инновации занимают сегод-
ня важнейшие позиции в обще-
национальном развитии, а их 
спектр затрагивает все сферы — 
теоретические, научно-техни-
ческие и культурные. Субъекты 
рынка психологически перестра-
иваются, меняя логику и подхо-
ды,  от «с меня требуют иннова-
ций» до «я заинтересован в ин-
новациях». Значительно повыси-
лись как уровень инновацион-
ных идей, так и интеллектуаль-
ные возможности, инновации 
стали сегодня «активным стра-
тегическим выбором» предпри-
ятий, прочно вошли в жизнь сов-
ременного общества. 

Коренное преобразование 
экономики

Благодаря эффективности 
инноваций китайская экономи-
ка уже  существенно измени-
лась. Китай сменил модель раз-
вития экономики, стимулируя 

его не столько за счет инвести-
ций и прежних факторов, обес-
печивавших рост, а за счет инно-
ваций. Реализация разных форм 
инноваций, в частности техно-
логических, позволяет снизить 
вклад прямых инвестиций в эко-
номику. Экономический рост 
обеспечивается нарастающим 
вкладом науки и техники. В фев-
рале министр науки и техники 
КНР Вань Ган сообщил, что с 
2012 года научно-технический 
вклад в экономический рост вы-
рос с 52,2 до 57,5 процента.  

Инновации содействуют оп-
тимизации и регулированию 
экономической структуры. По-
сле XVIII съезда КПК китайская 
экономическая структура под-
верглась историческим переме-
нам. Потребление, перегнав ин-
вестиции, стало главной движу-
щей силой экономического ро-
ста. Индустрия услуг, перегнав 

промышленность, стала первич-
ным сектором экономики. Все 
это напрямую испытывает влия-
ние инноваций. Модернизация 
потребления содействует бы-
строму росту новых видов по-
требления в сферах связи, обра-
зования, развлечений, медицин-
ского обслуживания и других. 
Динамично развивается новая 
индустрия услуг — это, в частно-
сти, электронная коммерция, 
мобильные платежи, экономика 
совместного пользования, big 
data и облачные вычисления. По 
данным Государственного ста-
тистического управления Ки-
тая, за 2017 год новая индустрия 
услуг стратегического характе-
ра увеличилась на 17,3 процен-
та, что намного превзошло пока-
затель роста промышленности 
(6,4 процента) и способствовало 
урегулированию производст-
венной структуры.   

Наконец, инновации способ-
ствуют преобразованию движу-
щих сил социально-экономиче-
ского развития. В последние 
годы некоторые ключевые тех-
нические достижения быстро 
превращались в технологиче-
скую продукцию или производ-
ственные силы в важной страте-
гической индустрии, став новой 
движущей силой экономическо-
го развития. Так, Китай занима-
ет лидирующую позицию в мире 
по технологиям ВСМ нового по-
коления, что обеспечивает раз-

витие этой наиболее передовой 
в мире индустрии. Образуется 
целая производственная цепоч-
ка технологий мобильной связи 
4-го поколения TD-LTE, у кото-
рых более 650 миллионов поль-
зователей. В 2017 году объем 
производства и сбыта автомоби-
лей на новых источниках энер-
гии превысил 690 тысяч единиц, 
увеличившись за год на 51,2 
процента.

Благодаря инновационному 
пути, китайская экономика от-
казалась от прежней модели раз-
вития с высоким уровнем вло-
жений, потребления и загрязне-
ния, перейдя на орбиту иннова-
ционного, экологического, каче-
ственного, эффективного и 
устойчивого развития.

Движущие силы реформ
Сегодня мы можем признать 

ведущую роль инноваций в до-
стижении огромных успехов 
развития. Чтобы соответство-
вать высочайшим требованиям 
для вступления в ряды иннова-
ционных государств и выстроить 
научно-техническую державу 
наравне с развитыми странами, 
Китаю необходимо существенно 
нарастить комплексную иннова-
ционную силу. Есть еще немало 
актуальных проблем, которые 
требуют решения через ускорен-
ную реализацию стратегии раз-
вития за счет инноваций. Это, к 
примеру, недостаточно продви-
нутые фундаментальные иссле-
дования и собственные иннова-
ционные возможности, недоста-
ток профессионалов, работаю-
щих в сфере инноваций, одарен-
ных и высококвалифицирован-
ных, низкий коэффициент тран-
сформации научно-технических 
достижений и т. д.   

Стратегия развития за счет 
инноваций связана с двумя 
основными моментами. Что сти-
мулирует инновации? Можно 
сказать, что движущая сила ин-
новаций заключена в основном в 
конкуренции и реформах. Пре-
жде всего, следует содействовать 
инновациям конкуренцией. Как 
отметил председатель КНР Си 
Цзиньпин, «в контексте все бо-
лее сложных соотношений спро-
са и предложения, оптимизации 
и модернизации производствен-
ной структуры, появились мно-
гие новые технологии, новые от-
расли и новые продукты, кото-
рые, как правило, обнаружило и 
культивировало не правительст-
во, так как они являются резуль-
татом рыночной конкуренции». 
Поэтому необходимо в большей 
степени расширять доступ на 
рынок, разрушать все формы и 
виды монополии и протекцио-
низма, создавать среду для чест-
ной рыночной конкуренции. Во-
вторых, необходимо содейство-
вать инновациям через рефор-
мы. Необходимо продолжать ре-

формы в научно-технической си-
стеме, как можно скорее испра-
вить или отменить устаревшие 
законы и правила, препятствую-
щие инновациям, продолжить 
совершенствовать систему ин-
теллектуальной собственности, 
укреплять защиту прав на нее, 
продвигать систему управления 
научно-техническими проекта-
ми, что даст ученым больше прав 
на самостоятельное хозяйство-
вание.

Но как инновации будут сти-
мулировать развитие? Имея ин-
новационные результаты, нель-
зя запереть их в ящик стола, не-
обходимо вывести их на «основ-
ное поле» экономического раз-
вития. Только таким образом 
мы сможем развивать стимули-
рующую и ведущую роль инно-
ваций. В последние годы благо-
даря существенному наращива-
нию финансирования в научно-
технические сферы стало замет-
но расти количество научно-
технических достижений. Тем 
не менее, большое количество 
научных работ не воплотилось в 
технологии, а технологии не 
превратились в продукцию. По 
результатам исследований Ака-
демии наук КНР, доля передан-
ных и лицензированных патен-
тов в китайских вузах составила 
всего 2,3 процента. В связи с 
этим необходимо продолжить 
изучение этого спектра вопро-
сов и создать рынок передачи 
научно-технических достиже-
ний. Необходимо укреплять ре-
шающую роль рынка в передаче 
научно-технических результа-
тов. Следует углублять рефор-
мы относительно регулирова-
ния в сфере привилегий за науч-
но-технические достижения, из-
учать возможности передачи 
научным сотрудникам прав соб-
ственности и долгосрочного ис-
пользования научно-техниче-
ских достижений. Безусловно, 
это позитивно повлияет на рост 
активности новаторов и изобре-
тателей в сфере современных 
инноваций и выход их достиже-
ний на рынок.  

В этом году в Китае отмечают 
40-летие политики реформ и от-
крытости. За 40 лет Китай благо-
даря реформам и открытости 
обеспечил себе долгосрочный 
динамичный рост, сотворив «ки-
тайское чудо». На пороге знаме-
нательного 40-летия китайская 
экономика вступила в новую 
эпоху, в которую инновации ста-
новятся главной движущей си-
лой экономического развития 
страны. Мы ожидаем, что они по-
могут сотворить второе «китай-
ское чудо» высококачественно-
го развития. 

ПЕРСПЕКТИВЫ  Китайско-российские отношения 
в новую эпоху требуют качественного роста

Партнерство 
необходимо расширять

Стратегия  Быстрому экономическому развитию способствуют новые 
драйверы

Взят курс 
на инновации
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Акцент

 Инновации способствуют 
преобразованию движущих 
сил социально-
экономического развития

Акцент

 Только в долгосрочном 
режиме народы двух стран 
смогут по-настоящему 
сблизиться  
в духовном отношении

13 марта состоялся видео-мост Москва — Пекин на тему: «развитие китай-
ской экономики и экономическое сотрудничество Китая и России в 
новую эпоху». Мероприятие было организовано совместно информаци-
онным агентством «Россия сегодня» и издательством «Жэньминь хуа-
бао», оно состоялось во время работы «двух сессий» — первой сессии ВК 
НПКСК 13-го созыва и первой сессии ВСНП 13-го созыва.

*

* «Китай в фокусе».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Г
О

 Ш
А

Ш
А

5 марта в Пекине открылась пер-
вая сессия ВСНП 13-ого созыва. 
Премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
выступил с докладом о работе 
правительства.
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ПРИЗНАНИЕ Руководитель 
театра «Пиано» стал 
лауреатом премии 
президента 

Глухих 
услышали

Виктор Девицын, 
Нижний Новгород

НОВОСТЬ о присвое-
нии ему звания лауре-
ата в области литера-
туры и искусства для 
детей и юношества за-
стала Владимира Чи-
кишева, директора ни-
жегородской школы-
интерната для глухих, 
художественного ру-
ководителя и режиссе-
ра театра «Пиано» в 
Дрездене. Здесь он 
вместе с юными акте-
рами знакомит немец-
кого зрителя с творче-
ством «Пиано».

— Хоть и работаем 
не за медали, призна-
ние заслуг нашего ин-
терната и театра при-
ятно, — признался Вла-
димир Николаевич. 

По словам лауреа-
та, ни в школе-интернате, ни в театре не ставится цель 
сделать из каждого глухого ребенка артиста. Но подго-
товить выпускника к уверенному выходу во взрослую 
жизнь — это да.

Школа-интернат для глухих давно превратилась из 
казенного дома в учреждение, где хотят побывать и по-
смотреть на чудесно оформленные помещения многие 
обычные ученики и дети. 

— Глухих иногда называют детьми с особенностями 
развития, — продолжает Чикишев. — Я бы назвал их 
детьми с особыми потребностями. 

Владимир Чикишев удостоен награды за реализа-
цию программы единого образовательного простран-
ства «Школа — Театр — Дом», создание театра «Пиано». 
А буквально три месяца назад театр «Пиано» благода-
ря НКО, содействующей его развитию, стал обладате-
лем гранта в 5 миллионов рублей — деньги пойдут на 
расширение креативного пространства.

— Фестиваль «Школа искусств», который мы начали 
проводить в 2016 году, получит новый импульс для раз-
вития, — говорит директор. — У нас есть идея превра-
тить парк вокруг школы (а его площадь — 36 гектаров) 
в огромное арт-пространство с развивающими ком-
плексами, павильонами. Здесь можно будет проводить 
инклюзивные карнавалы и фестивали для детей с огра-
ничениями и учеников общеобразовательных школ, 
воспитанников детских домов и специализированных 
интернатов.

Но средств гранта хватит пока только на установку 
одного павильона. В нем ориентировочно 30 июня уже 
в новом формате пройдет «Школа искусств».   Грант 
стал импульсом и для благотворителей — их средства 
планируется направить на обустройство паркового 
комплекса. Конкурс по созданию проекта умного раз-
вивающего парка около нашей школы-интерната объя-
вим в ближайшее время.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

В РГГУ 
закрылись 
филиалы

МИНУС ДВА

Наталья Лихачева

ДВА ФИЛИАЛА РГГУ по реше-
нию минобрнауки закрыты. Речь 
идет о филиалах вуза в городах 
Всеволожске Ленинградской об-
ласти и Улан-Удэ Республики Бу-
рятия. Официальные сайты обо-
их филиалов уже заблокирова-
ны.

Напомним, филиалы в Улан-
Удэ и Всеволожске появились в 
РГГУ в начале 2000-х годов. Они 
предлагали юриспруденцию, 
экономику, управление, финан-
сы и кредит, менеджмент орга-
низации, музеологию...  Всем 
студентам гарантирован пере-
вод в другие вузы с сохранением 
тех же условий. 

В итоге у РГГУ остался один 
филиал в Домодедово. Там среди 
прочих есть специальность «до-
кументоведение и архивоведе-
ние», а также программы сред-
него профобразования. 

Число филиалов в государст-
венных вузах за последние годы 
заметно снизилось. 

В Рособрнадзоре напомнили: 
в России аккредитованных вузов 
и филиалов в 2013 году было 
2605. Сейчас их около 1100. Ко-
личество филиалов частных ву-
зов сократилось с 2013 года с 
523 до 56 в 2018 году.

АКТУАЛЬНО 
Студентам-
медикам будут 
доплачивать

СДЕЛАЮТ 
ВЛИВАНИЕ

Светлана Сибина, Омск

В ОМСКОМ государственном 
медуниверситете  вводят стиму-
лы для абитуриентов, выбираю-
щих целевую форму обучения. 
Став студентами, они будут по-
лучать дополнительную стипен-
дию в размере трех тысяч ру-
блей. 

По словам министра здраво-
охранения Омской области Анд-
рея Стороженко, повышенную 
стипендию смогут получать 105 
студентов в течение шести лет. 
Причем эта мера коснется не 
только ребят из нового набора, 
но и тех, кто был зачислен в 2017 
году. 

Если обычную стипендию по-
лучают только хорошо успеваю-
щие студенты, то дополнитель-
ную будут платить независимо 
от оценок в зачетке. Но при этом 
целевиков после окончания об-
яжут в течение трех лет отрабо-
тать в учреждении здравоохра-
нения области, с которым они 
заключили договор.

— Если же дипломник катего-
рически передумает ехать в село 
или работать в городской поли-
клинике, то ему придется вер-
нуть деньги, потраченные на его 
дополнительную стипендию, что 
в общей сложности составит 216 
тысяч рублей, — пояснила «РГ» 
пресс-секретарь регионального 
минздрава Светлана Оспеннико-
ва. — А помимо этого еще и запла-
тить вдвое больший по размеру 
штраф.

На столь жесткие условия 
приходится идти, поскольку 
практики обязательного распре-
деления выпускников сейчас 
нет. В результате  штат клиник 
Омской области остается на 
треть не заполненным. Особый 
дефицит — в первичном звене, а 
терапевты и педиатры в отдален-
ных северных районах региона 
вообще на вес золота.

ПРОБЛЕМА Школа в селе 
Кузькино пока осталась 
без первого класса

Доживем 
до сентября

Ирина Чечурина, Самара

КОРРЕСПОНДЕНТ «РГ» побывала в сельской школе, 
где учатся всего 60 учеников. Когда-то эта маленькая 
школа в селе Кузькино Самарской области прославилась 
на всю страну: в День знаний ее посетил президент. Сель-
ской девятилеткой он тогда остался доволен, хотя много 
говорили и о проблемах. Чтобы снять одну из них, прези-
дент подарил школе пять компьютеров. А узнав, что из 
соседнего села в Кузькино детей возит старенький авто-
бус, ничего не пообещал. Но вскоре школа получила но-
вый уазик…

Дорога, ведущая к крепкому двухэтажному зданию из 
белого кирпича, вычищена до черноты асфальта.  Меня 
встречает директор Анастасия Воронина. 

 — Что изменилось за эти годы? Сегодня используем те 
же технологии, что и в городских школах. Есть выход в 
Интернет, почти все педагоги обеспечены ноутбуками. 
Проектор с экраном, интерактивная доска, лаборатор-
ное оборудование... 

Идем по просторным коридорам — везде много цветов. 
Капремонта не было давно, но «косметику» наводят пос-
тоянно. Если честно, то такому состоянию здания могут 
позавидовать и иные городские школы. Вот чего тут точ-
но нет, так это суеты и шума. На уроке иностранного язы-
ка — три человека, на истории — пятеро. В кабинете геог-
рафии семиклассников чуть больше. 

Еще не так давно в школе учились около 80 учеников, 
сейчас остался минимум, как раз, чтобы ее не закрыли: 
60. Педагогический состав сильный: десять учителей, 
чтобы охватить все предметы и заработать, ведут по две-
три дисциплины. Единственный педагог-мужчина Алек-
сандр Щипитков — даже четыре, включая физкультуру, 
ОБЖ и технологию. Кстати, сильно переживает, что сей-
час очень мало времени программы уделяют трудовому 
воспитанию детей: на технологию в 8-м классе остался 
час в неделю, в 9-м — ноль. 

Напомним, именно Самарская область в свое время 
была зачинщиком эксперимента по переходу школ на 
подушевое финансирование. В ходе реформы в сельских 
районах были созданы хорошо оснащенные образова-
тельные центры — старшие классы есть только в них. А 
маленькие школы стали их филиалами или вообще за-
крылись. Предполагалось, что школы будут бороться за 
детей, конкурировать между собой. «Но какая конкурен-
ция на селе? — удивляются кузькинские учителя. — До 
ближайшего образовательного центра — 20 километров». 

Родители ребят из села Кузькино  горой за школу! Се-
годня в Кузькино всего 420 жителей, половина — пенсио-
неры. Отчасти численность молодого населения попол-
няют приемные семьи. Педагоги тоже берут сирот на 
воспитание.  «В прошлом сентябре в школу не пришел ни 
один первоклашка, — говорит директор Анастасия Воро-
нина. — Зато этой осенью ждем сразу шестерых!» 

Школа Как написать Всероссийскую контрольную на «пять»

Классная проверка

Ирина Ивойлова

Р
ассчитай количество 
белка, которое получает 
человек каждый день с 
пищей, определи рассто-
яние от школы до дома 

по заданному графику, укажи, в 
каком году появился манифест 17 
октября... Такие задания могут 
быть на Всероссийских провероч-
ных работах, которые начались 
сегодня в школах. 

Они пройдут в 4, 5, 6 и 11 клас-
сах. Причем обязательными про-
верочные работы станут только 
для 4 и 5 классов. Что касается 6 и 
11, школы сами решат, будут уче-
ники писать работы или нет. В Ро-
собрнадзоре рассказали, что за-
дания для средних классов разра-
ботаны строго по тем стандартам, 
которые введены сейчас в школах. 

Проверочные работы в 11 классах 
будут проводиться только для тех 
выпускников, которые не выбра-
ли на ЕГЭ эти предметы. Поэтому 
и в содержании это обстоятельст-
во учитывается — работы будут 
проверять только базовые знания 
по этим дисциплинам. «На годо-
вые отметки результаты прове-
рочных работ влиять не должны», 

— подчеркивают в Рособрнадзоре. 
Например, в демоверсии работы 
по биологии для 11 классов вы-
пускникам предлагается соста-
вить по картинкам пищевую цепь, 
определить количество белка, ко-
торое человек получает с пищей, 
если дан набор продуктов, меню и 
указано количество белка в 100 
граммах.

Как быть с инклюзивными 
классами? Смогут ли дети с осо-
бенностями в развитии написать 
проверочные работы, рассчитан-
ные на обычных учеников? В Ро-
собрнадзоре на это ответили так: 
«Вопрос прорабатывается, в бли-
жайшее время появятся адапти-
рованные задания для детей-ин-
валидов и учеников с ограничен-
ными возможностями здоровья». 
Скорее всего, это будет пока 4-й 
класс. 

В течение ближайших двух лет 
проверочные работы будут про-
водиться уже для всех классов и 
по всем предметам, по которым в 
школах проходит итоговая атте-
стация. Ни по ОБЖ, ни по миро-
вой художественной культуре, ни 
по праву контрольных не плани-

руется, так как школьники не сда-
ют по ним ЕГЭ. К слову, в 2017 
году проверочные работы уже на-
писали более трех миллионов 
школьников. 

Больше всего волнений у роди-
телей и учеников обычно вызыва-
ет математика. А проверочные ра-
боты по математике обязательно 
будут и в 4 и 5 классах.    

«Не нужно никакой специаль-
ной подготовки, чтобы успешно 
написать Всероссийские прове-
рочные работы по математике, — 
уверен Сергей Станченко, дирек-
тор ФИОКО. — Возьмем, к приме-
ру, 6-й класс. Все задания соответ-
ствуют школьным стандартам, 
может быть, только 1—2 задачки 
по уровню чуть выше осталь-
ных». 

Самые простые, по мнению эк-
сперта, первые шесть заданий. 
Если их не сделать, дальше можно 
уже ничего не решать — не полу-
чится. 

Например, на контрольной по 
математике в 5-м классе дается 
условный план городских кварта-
лов. Все кварталы изображены в 
виде квадратов. Сторона квадра-
та известна, ширина тоже дана. 
Надо найти заданное на плане 
расстояние.

«Ребенок должен уметь рабо-
тать с графическим материалом и 
сообразить, что стороны квадра-
та соответствуют размерам квар-
тала. А при подсчете расстояния 
не забыть учесть и путь по ули-
цам», — поясняет Сергей Стан-
ченко. 

В контрольной могут быть не-
сколько заданий, где требуется  
понять элементарный график, ди-
аграмму, сделать по ним вывод. 

Еще пример: найти наимень-
шую цену за килограмм творога, 
если дана стоимость пачек разно-
го веса. Эту задачку можно ре-
шать разными способами и в раз-
ной последовательности. Главное, 
чтобы в решении было сравнение 
цены за килограмм. В контроль-
ной есть примеры, задания, кото-
рые разрешается решить и мето-
дом подбора. 

Максимальный балл по мате-
матике — 20, но «пятерка» может 
начинаться и с 15. Самое большое 
количество баллов можно полу-
чить за задания 6, 9, 10 и 14. 

Пока школы сами решают, участво-
вать старшеклассникам в провероч-
ных работах или нет.  

Акцент

 Работы рассчитаны на то, 
чтобы уметь применить зна-
ния в жизни: найти цену про-
дукта, расстояние до дома...

ЧТО ЕЩЕ НАДО ЗНАТЬ РОДИТЕЛЯМ, УЧЕНИКАМ И УЧИТЕЛЯМ

Количество проверок школ сократится на треть, а внеплановых проверок ву-

зов больше не будет. В этом году в школах пройдет национальное исследова-

ние качества образования по физкультуре. В апреле — исследование по миро-

вой художественной культуре. Рособрнадзор отработал все материалы и ме-

ханизмы проведения выпускного экзамена по китайскому языку. Но пока вы-

бирать можно только между английским, немецким, французским и испан-

ским языками.И
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Стипендию правительства 5 ты-
сяч рублей  в следующем году смо-
жет получать 321 студент. Речь 
идет о приоритетных направле-
ниях модернизации и технологиче-
ского развития экономики. В спи-
ске, утвержденном минобрнауки, 
126 государственных вузов.  Больше 
всего таких вузов в Москве — 20, и 
Санкт-Петербурге — 13.
Кроме того в перечне есть регио-
нальные университеты и один 
частный вуз (самарский медуни-
верситет «Реавиз»). Для них выде-
лено 23 квоты. Три квоты выделе-
но вузам, принадлежащим субъек-
там, для аспирантов, они смогут 
рассчитывать стипендию 10 ты-
сяч рублей.  Президентскую сти-
пендию смогут получать 210 сту-
дентов в вузах минобрнауки. Раз-
мер стипендии 7 тысяч рублей. 
Стипендии студентам назнача-
ются сроком на 1 год. Обязатель-
ные условия для получения стипен-
дии очная форма обучения, хоро-
шие оценки, успехи и достижения.

ЛИТЕРАТУРА Почему предложенные стандарты образования возмутили словесников?

235-й том: хождение по мукам
Наталья Лебедева, 
Ирина Ивойлова 

У
чителя-словесники, пре-
подаватели вузов и мето-
дисты, члены «Гильдии 

словесников» обратились с от-
крытым письмом в Министерст-
во образования и науки с прось-
бой пересмотреть стандарты об-
разования по предмету «Лите-
ратура», прописанные в новой 
редакции ФГОС. По их мнению, 
этот документ должен рассма-
триваться на ближайшем засе-
дании Совета по стандартам. 

Педагоги уверены, что про-
читать все включенные в про-
грамму 235 произведений за-
пять лет невозможно (програм-
ма рассчитана на учеников 
5—9-х классов). Также учитель 
больше не сможет подстроить-
с я  п о д  к о н к р е т н ы й  к л а с с 
и предложить детям произведе-
ния, подходящие им по возра-
сту и психоэмоциональному 
развитию. «РГ» попыталась вы-
яснить, почему проект стандар-
тов вызвал так много споров.

Александр Архангельский, писа-
тель и телеведущий, профессор 
НИУ ВШЭ, член рабочей группы 
при минобрнауки по уточнению 
федеральных стандартов в пред-
метной области «русский язык и 
литература»:

— Около года назад Мини-
стерство образования и науки 
утвердило примерные образо-

вательные программы, как того 
требовал ФГОС. Весь литератур-
ный материал был разделен на 
три подраздела: первый — обяза-
тельный минимум, второй — ког-
да учитель мог выбрать подхо-
дящий вариант из пяти, и тре-
тий — вариативная часть, когда 
учитель сам решал, на каких 
произведениях разбирать тему. 
Так обеспечивалось единство 
образовательного пространства 
и одновременно соблюдался за-
кон, в котором четко написано, 
что образование у нас вариатив-
ное. 

Но поскольку программы 
были примерные, их требова-

лось уточнить. Этим занимались 
несколько комиссий и рабочих 
групп. Мы встречались, обсу-
ждали, согласовывали... И вдруг 
видим проект документа, кото-
рый далек от того, что мы так 
долго обсуждали.

Учителю предписали изучить 
«Тараса Бульбу» в 6-м классе, но 
у него на столе лежат учебники, 
где это произведение в 7-м, и 
как ему быть? Не всегда понят-
но, по какому принципу отбира-
лись эти тексты. Есть великое 
стихотворение Константина Си-

монова «Ты помнишь, Алеша, 
дороги Смоленщины...», но та-
ковым точно не является «Май-
ор привез мальчишку на лафе-
те...», которое включено в про-
грамму. 

В предложенной программе 
нет современной и переводной 
литературы. 

Сергей Зинин, профессор МПГУ, 
председатель Федеральной комис-
сии разработчиков ЕГЭ по литера-
туре:

— Доработка Федерального 
государственного образователь-
ное стандарта шла в соответст-
вии с поручением президента 
РФ «определить базовое содер-
жание обязательной части ос-
новных общеобразовательных 
программ, в том числе по от-
дельным учебным предметам». 
Эта работа велась не келейно: 
в ней участвовало много специа-
листов, проводилась обстоя-
тельная экспертиза в РАН, прош-
ло общественно-профессио-
нальное обсуждение. ФГОС не 
препятствует творчеству учите-
ля: вариативная часть (а на нее 

приходится примерно треть 
программы) позволяет расши-
рять и уточнять список изучае-
мых произведений. 

По поводу закрепления лите-
ратурного минимума за кон-
кретным классом хочу заме-
тить: творчество учителя состо-
ит не в передвижении материала 
по классам, а в умении интере-
сно, ярко преподнести матери-
ал. Отпуская предметное содер-
жание в свободное плавание, мы 
как раз и лишаем ребенка права 
на твердое образование и разру-
шаем единое образовательное 
пространство. Таким образом, в 
закреплении материала за клас-
сами ничего страшного нет. По-
чему-то ни у кого нет желания 
двигать из класса в класс закон 
Бойля — Мариотта или Ома.. . 
Кстати, базовое «закрепленное» 
содержание  во ФГОС имеется по 
всем предметам. 

235 произведений за пять лет 
— не так уж и много. В списке 
масса стихотворений, малой 
прозы, легко и быстро читае-
мых. Примерно столько же чита-
ет ученик и сегодня.   

235 произведений за пять лет 
учебы в школе — это много 
или мало?

Владимир Чикишев: Язык 
жестов помогает актерам театра 
«Пиано» общаться с собеседни-
ком без слов. 

Расписание ВПР
rg.ru/art/1521207

А
Р

Т
Е

М
 Г

Е
О

Д
А

К
Я

Н
/Т

А
С

С

Н
И

К
О

Л
А

Й
 Н

Е
С

Т
Е

Р
Е

Н
К

О

МЕЖДУ ТЕМ
В минобрнауки отметили, что заседание Совета по стандартам при 
ведомстве перенесено на ближайшее время. Проект должен обеспечить 
«не номинальное, а реальное единое образовательное пространство», 
это позволит ребенку, который меняет место жительства и переез-
жает из одного региона в другой, без проблем учиться в любой школе. 
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ХОККЕЙ СКА обыграл 
«Локомотив» в третьем 
матче серии Кубка 
Гагарина

Питер снова 
впереди

Илья Соболев

СЕГОДНЯ пройдут третьи матчи в четвертьфинальных 
сериях Кубка Гагарина в Восточной конференции. Маг-
нитогорский «Металлург» примет казанский «Ак Барс», 
а челябинский «Трактор» на своем льду сыграет с уфим-
ским «Салаватом Юлаевым».

В обоих противостояниях счет пока равный — 1-1. Лю-
бопытно, что «Магнитка» встречалась с Казанью в плей-
офф Континентальной хоккейной лиги совсем недавно — 
в прошлом сезоне. Тогда, на стадии 1/2 финала все оказа-
лось довольно однозначно: «Металлург» справился 
с «барсами» за четыре матча. Сейчас болельщикам, судя 
по всему, нужно настраиваться на куда более продолжи-
тельную серию. А вот «Трактор» с «Салаватом Юлае-
вым» в Кубке Гагарина столкнулись впервые. До этого 
команды пересекались только в регулярном чемпионате 
КХЛ. В этом сезоне «трактористы» обыграли юлаевцев 
дважды. Но плей-офф, как известно, — другая история.

Между тем вчера третьи матчи прошли в сериях За-
падной конференции. В Ярославле «Локомотив» прини-
мал питерский СКА. Из двух стартовых игр на выезде 
«железнодорожникам» неожиданно удалось одну выиг-
рать. И на своем льду команда Дмитрия Квартальнова 
надеялась развить свой успех.

Уже на восьмой минуте встречи хозяева открыли счет. 
Однако, по мнению судей, перед взятием ворот шайба 
покинула пределы площадки. Арбитры долго совеща-
лись, но в спорной ситуации приняли решение в пользу 
СКА и гол отменили. К слову, такое в этом плей-офф про-
исходит не впервые. Например, судьи не засчитали шай-
бу «Северстали» в четвертом матче серии с армейцами.

Если первый период, изобиловавший борьбой, полу-
чился примерно равным, то во втором гости владели пре-
имуществом. Материализовать его удалось в гол Ильи 
Ковальчука. К этой шайбе у судей вопросов не возникло. 
Как и ко второй в исполнении Ильи в заключительном 
периоде — 2:0.  И СКА снова впереди в серии — 2-1.

В другом матче Запада ЦСКА гостил у «Йокерита». Ре-
зультат встречи стал известен уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать. 

ШОРТ-ТРЕК Елистратов
добился трех призовых 
мест на ЧМ в Монреале

Ускорился 
на вираже

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ мастера шорт-трека более чем достой-
но выступили на чемпионате мира в канадском Монреа-
ле. Наш первый медалист зимней Олимпиады-2018 в юж-
нокорейском Пхенчхане Семен Елистратов взял «брон-
зу» на «пятисотке» и «тысяче», также финишировал тре-
тьим в забеге на 3000 метров. Софья Просвирнова завое-
вала «серебро» на «тысяче».

Несмотря на то, что три года назад на домашнем ЧМ-
2015 в Москве Елистратов победил на дистанции 1500 
метров, именно нынешний сезон следует считать луч-
шим в карьере спортсмена. В Пхенчхане он выиграл пер-
вую личную олимпийскую медаль, а сейчас впервые за 
один чемпионат мира добился двух наград. 

Обе монреальские «бронзы» Семен завоевал в прису-
щем ему взрывном стиле. Большую часть забегов он на-
ходился за спиной лидеров, а затем совершал немысли-
мые рывки на последних отрезках дистанции, демон-
стрируя и ускорение, и ловкость лавирования между 
корпусами соперников. 

Заметим, что по итогам суперфинала на 3000 м меда-
ли отдельно не вручаются. В этом забеге участвуют во-
семь сильнейших скороходов по сумме баллов за заня-
тые места на 500, 1000 и 1500 м. Именно после «трешки» 
определяется абсолютный чемпион мира. Сейчас это 
звание выиграл канадец Шарль Амлен. Продолжилась 
тенденция, свидетельствующая о колоссальной конку-
ренции в мужском шорт-треке. За последние девять сезо-
нов никто не становился чемпионом дважды. Елистратов 
на этот раз пятый.

У 20-летней Софьи Просвирновой очевидный прорыв. 
Никогда раньше ее личные успехи не были столь впечат-
ляющими. И важнее здесь, пожалуй, даже не «серебро» 
на «тысяче», а четвертое место в общей классификации 
многоборья. При этом россиянка стала лучшей из евро-
пейских участниц. «Большая» золотая награда у кореян-
ки Чхве Мин Джон, которая выиграла уже третий ЧМ за 
последние четыре года. 

К сожалению, сейчас довольно сильно сдал позиции 
шестикратный олимпийский чемпион Виктор Ан. На ди-
станциях 500 и 1000 метров он остановился в четверть-
финале, на «полуторке» классифицирован 17-м, а в об-
щей табеле о рангах замкнул топ-15. Не помог опыт 
32-летнего Виктора решить задачу и в полуфинале эста-
феты, где он бежал вместе с Семеном Елистратовым, Де-
нисом Айрапетяном и Александром Шульгиновым. Пе-
ред забегом финала «В», не имеющего никакого принци-
пиального значения в плане результата, тренеры заме-
нили Ана на Павла Ситникова.

ТЕННИС Дарья Касаткина стала первой ракеткой России, поднявшись на 11-е место 
в рейтинге WTA

В шаге от «десятки»
Анна Козина

У  
Дарьи Касаткиной был от-
личный шанс попасть в 
топ-10. Для такого скачка с 

19-го места нужна была победа 
на турнире в Индиан-Уэллсе. Но 
Даша уступила в решающем мат-
че своей ровеснице, 20-летней 
Наоми Осаке, со счетом 3:6, 2:6. 
Японка с 44-й позиции рейтинга  
WTA переместилась на 22-ю, 
россиянка расположилась на 
11-й строчке.

Интересно, что девушки уже 
встречались на одном корте пе-

ред стартом соревнований. Ка-
саткина провела для Осаки дру-
жеский мастер-класс и попыта-
лась научить Наоми выполнять 
«твинер» (удар спиной к сетке 
между ног). Правда, накануне 
финала японка предупредила, 
что хвастаться не до конца отра-
ботанным навыком на публике 
не собирается. «Я буду слишком 
сильно хотеть выиграть», — объя-
снила Осака, которая в итоге взя-
ла первый титул в профессио-
нальной карьере.

Дарья Касаткина, в спортив-
ной биографии которой тоже 

есть один титул из Чарльстона, 
играла в финале всего четвертый 
раз, но впервые на таком пре-
стижном турнире. Круче только 
бороться за трофей на «мэйджо-
ре» или Итоговом чемпионате 
WTA. Однако свое поражение от 
Осаки, да еще на фоне побед над 
тремя чемпионками Больших 
шлемов Слоан Стивенс, Каролин 
Возняцки и Анжеликой Кербер 
Касаткина восприняла не как 
трагедию, а наоборот,  как еще 
один шаг на пути к успеху. На сай-
те WTA охотно цитируют вдох-
новляющие и мотивирующие 

слова Касаткиной, сказанные как 
на корте, так и на пресс-конфе-
ренции.

— Я обыграла очень хороших 
теннисисток и в нужные момен-
ты принимала правильные реше-
ния. Это означает, что я расту как 
игрок. Это самое важное для 
меня, — сказала Касаткина после 
матча. — Месту в рейтинге стара-
юсь не придавать слишком много 
значения. Если твоя  игра на хо-
рошем уровне, то рейтинг придет 
автоматически. Не так важно, за-
нимаешь ли ты 10-ю, 11-ю или 
12-ю строчку. Когда играешь на 
высоком уровне, то все случится 
само по себе. Хочу всем сказать: 
никогда не сдавайтесь. Верьте в 
свои мечты и продолжайте рабо-
тать. Я так и поступаю. И мне 
приятно осознавать, что упор-
ный труд дает результат. Но долго 
радоваться этому финалу неког-
да, так как это лишь очередной 
шаг. Впереди у меня еще один 
большой турнир — в Майами. 

Федерер на позитиве
В Индиан-Уэллсе финалисты 

вообще были словоохотливы. Вот 
и швейцарец Роджер Федерер, ко-
торый не смог защитить титул и 
уступил аргентинцу Хуану Мар-
тину дель Потро в трех сетах (6:4, 
6:7, 7:6), позволил себе лириче-
ское отступление на пресс-кон-
ференции. Может, в теннисе он 
переживает вторую молодость, 
но у опытного швейцарца точно 
можно поучиться принимать по-
ражения.

— На мой взгляд, ключевой мо-

мент — сохранять позитивный на-
строй, особенно в трудные мо-
менты, — отметил Роджер. — Ка-
рьера любого спортсмена, да и 
жизнь любого человека наполне-
на взлетами и падениями. Порой 
приходится сталкиваться с про-
блемами, и в подобной ситуации 
важно принимать правильные ре-
шения и окружить себя нужными 
людьми. Важно наслаждаться 
тем, что у тебя есть. Конечно, 
всегда можно хотеть максималь-
ного результата. Но гоняясь за 
чем-то большим, возможно, вы 
никогда не будете счастливы. 

Возвращаясь к более прозаи-
ческой теме — рейтингам, отме-
тим, что Федерер сохранил за со-
бой первую строчку. В Майами 
Роджер также едет в ранге дейст-
вующего победителя. Чтобы 
остаться на вершине, ему нужно 
доходить как минимум до чет-
вертьфинала.

Лучший из россиян — Андрей 
Рублев — потерял несколько пози-
ций и занимает 34-е место.

ЦИФРА

3,4
МИЛЛИОНА
долларов призовых заработала 
Дарья Касаткина за свою карьеру

Футбол Российская сборная готовится к матчу с пятикратными 
чемпионами мира

На уме Бразилия
Илья Зубко, Артур Нанян 

У
же в пятницу на стади-
оне «Лужники» рос-
сийскую футбольную 
сборную ждет непро-
стое испытание. Ко-

манда Станислава Черчесова 
сыграет контрольный матч про-
тив одной из сильнейших сбор-
ных мира Бразилией. 

Пятикратные чемпионы мира 
на одном дыхании прошли отбо-
рочный цикл и намного раньше 
официального завершения квали-
фикации обеспечили себе поездку 
на чемпионат мира. Кстати, бра-
зильцы являются единственной 
командой, участвовавшей во всех 
финальных турнирах ЧМ. В Мо-
скву «селесао» приедут без своей 
главной звезды Неймара, но даже 
это вряд ли облегчит жизнь рос-
сийским защитникам. Достаточ-
но взглянуть, в какой сумасшед-
шей форме сейчас находится по-
лузащитник «Челси» Виллиан, до-
бавить к нему перешедшего в 
«Барселону» Коутиньо и одного 
из лидеров «Ливерпуля» Фирми-
но. 

Сдержать всех этих людей бу-
дет невероятно тяжело еще и пото-
му, что сразу несколько ведущих 
игроков оборонительной линии 
выбыли из строя. Центральные за-
щитники Георгий Джикия и Вик-
тор Васин после разрыва крестоо-
бразных связок скорее всего не 
успеют восстановиться даже к 
чемпионату мира. На этом сборе 
отсутствует и Марио Фернандес, 
играющий на правом фланге обо-
роны. Так что сочетания защитни-
ков тренерскому штабу придется 
выстраивать заново.

Этим команда занимается в 
ежедневном режиме. В воскресе-
нье футболисты заселились на 
базе в подмосковном Новогорске, 
а на тренировки команда ездит 
либо на соседнюю базу москов-
ского «Динамо», либо на «Арену 
Химки». Кстати, вчерашнее заня-
тие на химкинском стадионе было 
полностью открытым для прессы. 
А главной новостью этой трени-
ровки стало отсутствие Алана Дза-
гоева. Полузащитник ЦСКА, кото-
рый и накануне работал в облег-
ченном формате, занимался от-
дельно в тренажерном зале. В ин-
дивидуальном порядке работали 
Далер Кузяев и Владислав Игнать-
ев, чьи кондиции также пока неоп-
тимальные. А полузащитник «Ви-
льярреала» Денис Черышев и во-
все только вчера вечером должен 
был прилететь в Москву из Испа-
нии. Игру своего клуба против 
«Атлетико» он, кстати, тоже про-
пустил. Поэтому после трениров-
ки сборной полную картину по 
травмированным журналисты за-
просили у врача национальной ко-
манды Эдуарда Безуглова. Тот был 
настроен оптимистично. 

— Сегодня и Кузяев, и Игнатьев 
тренировались, у обоих все гора-
здо лучше, чем вчера. Мне кажет-

ся, все будет нормально, тем более 
что они позитивно настроены, — 
рассказал Безуглов. — У Дзагоева, 
думаю, ничего страшного нет, и 
скоро он будет в общей группе. 
Что же касается Дениса Черыше-
ва, то у него была микротравма, но 
сейчас все в порядке. 

Сами футболисты подчерки-
вают боевой настрой. Но пока с 
учетом всех кадровых проблем 
перспективы команды в матче с 
бразильцами выглядят довольно 
туманно. О ситуации с обороной 
команды мы побеседовали с быв-
шим защитником ЦСКА и сбор-
ной России Максимом Боковым.

Максим, как быть с защитой?
МАКСИМ БОКОВ: Если честно, я не за-
видую Черчесову. У него и вари-
антов особых нет. Жалко, конеч-
но, что Березуцкие отказались от 
сборной, Игнашевич тоже не вер-
нулся. Уверен, они и сейчас спо-
собны играть на уровне лучших 
команд мира. Да и молодые ря-
дом с ними прогрессировали бы. 

Почему Березуцкие решили 
уйти из сборной? 
МАКСИМ БОКОВ: Мне кажется, они 
просто устали. Столько лет иг-
рать в сборной и за клуб — это 
страшная нагрузка. Наверное, 

братья решили, что пора моло-
дым показать себя. 

Чья потеря весомее — Виктора 
Васина или Георгия Джикии?
МАКСИМ БОКОВ: Я бы не стал конкре-
тизировать. Но в любом случае 
Васин с Джикией не помешали 
бы. Что греха таить: у нас сейчас 
нет защитников уровня Онопко, 
братьев Березуцких. Нет тех, ко-
торые выходят на поле и ты пони-
маешь — это глыба, стена. С дру-
гой стороны, сейчас у молодых 
ребят есть шанс закрепиться в 
сборной. Раньше сложнее было. 

Удивлены вызовом Руслана Кам-
болова?
МАКСИМ БОКОВ: Я сейчас ничему не 
удивляюсь. Опять же: у нас нет 
кадров. Сейчас любой россий-
ский защитник, выступающий в 
Премьер-лиге, потенциальный 
игрок сборной. Хотелось бы ве-
рить, что Черчесов как-то выпу-
тается из этой ситуации. Уверен: 
до чемпионата мира мы еще уви-

дим в команде много новичков. 
Особенно если лидеры продол-
жат получать травмы. 

В связи с травмами Джикии, Ва-
сина и Марио Фернандеса стоит 
ли Черчесову перестроить так-
тику? Может, в три центральных 
защитника сыграть?
МАКСИМ БОКОВ: Возможно. Допу-
скаю, что так и будет. Соперники-
то у нас гранды. Тут за любую 
оплошность накажут. Посмо-
трим, какую тактику выберет 
Черчесов. По мне так это хорошо, 
что мы в такой ситуации сыграем 
с Бразилией и Францией. На их 
фоне сразу станет ясно, кто готов 
к чемпионату мира, к высоким 
скоростям, а кто не тянет. 

В год чемпионата мира игроки 
сборной получили новую трениро-
вочную форму, трехцветную.

Дарья Касаткина считает, что победы над топ-теннисистками в Индиан-Уэллсе сделали ее сильнее. 

Акцент

 Сочетания защитников тре-
нерскому штабу сборной при-
дется выстраивать заново

Сайт «РГ» проведет онлайн-
трансляцию матча Россия — 
Бразилия
rg.ru/sujet/4504

Семен Елистратов стабильно держится в элите мирового 
шорт-трека, занимая призовые места на крупных турнирах.

НОВОСТИ

Опубликован
календарь
оставшихся
матчей РФПЛ

ИГРА ДО МАЯ 

Сергей Литвинов

РОССИЙСКАЯ футбольная 
премьер-лига (РФПЛ) обнародо-
вала даты и время начала матчей 
24—30 туров чемпионата страны. 
Завершится сезон 13 мая, сооб-
щает официальный сайт органи-
зации. Отметим, что финал Куб-
ка страны пройдет 9 мая.

Традиционно все встречи за-
ключительного тура начнутся 
в одно время — в 14.00 по Москве. 
В последний игровой день прой-
дут следующие матчи: ЦСКА — 
«Анжи», «Арсенал» — «Локомо-
тив», «Зенит — «СКА-Хаба-
ровск», «Краснодар» — «Рубин», 
«Уфа» — «Тосно», «Спартак» — 
«Динамо», «Ростов» — «Урал» 
и «Амкар» — «Ахмат». «Стыки» 
за право выступать в элитном 
дивизионе в следующем сезоне 
пройдут с 17 по 20 мая.

Напомним, что перенесенные 
встречи 23-го тура состоятся 
18 апреля. В этот день лидер тур-
нира «Локомотив» примет 
в Черкизово грозненский «Ах-
мат», столичное «Динамо» от-
правится на выезд в Санкт-Пе-
тербург к «Зениту», а ЦСКА на 
Песчаной будет противостоять 
один из аутсайдеров чемпионата 
пермский «Амкар».

Бьорндален 
выступит 
на финальном 
этапе КМ

ПРИЦЕЛИТСЯ 
В ТЮМЕНИ

Анна Бекетова

ВОСЬМИКРАТНЫЙ олимпий-
ский чемпион по биатлону Уле 
Эйнар Бьорндален, который не 
смог отобраться на Игры в Пхен-
чхане, попал в состав сборной 
Норвегии на заключительный 
этап Кубка мира. Соревнования 
пройдут в Тюмени с 22 по 25 
марта.

Кубковые гонки в этом сезоне 
у Бьорндалена совсем не зада-
лись. Шестикратный победитель 
КМ набрал 109 очков и занимает 
44-е место в общем зачете. Что-
бы получить путевку в Корею, 
легенде норвежского биатлона 
нужно было один раз попасть 
в «цветы» (топ-6) или дважды — 
в 12 сильнейших. Однако Бьорн-
дален добежал лишь до 18-го ме-
ста индивидуальной гонки в 
Швеции. 

Уже после Олимпиады 44-лет-
ний Уле Эйнар принял участие 
в этапах в Контиолахти, где фи-
нишировал 12-м в спринте, и 
в Холменколлене.

Отметим, что в заявку сбор-
ной России на домашний этап 
в Тюмени вошел Антон Шипу-
лин, занимающий третье место 
в общем зачете Кубка мира. 

Португалец
забил четыре
мяча в игре
Примеры

КРИШТИАНУ
ЗАВЕЛСЯ

Артур Нанян

КРИШТИАНУ Роналду продол-
жает забивать. Футболист ма-
дридского «Реала» забил четыре 
мяча во встрече чемпионата Ис-
пании с «Жироной» (6:3).

В календарном 2018 году 
Криштиану забил 18 мячей. 
Только вдумайтесь: с начала 
года Роналду забил в нацио-
нальном чемпионате больше, 
чем такие команды, как «Ми-
лан», «Арсенал» (по 17 мячей), 
«Манчестер Юнайтед» (15), 
дортмундская «Боруссия» (14) 
и лондонский «Челси» (12). 
Кроме того, португалец в игре 
с «Жироной» оформил 50-й хет-
трик в карьере.

— Когда Роналду в порядке, 
то и «Реал» в порядке, — отметил 
главный тренер мадридцев Зине-
дин Зидан. — Он просто великоле-
пен. Не перестаю удивляться его 
игре.

Что касается гонки бомбар-
диров чемпионата Испании, 
то Криштиану с 22 мячами обо-
гнал форварда «Барселоны» Лу-
иса Суареса (21 гол). Лидирует 
в этом списке еще один футбо-
лист каталонцев Лионель Месси, 
в активе которого 25 мячей. 
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